
«Победу» 
разбирают  
на запчасти
У группы ГАЗ  
могут отозвать право 
на товарный знак

Группа ГАЗ рискует потерять 
 товарный знак  знаменитого 
 автомобиля «Победа». Права 
на него оспаривает «Хартунг» се-
мьи депутата Госдумы Валерия 
Гартунга, требуя досрочно пре-
кратить правовую охрану  знака 
из-за неиспользования. «Хар-
тунг» планирует выпускать под 
этой маркой прицепы и запчасти, 
рассчитывая на «теплые ассоци-
ации», которые бренд вызывает 
у потребителей. В ГАЗе такое ис-
пользование считают «непатри-
отичным» и намерены защищать 
«Победу» до конца.

Суд по интеллектуальным пра-
вам принял к производству иск ООО 
«Хартунг» к ПАО ГАЗ с требованием 
досрочно прекратить правовую ох-
рану товарного знака автомобиля 
«Победа» «вследствие неиспользо-
вания». Заявление подано 25 марта, 
предварительное заседание назначе-
но на 22 апреля.

«Победа» — первый советский 
послевоенный легковой автомо-
биль, выпускавшийся в 1946–1958 
годах на Горьковском автозаводе. 
Группа ГАЗ стала правообладателем 
товарного знака в 2009 году: права 
на него и марку «Чайка» компании 
уступил петербургский бизнесмен 
Павел Андреев. В октябре 2018 го-
да Роспатент продлил срок дейст-
вия исключительного права на то-
варный знак «Победа» до 29 июля 
2029 года.

В «Хартунге» иск объясняют на-
мерением производить на своем за-
воде в Челябинске продукцию под 
маркой «Победа»: спецтехнику (при-
цепы и полуприцепы), колесную 
продукцию, запчасти и компонен-
ты. «Слово „Победа“ вызывает у по-
требителей теплые ассоциации, для 
многих оно связано с национальной 
гордостью, которая сплачивает лю-
дей в эти непростые времена, и мы 
хотим удовлетворять их потребно-
сти качественным отечественным 
продуктом под этим прекрасным 
благозвучным названием»,— гово-
рят в компании.

Однако знакомый с ситуацией 
источник „Ъ“ дает более приземлен-
ное объяснение.
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Прокуратор у идеи
Биньямин Нетаньяху предлагает Владимиру Путину поддержать его по-настоящему 

Вчера стало  известно о том, что за пять дней до выборов 
в Кнессет в Москву на переговоры с президентом Рос-
сии Владимиром Путиным прилетает израильский пре-
мьер Биньямин Нетаньяху. Собеседники „Ъ“ не смогли 
припомнить случая, когда глава правительства Израиля 
покидал страну перед самыми выборами, да еще таки-
ми непростыми, когда решается его политическая судь-
ба. По мнению опрошенных экспертов, господин Нета-
ньяху не поехал бы в Москву, если бы не рассчитывал 
на успешные переговоры, которые позволят ему полу-
чить важный предвыборный козырь.

Владимир Путин и Биньямин Нетаньяху «сверят часы», 
переговоры будут «краткими и быстрыми», сообщил вчера 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков, подтвер-
ждая неожиданный визит израильского премьер-министра. 
О поездке Биньямина Нетаньяху стало известно после его те-
лефонного разговора с Владимиром Путиным, в ходе кото-
рого они обсудили двустороннее сотрудничество, включая 
контакты по военной линии, и ситуацию на Ближнем Восто-
ке, в первую очередь в Сирии. 

Визит состоится за пять дней до досрочных выборов в из-
раильский парламент. Они обещают быть непростыми: 
основная борьба развернулась между возглавляемой премь-
ером партией «Ликуд» и новым избирательным блоком «Ка-
холь-лаван» (бело-голубые — по цветам израильского флага), 
в состав которого вошли три бывших начальника Геншта-
ба и экс-министр финансов. Согласно последним опросам 
соперники идут практически вровень, но у Биньямина Не-
таньяху больше шансов сохранить пост премьер-министра, 
поскольку правительство возглавит лидер той партии, кото-
рая сможет сформировать вокруг себя парламентское боль-
шинство (60+1 мандат). В этом возможности «Ликуда» выгля-
дят предпочтительнее. Но борьба идет за каждый голос. 

Для обвиняемого в коррупции Биньямина Нетаньяху 
выборы превратились в своеобразный вотум доверия. Из-
бирательная кампания «Ликуда» строится на заявлени-
ях о левой угрозе для безопасности и экономики страны, 
а также попытках доказать, что лидер «Кахоль-лаван», экс-
начальник генштаба Бени Ганц, не сможет стать таким же 
сильным лидером, как Биньямин Нетаньяху. На фоне кор-
рупционных скандалов и напряженности вокруг секто-
ра Газа главным козырем израильского премьера стали 
его внешнеполитические успехи: признание США суве-
ренитета Израиля над Голанскими высотами, а Иерусали-
ма — израильской столицей и восстановление контактов 
с арабскими монархиями Персидского залива. Израиль-
ский премьер занес себе в заслуги и договоренности с Рос-
сией по иранскому присутствию в Сирии, в частности, со-
стоявшийся летом прошлого года при содействии россий-

ских военных отвод проиранских сил от сирийско-изра-
ильской линии размежевания.

В израильских СМИ появилось три версии, зачем Бинья-
мину Нетаньяху понадобился столь срочный визит в Москву, 
хотя он был здесь совсем недавно, 27 февраля, и новых встреч 
до выборов в Кнессет не планировалось. Первая — очередная 
демонстрация, «опыта, умения заводить друзей и влиять на 
авторитарных политиков». Вторая — попытка собрать допол-
нительные голоса русскоязычных избирателей. Вчера один 
из популярных израильских русскоязычных сайтов Newsru.

co.il опубликовал опрос своих читателей, где впервые партия 
«Наш дом Израиль» во главе с Авигдором Либерманом обошла 
«Ликуд». Впрочем, с этой версией согласны не все. «Тема тес-
ных связей с Россией, поездки в Москву для завоевания рус-
скоязычной аудитории имели смысл в 1999 году, в начале 
2000-х, но сейчас отношение к России и президенту Путину 
у русскоязычных израильтян далеко не однозначно»,— сказал 
„Ъ“ бывший советник Биньямина Нетаньяху Бенни Брискин.
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Росавиация приземлила 
подержанные самолеты
Им все чаще отказывают в праве на полеты

Как стало известно „Ъ“ Росавиация 
ужесточила условия использования 
в России подержанных иностранных 
самолетов. За минувший месяц оста-
новлены минимум три машины Azur Air 
и Nordwind. В ведомстве свои действия 
объясняют заботой о безопасности по-
летов, апеллируя к «истории с катастро-
фами Boeing 737 MAX». Но в Ассоциации 
эксплуатантов воздушного  транспорта 
(АЭВТ) называют позицию регулятора 
нарушением Чикагской конвенции и про-
сят Минтранс вмешаться. Юристы гово-
рят о справедливости претензий участ-
ников рынка.

Глава АЭВТ Владимир Тасун написал пись-
мо министру транспорта Евгению Дитриху, 
попросив его проконтролировать соблюде-
ние Росавиацией «норм воздушного законо-
дательства». В письме говорится, что регуля-
тор применяет избыточные требования к пе-
ревозчикам по надзору за безопасностью по-
летов, результатом которых стали массовые 
случаи «неправомерного отказа» в сертифи-
кации самолетов.

По словам источников „Ъ“, речь идет о са-
молетах, зарегистрированных на Бермудских 

островах: Росавиация приостанавливала экс-
плуатацию Boeing 777 компании Azur Air, за-
тем допустив ее с ограничениями, а также 
двух самолетов Nordwind — Boeing 777, посту-
пившего около месяца назад, и Airbus A330. 
Проблемы с сертификацией есть и у других 
перевозчиков, некоторые собираются пере-
дать полученные самолеты в сублизинг за ру-
беж. В Azur Air и Nordwind не ответили „Ъ“.

В Росавиации подтвердили приостанов-
ку эксплуатации Boeing 777 Azur Air: «При-
чиной послужили несоответствия конструк-
ции судна типовой конструкции, сертифи-
цированной в РФ, связанные с изменени-
ем компоновки салона для увеличения вме-
стимости в ущерб комфортабельности пере-
возок». Выявлено также несоответствие ава-
рийно-спасательного оборудования стан-
дартам безопасности производителя. В АЭВТ 
считают действия регулятора нарушением 
международных соглашений РФ, заключен-
ных на основании ст. 83 bis Чикагской кон-
венции: по ним за поддержание летной год-
ности отвечают власти страны регистрации, 
в данном случае — Бермудских островов.
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«Если нет собственного 
производства, то не может 
быть и договора аренды»
Глава Рослесхоза Иван Валентик рассказал „Ъ“ 
о предстоящих изменениях в лесной отрасли

Глава Рослесхоза Иван Валентик 
 рассказал корреспонденту „Ъ“ Анне 
Василь евой о том, что ведомство плани-
рует включить в новый Лесной кодекс. 
Представить к маю предложения по его 
новой редакции ранее поручил ряду ми-
нистерств премьер-министр Дмитрий 
Медведев. Рослесхоз намерен, в част-
ности, вернуть лесоустройство на феде-
ральный уровень, изменить подход к це-
нообразованию и начать зарабатывать. 
Агентство ведет сплошную проверку 
всех договоров аренды лесных участков 
(их около 7 тыс.), а господин Валентик 
предлагает отказывать в аренде тем, 
кто не имеет собственных мощностей 
по≈глубокой переработке древесины.

— Что вы считаете главным в рамках 
реформы?
— Я сторонник централизованной системы 
управления лесами. Жизнеспособная модель 
лесоуправления — федеральная, которая 

предполагает централизацию полномочий, 
создание федеральной лесной службы на ба-
зе Рослесхоза и, возможно, с созданием го-
скорпорации. Она бы могла вобрать в себя во-
просы, связанные с выполнением лесохозяй-
ственных мероприятий на территории, кото-
рая сегодня не передана бизнесу, а это около 
80%. Сегодня в целях заготовки и реализации 
древесины бизнес арендует около 170 млн га, 
еще порядка 70–80 млн га — для других це-
лей, например недропользования, строитель-
ства линейных объектов, рекреации. Но пло-
щадь лесов в Российской Федерации — 1,2 мл-
рд га. Создание госкорпорации может позво-
лить на этом зарабатывать. Конечно, есть кри-
тики у такого подхода. Поэтому возможна аль-
тернатива: можно то же самое, не изымая пол-
номочия у регионов, сделать на их уровне. Та-
кой законопроект уже разработан. Это вер-
нет в систему лесоуправления нормальные 
экономические механизмы.
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Белый дом поддержит поправки к зако-
ну о контрактной системе об особенностях 
госзакупок учреждений культуры, расска-
зали „Ъ“ в аппарате правительства. Проект 
направлен на учет специфики деятельнос-
ти таких организаций, он разработан груп-
пой депутатов Госдумы при участии со-
ветника президента Владимира Толстого 
и учитывает поручения Владимира Путина 
по итогам заседания президентского Сове-
та по культуре в декабре 2017 года и встре-
чи с театральными деятелями в 2018 го-
ду. На них обсуждалось, в частности, дело 
«Седьмой студии» Кирилла Серебренни-
кова — тогда президент признал, что по-
добные дела могут быть вызваны «недо-
статочной проработкой» регулирования 
хозяйственной деятельности в культуре.

Проект поправок к ФЗ-44 внесен группой 
депутатов во главе с руководителем комитета 
Госдумы по культуре Еленой Ямпольской. Его 
разработка началась после возникновения в 
2017 году так называемого дела «Седьмой сту-
дии» Кирилла Серебренникова — его фигуран-
там инкриминируется хищение 133 млн руб. 

из бюджета. Владимир Путин в декабре 2017 
года на заседании президентского Совета по 
культуре и искусству признал, что подобные 
дела могут быть связаны не «с какими-то пре-
следованиями», а с недостатками регулирова-
ния хозяйственной деятельности. Глава Счет-
ной палаты Алексей Кудрин после анализа та-
кой деятельности также констатировал, что 
культуре «не подходят такие унитарные мето-
ды, как для других отраслей, и случай с Кирил-
лом Серебренниковым это показал». 

В частности, законопроект был призван 
учесть невозможность планирования закупок 
творческих учреждений на три года и сложно-
сти оформления их документации. Также уч-
реждения культуры жаловались на сложности 
формирования и обоснования начальной мак-
симальной цены контракта при создании ху-
дожественных произведений и на проблемы 
экспертизы товаров, работ или услуг, закупа-
емых, например, в музейные фонды — зача-
стую музей сам является наиболее квалифи-
цированным экспертом, и дополнительные 
процедуры ведут только к избыточным расхо-
дам. Поправки были нацелены на снятие этих 

ограничений добавлением в закон исключе-
ний. Также музеи добивались введения запре-
та на использование подрядчиков и субпо-
дрядчиков победителями конкурсов с ограни-
ченным участием — эта норма должна защи-
тить музейные фонды от доступа к ним иных 
лиц, кроме отобранных в результате конкурс-
ных процедур, а музыканты — снятия запрета 
на указания конкретных марок при закупках, 
например, инструментов для нужд оркестров 
академической музыки. Отдельные поправ-
ки также должны поднять потолок закупки у 
единственного поставщика до 5 млн руб.— в 
противном случае «культурные» ГБУ и ФКУ вы-
нуждены оформлять сотни мелких закупок, 
что зачастую обходится дороже. Наконец, го-
сучреждения добиваются права применять бо-
лее мягкий закон о закупках госкомпаний (ФЗ-
223) при закупках на пожертвования и благот-
ворительные взносы (сейчас ГБУ и ФКУ могут 
применять ФЗ-223 при закупках на средства, 
полученные в качестве прибыли). 

Как рассказали „Ъ“ в аппарате правитель-
ства, в целом Белый дом поддерживает эти по-
правки — но к ним есть ряд замечаний. В част-

ности, по мнению правительства, ряд норм 
требует внесения поправок не в сам закон о 
контрактной системе, а в подзаконные акты 
(как, например, порядок подготовки обосно-
вания невозможности соблюдения запретов 
и ограничений). Также в правительстве напо-
минают, что нормы об упрощении планирова-
ния «культурных» закупок конкурируют с па-
раллельной работой Минфина по упрощению 
всей контрактной системы (см. „Ъ“ от 13, 20 и 
21 марта), а нормы об обязанности подрядчи-
ка исполнить контракт без привлечения суб-
подрядчиков и соисполнителей требуют дора-
ботки, чтобы исключить их применение все-
ми госзаказчиками. Повышение потолка за-
купок у единственного поставщика в Белом 
доме предлагают ограничить суммой 600 тыс. 
руб., а годовой объем таких закупок суммой 
30 млн руб. Проект «поддерживается при усло-
вии его доработки ко второму чтению в соот-
ветствии с изложенными замечаниями»,— 
отмечают в аппарате Белого дома. Отметим, 
в первом чтении документ будет рассмотрен 
Госдумой уже 4 апреля.

Олег Сапожков, Вадим Вислогузов

Культуре готовят коммерческие свободы
Белый дом поддержит законопроект по смягчению правил госзакупок музеев и театров

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,2

процента составил рост выпуска базовых отраслей экономики РФ в январе—феврале 2019 
года, сообщил Росстат (они охватывают АПК, промышленность, строительство, транспорт и торговлю). 
Замедление выпуска (с 3,3% в январе—феврале и 2,5% в четвертом квартале 2018 года) — результат 
затухания роста в строительстве (до 0,2% в январе—феврале 2019 года) и АПК (0,9% в январе—фев-
рале). Динамика выпуска базовых отраслей свидетельствует и о замедлении ВВП в первом квартале. 
Вчера Росстат отчитался о снижении оценки спада ВВП в 2015 году до 2,3% с 2,5%. В декабре 2018 
года стала лучше оценка роста ВВП в 2017 году (до 1,6% с 1,5%) и в 2016 году (плюс 0,3% с минус 0,2%).

КОРПОРАТИВНЫЕ ФИНАНСЫ

На рынке долга  
в 2018 году крупные 
компании были  
много успешнее мелких

Рекорды привлечения заемного 
финансирования российским кор-
поративным сектором в 2018 году 
сопровождали заметные изменения 
его структуры, констатируют в оче-
редном выпуске экономического 
мониторинга РАНХиГС и Инсти-
тута Гайдара Михаил Хромов и 
Елизавета Худько. Ведущая роль 
вернулась к банковскому кредиту 
— темпы прироста кредита для 
крупного бизнеса были заметно 
выше, чем те же цифры для малого 
и среднего бизнеса, весь прирост 
долга по облигационному сегменту 
был обеспечен крупными корпора-
тивными заемщиками.

Исходя из статистики ЦБ, авто-
ры анализируют структуру прироста 
кредита корпоративным заемщикам 
по новым кредитам в 2018 году 
на 17% — в сумме это 45 трлн 
руб. Из этой суммы 38,2 трлн 
руб. кредита получили крупные 

заемщики — это на 18% больше, 
чем в 2017 году. Малые и средние 
компании получили 6,8 трлн руб. 
кредитов той же категории — темпы 
роста составляют 11%. Доля МСП 
на рынке кредитования, указывают 
авторы, снизилась с 22% в 2013 
году до 15% в 2018 году. Быстрый 
прирост корпоративного кредита 
компенсировал остановку рынка 
облигаций — хотя 9,42 трлн руб., 
привлеченные на этом рынке 
компаниями в 2018 году, являются 
абсолютным рекордом, прирост со-
ставил всего 2% и полностью обес-
печен крупным бизнесом. На рынке 
первичных размещений авторы 
видят существенное снижение 
активности, отчасти оно (как и об-
вал в первом-втором кварталах 
2018 года) может быть объяснено 
косвенным влиянием расширения 
санкций США, отчасти конъюнкту-
рой: доходность корпоративных 
облигаций достигла минимума 
почти в тот момент, когда ЦБ начал 
повышать ключевую ставку.

Исходя из описания РАНХиГС 
и Института Гайдара  структуры 
займов на облигационном рынке, 
успехи на нем также во мно-
гом стечение обстоятельств. 
Так, поддержание рекордного 
объема заимствований во многом 
объясняется активностью стро-
ительного сектора (рост займов 
после сильного спада в отрасли, 
заимствования застройщиков нака-
нуне изменения госрегулирования, 
рост ипотечного рынка) — видимо, 
без него даже рост займов крупных 
компаний не дал бы всему облига-
ционному рынку вырасти. В любом 
случае, концентрация заемных 
ресурсов у крупных корпоративных 
клиентов через некоторое время 
приведет и к сокращению доли 
МСП в экономике.

Дмитрий Бутрин

КОРПОРАТИВНЫЕ ОБЛИГАЦИОННЫЕ 
ЗАЙМЫ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: РАНХИГС, ИНСТИТУТ ГАЙДАРА.
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Другие финансовые организации 
(включая страховые 
компании)

Нефинансовые 
организации

Темпы роста мировой торговли в ближайшие два го-
да будут существенно ниже средних за посткризисный 
период — и ключевыми факторами их замедления ста-
нут не только вводимые в рамках торговых войн защит-
ные пошлины, но и неопределенность в глобальной 
экономике, прогнозирует Всемирная торговая органи-
зация (ВТО). В 2018 году номинальный объем мировых 
поставок вырос на 10% (в первую очередь за счет по-
вышения цен на энергетическое сырье), при этом ре-
альный прирост составил лишь 3%.

Мировая торговля столкнется с ощутимыми трудностями 
в 2019–2020 годах не только из-за протекционизма, но и из-
за возросшей экономической неопределенности, указывает 
в своем обновленном прогнозе ВТО. В 2019 году, по прогнозу 
организации, реальный прирост поставок составит всего 2,6% 
(ранее ожидалось 3,7%), в 2020-м — не более 3%. Мировой ВВП 
при этом будет расти на 2,6% в оба года. В ВТО уточняют, что до-
стижение этих показателей будет зависеть от того, смогут ли 
страны отказаться от уже введенных торговых ограничений.

В развивающихся странах в этом году рост поставок бу-
дет выше среднемирового уровня — импорт увеличится на 
3,6%, экспорт — на 3,4%. Показатели для развитых стран — 
1,9% и 2,1% соответственно. Отметим, что оценка роста тор-
говли в 2018 году в докладе ВТО резко снижена — с прогно-
зировавшихся в прошлом сентябре 3,9% до 3%. Для сравне-
ния: в 2017-м этот показатель увеличился на 4,6%.

Неопределенность в глобальной экономике негативно 
сказывается на уровне инвестиций, что в свою очередь ве-
дет к снижению торговли оборудованием, фиксируют в ВТО 
отрицательный эффект от рисков введения новых пошлин. 
В организации оценили возможные последствия худшего 
сценария — когда страны в одностороннем порядке повы-
шают тарифы по своему усмотрению. В таком случае объем 
торговли в 2022 году будет на 17% ниже, чем сейчас, миро-
вой ВВП — на 2% ниже (для сравнения: в кризисном 2009-м 
первый показатель упал на 12%, второй — также на 2%). Эф-
фект от «Брексита» оценить сложнее, замечают в ВТО, указы-
вая, что он будет зависеть от степени открытости рынков по-
сле выхода Великобритании из ЕС.

Глава ВТО Роберту Азеведу призвал страны разобраться с 
протекционизмом и перейти к обсуждению «реальных про-
блем» — таких как влияние технологических изменений на 
торговлю и занятость. Глава МВФ Кристин Лагард, выступав-
шая вчера в Торговой палате в Вашингтоне, также предупре-
дила, что создание торговых барьеров не приведет к сокраще-
нию дефицита в двусторонней торговле, а станет причиной 
снижения уровня инвестиций и занятости. «Исторически 
сальдо двусторонней торговли в основном определялось ма-
кроэкономическими факторами, а не двусторонними пош-
линами»,— добавила она. По ее словам, если США и Китай 
в двустороннем порядке повысят таможенные пошлины на 
все товары на 25 процентных пунктов, это приведет к сниже-
нию годового ВВП в объеме до 0,6% в США и до 1,5% — в Китае.

В прошлом году на ослабление торговли повлияло падение 
спроса в Европе и Китае, а также ужесточение монетарной по-
литики в США (оно оказало влияние на курсы валют). В итоге 
в четвертом квартале 2018-го среднее значение между объема-
ми импорта и экспорта сократилось на 0,3% (хотя еще в треть-
ем квартале был прирост на 3,8%). Экспорт в основном снижал-
ся в развитых странах, импорт — в развивающихся. Номиналь-
ный объем торговли товарами в денежном выражении вырос 
в 2018 году на 10%, до $19,48 трлн, в том числе из-за выросших 
цен на энергоресурсы (они увеличились в среднем на 20%).

Татьяна Едовина

Мировой торговле 
не хватает ясности
ВТО снизила прогноз 
ее прироста на 2019–2020 годы

Динамика выпуска в базовых отраслях
РФ (%, в годовом выражении)
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Вчера приехавший в Пермь премь-
ер-министр Дмитрий Медведев 
встретился с представителями ма-
лого и среднего бизнеса этого реги-
она. Глава правительства и прибыв-
ший с ним министр экономического 
развития Максим Орешкин пообе-
щали малым бизнесменам расшире-
ние программы льготного кредито-
вания за счет включения в программу 
региональных банков. Пермское биз-
нес-сообщество просило также о со-
хранении льгот и поддержки для ком-
паний, перерастающих размеры 
МСП. Введение такого переходного 
периода чиновники предпринимате-
лям также пообещали.

На встрече с Дмитрием Медведевым 
предприниматели вполне ожидаемо 
стали спрашивать премьера о том, чем 
им еще могут помочь власти — в частно-
сти, по части льготного кредитования. 
У главы правительства как раз по этому 
поводу было что сказать. Он пояснил, 
что право на участие в программе льгот-
ного кредитования есть уже у 70 бан-
ков, до конца года общий объем таких 
займов для малого бизнеса должен до-
стигнуть 1 трлн руб. При этом, сообщил 
Дмитрий Медведев, в Белом доме рас-
сматривают возможность расширения 
присутствия в программе региональ-
ных банков — поскольку малому бизне-
су зачастую удобнее работать с ними, не-
жели с крупными кредитными органи-
зациями (в том числе из-за менее жест-
ких требований). Сейчас льготные кре-
диты дают под 8,5% — Дмитрий Медве-
дев рассказал о поручении изучить воз-
можность снижения ставки.

На встрече выяснилось, что малый 
бизнес не хочет расставаться со льгота-
ми и с господдержкой и после того, как 
он перестает быть малым. Предприни-
матели хотели бы введения переходного 
периода с сохранением всех преферен-
ций хотя бы на два года после исключе-
ния из реестра МСП. Чиновники оказа-
лись готовы и к этой просьбе. «Мы сейчас 
с Минфином работаем, чтобы сделать та-
кой промежуточный режим перехода от 
упрощенной системы к общей — чтобы 
первый-второй год требования вводи-
лись постепенно и не было резкого пе-
рехода из одного режима в другой»,— со-
общил на встрече глава Минэкономики 
Максим Орешкин. 

Поддержку своим проектам предпри-
ниматели ищут не только в льготных кре-
дитах, но и в финансовом участии круп-
ных игроков. Один из предпринимате-
лей, чей бизнес вырос благодаря вхожде-
нию в его капитал большой компании, 
попросил правительство рекомендовать 

крупному бизнесу активнее покупать до-
ли в перспективных проектах. Дмитрий 
Медведев и Максим Орешкин наличие 
проблемы признали — правительство 
уже готовит постановление о стимулиро-
вании поддержки стартапов института-
ми развития и компаниями с госучасти-
ем за счет вхождения в капитал.

Комментируя встречу, в «Опоре Рос-
сии» отмечают, что при средних рыноч-
ных ставках по кредитам в 12–13% для ма-
лого и 11% для среднего бизнеса льгот-
ные кредиты под 8,5% крайне востребова-
ны — но их получение нужно сделать до-
ступнее. «Пока 70 банков заявили объем 
кредитов на 250 млрд руб. Есть риск не-
выдачи обещанного в этом году триллио-
на и невыполнение показателей нацпро-
екта»,— сказал „Ъ“ глава «Опоры» Алек-
сандр Калинин. Поясним, что сейчас бан-

кам, выдающим кредиты под 8,5%, еще 
2,5 процентного пункта ставки доплачи-
вает бюджет (то есть реально банки зара-
батывают на этом 11% годовых). Как рас-
сказал „Ъ“ участник недавно прошедше-
го в Белом доме совещания по нацпро-
екту МСП, представители банков на этой 
встрече заявили, что 2,5% доплаты от го-
сударства им недостаточно — размер ком-
пенсации надо увеличить до 3,5%.

С акселерацией бизнеса, отмечают в 
«Опоре», действительно связаны опре-
деленные проблемы: если предприятие 
выходит из реестра МСП, оно уже не мо-
жет участвовать в закупках госкомпаний 
по спецторгам. Когда предприятие ста-
новится средним (оборот свыше 800 млн 
руб.), на него уже не распространяется 
мораторий на плановые проверки. При 
переходе предприятия из категории ми-
кробизнеса (таких в реестре МСП 95%) 
в категорию малого бизнеса оно теряет 
возможность использовать часть специ-
альных налоговых режимов — и нагруз-
ка на него резко возрастает.

Евгения Крючкова, Пермь;  
Дарья Николаева

Встреча премьер-министра 
Дмитрия Медведева  
с представителями малого  
бизнеса Перми прошла  
на территории технопарка 
Morion Digital   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Выросшему малому бизнесу  
обещан льготный овертайм
Дмитрий Медведев поговорил с пермским МСП
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Минобороны просит Федеральную анти-
монопольную службу (ФАС) проверить  
несколько десятков предприятий оборон-
ной промышленности. Поводом для это-
го стало несвоевременное предоставле-
ние документов, необходимых военным 
для расчета цен на вооружение. Провер-
ка, как пояснили „Ъ“ в ФАС, может длить-
ся до месяца с возможностью продления 
еще на два. Военные задействуют весь 
спектр средств для выстраивания жест-
ких отношений с промышленностью, го-
ворят источники „Ъ“: ранее предприятия 
ОПК уже обязали вести раздельный учет 
результатов финансово-хозяйственной 
деятельности.

О начавшейся проверке 46 предприятий 
оборонной промышленности вчера сообщили 
в ФАС, уточнив, что поводом стало обращение 
Минобороны «из-за несвоевременного предо-
ставления организациями материалов для рас-
чета цен на вооружение». В службе подчеркну-
ли, что «такое поведение создает предпосылки 
к затягиванию договорной кампании 2019 го-
да». В пресс-службе ФАС „Ъ“ уточнили, что обра-
щение Минобороны датируется 20 марта. «Со-
гласно закону, у нас есть месяц на проверку на-
личия нарушений с возможностью продления 
работ на два месяца»,— пояснил „Ъ“ представи-
тель службы.

По информации „Ъ“, проверки начались в 
рамках подготовки Минобороны к подписа-
нию с предприятиями ОПК контрактов в рам-
ках государственного оборонного заказа (ГОЗ). 
«Все процедуры размещения ГОЗ должны быть 
закончены к 1 мая. То, что происходит сейчас, 
прямо говорит о том, что промышленность и 

военное ведомство не смогли между собой со-
гласовать ценовые параметры по ряду продук-
ции»,— рассказал собеседник „Ъ“, знакомый с 
ситуацией. Он подчеркнул, что причины для 
этого у всех предприятий совершенно разные: 
«Одни не смогли, другие не успели, третьи не 
захотели больше играть по таким условиям — 
не согласны с ценой». Хотя размещение ГОЗ в 
последние годы находится на достаточно высо-
ком уровне (свыше 90%), военные и промыш-
ленность все равно конфликтуют из-за цен на 
новые изделия, говорит собеседник „Ъ“ в обо-
ронном комплексе. Последний пример был 
связан с согласованием цен на серийные по-
ставки ударных вертолетов Ми-28НМ: много-
месячные переговоры завершились успехом 
только после того, как подключился заммини-
стра обороны по вооружению Алексею Криво-
ручко. «В случае с 46 предприятиями свою зону 
ответственности будет покрывать ФАС — как 
независимый арбитр в ценовом споре»,— счи-
тает чиновник аппарата правительства.

Минобороны уделяет весьма много време-
ни наведению финансового порядка в сфере 
ГОЗ. Напомним, что 8 октября 2018 года ми-
нистр обороны Сергей Шойгу подписал при-
каз №554 «Об определении порядка и сроков 
предоставления организациями, выполняю-
щими ГОЗ, раздельного учета результатов фи-
нансово-хозяйственной деятельности». Соглас-
но ему, все организации—поставщики по ГОЗ 
обязаны предоставлять в ведомство новую фор-
му отчета о выполнении госконтракта. Среди 
требований есть ежемесячный отчет в элек-
тронной форме, для материальных запасов мо-
жет применяться «идентификационный коли-
чественный учет каждой единицы запаса», а до-

полнительные ресурсы должны отображаться 
отдельно, стоимостные и процентные показа-
тели отражаются с точностью до копейки и де-
сятых долей процента. Нынешний вопрос, как 
пояснил источник „Ъ“ в Минобороны, касает-
ся расчетно-калькуляционных материалов, 
то есть плановой цены, а в приказе министра 
речь шла о цене фактической. «Нельзя сказать, 
что одно вытекает из другого, но в совокупно-
сти это звенья одной цепи: это выстраивание 
максимально жестких отношений с промыш-
ленностью»,— говорит источник „Ъ“.

Вчера же ФАС анонсировала проверку в от-
ношении 748 организаций в связи с несвоев-
ременным представлением отчетов о финансо-
вой деятельности при исполнении ГОЗ по пра-
вилам, установленным постановлением пра-
вительства от 24 января. Оно уточняет прави-
ла ведения исполнителями госконтрактов раз-
дельного учета результатов финансово-хозяй-
ственной деятельности: от этого были освобо-
ждены исполнители по госконтрактам при ис-
пользовании полученных ими средств, подле-
жащих казначейскому сопровождению в со-
ответствии с бюджетным законодательством. 
«Выполнение задач по реализации оборонных 
программ требует соблюдения дисциплины 
всеми участниками отношений, включая ком-
мерческий сектор»,— заявил заместитель руко-
водителя службы Даниил Фесюк. По словам ме-
неджера одного из предприятий промышлен-
ности, задержки с такого рода отчетностью свя-
заны в первую очередь «с огромной бухгалте-
рий крупных предприятий», на сбор которой 
уходит порой несколько месяцев.

Александра Джорджевич,  
Иван Сафронов

Фонд «Петербургская политика» предста-
вил список из 20 политиков, которых экс-
перты назвали потенциальными преем-
никами Геннадия Зюганова. Среди них 
только 13 действующих членов ЦК КПРФ. 
Потенциальные сменщики называют пред-
седателя ЦК «работоспособным, генери-
рующим идеи лидером», подчеркивая, 
что отчетно-выборный съезд планируется 
лишь в 2021 году, то есть в год следующих 
думских выборов. Но далеко не факт, что 
и на нем сменится лидер, возглавляющий 
КПРФ с 1993 года.

В число кандидатов в преемники Геннадия 
Зюганова эксперты внесли 20 человек. Прези-
дент фонда «Петербургская политика» Миха-
ил Виноградов не называет конкретный повод 
для подготовки доклада и отмечает, что пред-
стоящее «75-летие Зюганова не стоит абсолюти-
зировать». «Но я бы напомнил, что в советской 
истории не было генсеков, достигших 76-лет-
него возраста. Парадоксально, что до больше-
го возраста дожили только Хрущев и Горбачев, 
которые к этому времени уже не занимали пар-
тийных постов. Плюс так или иначе тема тран-
зита звучит в контексте Казахстана и отчасти 
России, поэтому руководству КПРФ требуется 
какая-то официальная позиция здесь»,— гово-
рит он. В то же время средний возраст «преем-
ников Геннадия Зюганова» — а среди них «Пе-
тербургская политика» называет Леонида Зю-
ганова, внука нынешнего лидера партии, гла-
ву фракции КПРФ в Мосгордуме, и ряд других 
молодых партийцев — 52 года. Далеко не все 
потенциальные преемники имеют партбилет, 
среди беспартийных — экс-кандидат в прези-
денты от КПРФ Павел Грудинин, экс-кандидат в 
мэры Москвы Вадим Кумин, писатель, депутат 
Госдумы Сергей Шаргунов, а также глава коми-
тета Госдумы по развитию гражданского обще-
ства, вопросам общественных и религиозных 
объединений Сергей Гаврилов.

Принцип, по которому отбирались потен-
циальные преемники Геннадия Зюганова, «до-

статочно формальный», говорит Михаил Ви-
ноградов. «У человека должен быть статус вну-
три партии или вовне. Это большая система, 
куда сложно зайти со стороны»,— добавил он. 
В итоге в шорт-листе кандидатов 13 человек, 
уже входящих в ЦК КПРФ, из них 11 — члены 
президиума ЦК. В ЦК не входит неожиданно 
избранный осенью 2018 года главой Хакасии 
первый секретарь рескома Валентин Конова-
лов (на прошедшем 30 марта пленуме он не си-
дел даже в президиуме наравне с остальным 
партийным начальством). Но эксперты назы-
вают его «кандидатом в преемники» наравне 
с другими партийными губернаторами. Сре-
ди кандидатов в лидеры партии все зампре-
ды ЦК КПРФ. «Это совершенно искусственное 
исследование,— заявил „Ъ“ зампред ЦК КПРФ 
Юрий Афонин.— У нас есть председатель пар-

тии, есть избранное руководство. В КПРФ не 
бывает преемников, у нас все решают съезд и 
пленум, преемники есть у партии власти». «У 
нас работоспособный, генерирующий идеи 
лидер,— заявил „Ъ“ другой зампред ЦК КПРФ 
Владимир Кашин.— До ближайшего отчетно-
выборного съезда три года, и вопрос можно 
не поднимать. Мы работаем вместе с молоде-
жью — это Афонин, Новиков, Тайсаев, Исаков, 
у нас плеяда выходцев из комсомола».

Решение по изменению в руководящих ор-
ганах партии формально не может быть при-
нято раньше 2021 года, когда может пройти 
отчетно-выборный съезд (проходит один раз 
в пять лет). В конце 2021 года пройдут и вы-
боры депутатов Госдумы, однако в контексте 

выборов важнее структура партийного спи-
ска, который в 2016 году оказался консерва-
тивным. Собеседники „Ъ“ в КПРФ отмечали, 
что в него на проходные места помимо спон-
соров включили много «старых политиков и 
выборы 2021 года могут пройти уже с прин-
ципиально новым списком уже по физиоло-
гическим причинам».

Сергей Гаврилов, избиравшийся от КПРФ с 
2005 года, сказал „Ъ“, что знает Геннадия Зю-
ганова уже 26 лет и считает его своим другом. 
«Даже больше: я считаю, что он является не 
просто руководителем, а идеологом, стратегом 
партии. В партии очень яркие люди, особенно 
в регионах, и он умеет находить общий язык, 
успокаивать, сплачивать людей, это уникаль-
ная способность. Я не представляю себе нор-
мальную работу партии в его отсутствие»,— 
добавил он. Сергей Гаврилов называет себя 
«православным ортодоксом» и подчеркивает, 
что сам не является членом КПРФ и никогда 
не планировал «заниматься чисто партийной 
работой: мне законодательной работы выше 
крыши». «Я вчера говорил Зюганову, что мно-
гие занимаются тем, что делят его место»,— 
сказал „Ъ“ включенный в «список кандидатов» 
глава думского комитета по делам СНГ Лео-
нид Калашников. К попаданию в рейтинг фон-
да он относится «спокойно»: «Геннадий Зюга-
нов обладает авторитетом и уйдет только тог-
да, когда сам этого захочет. Он привел меня в 
политику, и я отношусь к нему как к отцу».

Собеседники „Ъ“ в КПРФ не исключают так-
же, что вопрос о смене власти в партии, «если 
позволит ситуация», может быть отложен и 
приурочен не к текущему политическому 
моменту, в частности выборам 2021 года, а к 
30-летнему юбилею КПРФ в 2023 году.

Максим Иванов,  
Наталья Корченкова

Как стало известно „Ъ“, руководство 
«Справедливой России» может выд-
винуть бизнесмена Константина Ма-
лофеева на сентябрьские довыборы 
в Госдуму по одному из одномандат-
ных округов. Господин Малофеев 
должен 21 апреля на внеочередном 
съезде стать зампредом партии. «Как 
приоритетный» для его выдвижения 
рассматривается Серовский округ 
в Свердловской области, где глав-
ным конкурентом бизнесмена может 
стать олимпийский чемпион биатло-
нист Антон Шипулин. В партии гово-
рят, что господину Малофееву нужен 
мандат для «добора политического 
веса», а окончательное решение о его 
выдвижении «примут после съезда».

По словам нескольких собеседников 
„Ъ“ в «Справедливой России», партия 
«рассматривает возможность» сделать го-
сподина Малофеева депутатом Госдумы 
уже в сентябре нынешнего года. «Когда 
Малофеев станет замом Миронова, ему 
потребуется дополнительный политиче-
ский вес. Да и неправильно второму ли-
цу партии быть без этого статуса»,— объ-
яснил один из них. «Официальное ре-
шение, скорее всего, не будет принято, 
пока не пройдет съезд»,— отметил он. 
В нижней палате, не исключает другой 
источник „Ъ“, господин Малофеев будет 
стремиться «занять руководящую долж-
ность», в частности пост вице-спикера. 
Сейчас зампредом Госдумы по «квоте» от 
«Справедливой России» является Ольга 
Епифанова. Никто из опрошенных ру-
ководителей «Справедливой России» не 
стал публично говорить о думских пер-
спективах бизнесмена.

Напомним, известный консерватив-
ными взглядами глава холдинга «Царь-
град» Константин Малофеев вступил в 
«Справедливую Россию» в начале марта. 
В партии его рассматривают как потен-
циального ключевого инвестора, кото-
рый будет способствовать «перезагрузке 
справороссов». Возможно, она пройдет в 
сотрудничестве с партией «Родина» депу-

тата Госдумы Алексея Журавлева, сорат-
ника господина Малофеева. «Константи-
на никто не заставлял, это его проект. Он 
сам захотел политической легитимиза-
ции. Нет причин ему мешать»,— объяс-
нил собеседник „Ъ“, близкий к админис-
трации президента.

На 8 сентября намечены довыборы в 
Госдуму в трех одномандатных округах: 
Новгородском, Комсомольском (Хабаров-
ский край) и Серовском (Свердловская 
область). По словам высокопоставлен-
ного собеседника „Ъ“ в партии, послед-
ние две территории «пока не заняты»: «В 
Новгороде у нас есть областной депутат 
Дмитрий Игнатов, который уже сейчас 
активно работает в округе». По его сло-
вам, «наиболее подходящим» для выдви-
жения в партии видят Серовский округ. 
«Свердловская область — политическая 
родина Александра Буркова (экс-депутат 
Госдумы от «Справедливой России», ны-
не губернатор Омской области.— „Ъ“). 
Его команда „намаливала“ эту террито-
рию с 2011 года, когда партия набрала 
на выборах в заксобрание 27,31% голо-
сов»,— объяснил выбор собеседник „Ъ“ 
в партии. Серовский округ освободил-
ся в декабре 2018 года, после того как из-
бранный там единоросс Сергей Бидонь-
ко был назначен вице-губернатором, ку-
рирующим политический блок. Силь-
нейшим конкурентом господина Мало-
феева там может стать биатлонист Антон 
Шипулин, которого в регионе рассма-
тривают как потенциального выдвижен-
ца в депутаты от «Единой России». Собе-
седники „Ъ“ в региональном отделении 
«Справедливой России» со скепсисом от-
неслись к возможному выдвижению го-
сподина Малофеева: «Идти на выборы 
можно, но, зная настроения людей, чело-
веку со стороны победить будет сложно». 
Представители Константина Малофеева 
вчера не ответили на вопросы „Ъ“.

Всеволод Инютин,  
Максим Иванов;  
Анастасия Реутова,  
Екатеринбург

Константин Малофеев 
прибавляет в весе
Он может пойти на довыборы в Госдуму  
от «Справедливой России»

Врио глав Мурманской области 
и Калмыкии уволили своих первых 
заместителей через несколько дней 
после назначения. Андрей Чибис,  
который был назначен в Мурман- 
скую область, назначил своим пер-
вым заместителем давнюю сорат- 
ницу по работе в Минстрое Оксану 
Демченко. Врио главы Калмыкии  
Бату Хасиков также уволил перво-
го зама в правительстве, но кандида-
та на ключевой пост пока не назвал. 
Паузу с кадровыми решениями в ре-
гионах эксперты связывают со стре-
мительными назначениями врио гу-
бернаторов Кремлем.

Врио губернатора Мурманской обла-
сти Андрей Чибис назначил исполня-
ющей обязанности своего первого за-
местителя в Минстрое Оксану Демчен-
ко. «Оксана Николаевна — опытный бо-
ец и верный соратник, с опытом рабо-
ты в регионах, с ней мы реализовали не 
один сложнейший проект. В федераль-
ном правительстве она участвовала в 
разработке целого ряда нацпроектов, и 
теперь ее главная задача — сделать так, 
чтобы Мурманская область стала лиде-
ром в их реализации. Она знает, на ка-
кие кнопки надо давить»,— написал в 
своем Facebook господин Чибис. До на-
значения в Мурманскую область он рабо-
тал замминистра строительства, госпо-
жа Демченко руководила в Минстрое де-
партаментами ЖКХ и городской среды. 
Андрей Чибис также раскритиковал си-
туацию в строительной отрасли региона 
и поручил своему заместителю Евгению 
Никоре к пятнице подготовить предло-
жения по ее улучшению.

Пост первого вице-губернатора за-
нимал Алексей Тюкавин, до прихода в 
обладминистрацию работавший в струк-
турах «Норникеля», выходцем из этой 
компании была и экс-глава Мурманской 
области Марина Ковтун. «При ней Тюка-
вин фактически рулил всеми хозяйст-
венными и финансовыми процессами, 
Ковтун занималась политикой, ей это 
было интересно»,— сказал „Ъ“ источник, 
близкий к региональной власти. По сло-
вам политолога Кирилла Петрова, быст-
рое назначение нового человека в случае 
Мурманской области «может свидетель-
ствовать о том, что врио заранее знал о 
своем назначении и начал подбор коман-
ды». О том, что господин Чибис может 
быть назначен в Мурманскую область, го-
ворили еще осенью прошлого года.

Врио главы Калмыкии Бату Хасиков 
уволил первого зампреда правительства 
Сергея Бадмаева, четырех помощников 
и девять советников руководителя реги-
она. Но новые назначения в правитель-
ство пока не провел и кандидатуры не 
назвал. Врио губернатора Челябинской 
области Алексей Текслер на первом со-

вещании с членами правительства реги-
она предложил уволиться чиновникам, 
которые не хотят работать под его руко-
водством. Желающих уйти в отставку не 
нашлось. Позднее господин Текслер уво-
лил по утрате доверия министра дорож-
ного хозяйства и транспорта региона 
Дмитрия Микулика. Ранее ФАС подтвер-
дила его участие вместе с экс-губернато-
ром Борисом Дубровским в двух анти-
конкурентных соглашениях с компани-
ей «Южуралмост», получавшей все круп-
ные «дорожные» контракты области на 
общую сумму более 2,4 млрд руб. Новым 
главой областного миндортранса стал 
бывший начальник управления тран-
спорта того же ведомства Александр Фи-
липпов. Отметим, Алексей Текслер ввел 
новый режим работы в правительстве 
региона — до 21:00.

Из-за претензий силовиков был 
уволен и министр сельского хозяйст-
ва Оренбургской области Михаил Мас-
лов, который был арестован еще в ию-
не прошлого года, но отпущен судом под 
залог. Господина Маслова подозревают в 
хищении средств областного бюджета. 
Других кадровых решений врио губер-
натора региона Денис Паслер не прини-
мал. Увольнений не произошло и в пра-
вительстве Республики Алтай. Врио гла-
вы Олег Хорохордин обещал пересмо-
треть структуру кабинета министров, 
чтобы исключить дублирующие функ-
ции и оптимизировать расходы.

По мнению политолога Михаила Ви-
ноградова, пауза с кадровыми решения-
ми врио губернаторов может быть связа-
на с тем, что Кремль «принял окончатель-
ное решение о том, кто придет на руко-
водящие посты в регионах, не заблагов-
ременно», поэтому чиновники и не под-
готовили команды. «Кадровая политика 
— хороший маркер стратегии врио гу-
бернатора. Обычно „варяги“ (все новые 
врио, кроме Бату Хасикова.— „Ъ“) стара-
ются получить смешанную, варяжско-
местную команду. Отсутствие чужаков 
в их команде скорее говорит об отсутст-
вии команды как таковой или о низком 
статусе региона — никто не хочет переез-
жать»,— говорит Кирилл Петров. По сло-
вам политолога Александра Кынева, «ско-
рость новых назначений в региональные 
правительства после замены губернато-
ров зависит от готовности команды». «На-
пример, в Тульской области, которую 
еще в 2016 возглавил экс-сотрудник ФСО 
Алексей Дюмин, изменения минималь-
ные. Немного замен и у глав-технократов, 
выходцев из федеральных министерств 
— откуда у клерков команда? Часто сво-
их людей может подтянуть сильный зам, 
но его еще надо найти. Если у назначенца 
есть политический опыт, ему проще по-
добрать команду»,— поясняет он.

Отдел политики

Врио губернаторов 
меняют первых замов
Увольнений пока больше, чем назначений

ФАС берет на прицел вооружения
Антимонопольная служба по просьбе Минобороны  
проверит несколько десятков предприятий

КПРФ готовят к выборам будущего
Геннадию Зюганову ищут преемника

В КПРФ считают, что лучше  
Геннадия Зюганова никто  
работать не будет 
ФОТО  ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Средний возраст 
«преемников Геннадия 
Зюганова» — 52 года, 
далеко не все они 
имеют партбилет КПРФ
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Московский окружной военный суд на вы-
ездном заседании в Санкт-Петербурге на-
чал слушания по существу уголовного дела 
о теракте в петербургском метро, совер-
шенном 3 апреля 2017 года. Перед судом 
предстали 11 человек. Им вменяют в ви-
ну участие в террористическом сообщест-
ве, содействие террористической деятель-
ности и незаконное изготовление и оборот 
взрывных устройств. Подсудимые вины 
не признают, а один из фигурантов заявил 
правозащитникам, что его якобы пытали.

На заседание в суд собралось около 80 журна-
листов. Родственников было намного меньше, и 
им фактически пришлось проходить в зал сквозь 
строй представителей СМИ. Как позже уточнил 
председательствующий судья Андрей Морозов, 
на заседание явились также десять потерпевших 
и представитель ГУП «Петербургский метрополи-
тен» — предприятие также признано потерпев-
шей стороной. Между тем в общей сложности по-
терпевшими по делу признаны 112 человек.

Перед началом заседания одна из обвиня-
емых, Шохиста Каримова, заявила журнали-
стам, что уголовное дело сфабриковано. При за-
держании оперативники ФСБ нашли у нее гра-
нату Ф-1, запал и электродетонатор. В суде под-
судимая утверждала, что боеприпасы ей под-
бросили. «Моей вины перед Россией и Узбекис-
таном нет»,— сказала она.

В начале заседания адвокат одного из фигу-
рантов Андрей Костомаров заявил ходатайство 
об откладывании заседания для ознакомления 
с томами дела — всего их 137. Его ходатайство 
поддержали все защитники, кроме Марата Саги-
това, представляющего интересы сразу четырех 
обвиняемых — Махамадюсуфа Мирзаалимова, 
Бахрама Эргашева, Азамжона Махмудова и Сей-
фуллы Хакимова. Он оказался единственным ад-
вокатом, который ознакомился со всеми матери-
алами дела, объяснив это тем, что работает с под-
защитными со стадии следствия. Суд в удовлет-
ворении ходатайства отказал.

Сами подсудимые, никто из которых вины не 
признает, настаивали на разрешении видеосъ-
емки, в особенности при даче ими показаний. 
Марат Сагитов пояснил, что фигурантам важно 
публично рассказать о своей невиновности. «Та-
кие тяжкие обвинения нельзя предъявлять лю-
дям без доказательств. Я думаю, что нам удаст-
ся доказать их невиновность, поскольку в мате-
риалах дела есть много противоречий»,— утвер-
ждал защитник.

Представитель прокуратуры зачитал обвини-
тельное заключение. Согласно версии следст-
вия, Акбаржон Джалилов пронес в метро два ра-
нее изготовленных членами террористического 
сообщества «Катиба Таухид валь-Джихад» взрыв-
ных устройства. По словам прокурора, это сооб-
щество было создано боевиком Сирожиддином 

Мухтаровым, известным как Абу Салах, в Сирии 
для дестабилизации деятельности органов влас-
ти, в частности, в России. Совершенный и пла-
нируемые теракты, по версии обвинения, долж-
ны были убедить власти в несостоятельности 
проводимой в Сирии военной операции.

Как следовало из речи прокурора, все 11 фигу-
рантов вступили в террористическую группиров-
ку, целью которой была организация терактов в 
Петербурге, в 2015–2016 годах. Шохиста Каримо-
ва и братья Ибрагим и Мухамадюсуп Эрматовы 
отвечали за координацию группы. Братья Аброр 
и Акрам Азимовы, Сейфулла Хакимов, Дилмурад 
Муидинов, Содик Ортиков, Азамжон Махмудов 
и Махамадюсуф Мирзаалимов — за изготовле-
ние, перевозку и хранение взрывных устройств. 
По данным гособвинения, все члены террористи-
ческой группы для конспирации использовали 
сим-карты, зарегистрированные на других лиц, 
обращались друг к другу по псевдонимам, а так-
же явно не выражали свою приверженность к ра-
дикальному исламу.

Сам смертник, по утверждению прокурора, 
проходил подготовку в Сирии. Одну из бомб он 
разместил на платформе станции «Площадь Вос-
стания», а вторую оставил при себе и привел в 
действие на перегоне между станциями. Взрыв-
ное устройство на «Площади Восстания» не сра-
ботало из-за неисправности — позже его нашли 
и обезвредили сотрудники инженерно-техни-
ческого отдела ОМОН Росгвардии. 5 апреля при 
обысках в квартире на Товарищеском проспекте, 
где задержали восьмерых фигурантов, сотрудни-
ки ФСБ нашли третью бомбу.

Взрыв в Петербургском метрополитене, на-
помним, прогремел два года назад, 3 апреля, в 
третьем вагоне электропоезда, двигавшегося от 
станции «Сенная площадь» к «Технологическому 
институту». В результате взрыва 15 человек поги-
бли, а 67 получили ранения различной степени 
тяжести. Вред, причиненный ГУП «Петербург-
ский метрополитен», оценили в 108 млн руб.

Член петербургской общественной наблю-
дательной комиссии Яна Теплицкая рассказала 
„Ъ“, что при посещении Мухамадюсупа Эрмато-
ва он рассказал о пытках, якобы применявших-
ся к нему в «секретной тюрьме ФСБ». По словам 
обвиняемого, его якобы держали прикованным 
к железной конструкции несколько дней с меш-
ком на голове, а также били током. Мухамадюсуп 
Эрматов, по словам правозащитницы, писал жа-
лобу в военную прокуратуру, но не знает, дошла 
ли она до адресата. При этом мать Махамадюсуфа 
Мирзаалимова Яркинай Мирзаалимова расска-
зывала, что ей о пытках ничего не известно. «По 
словам сына, к нему обращаются только на „вы“. 
Про других я не знаю»,— уточнила она.

По предварительным оценкам, слушание де-
ла может занять около четырех месяцев.

Марина Царева, Санкт-Петербург

Как стало известно „Ъ“, вдове офице-
ра, погибшего в катастрофе военно-
го самолета Ан-26 в аэропорту Хмей-
мим, пришлось доказывать через суд, 
что ее муж, награжденный орденом 
Мужества за войну в Сирии, имеет по-
смертное право на статус ветерана 
боевых действий, а она сама и двое 
их несовершеннолетних детей — пра-
во на получение повышенной пенсии. 
Отказывая вдове в выплатах, военко-
мат ссылался на то, что у погибшего 
капитана не было ветеранского удо-
стоверения. Установив, что офицер 
не получил документ, потому что «не 
вернулся живым к месту дислокации 
своей воинской части», суд обязал во-
енкомат расплатиться.

Волгоградский областной суд утвер-
дил решение Центрального райсуда Вол-
гограда, удовлетворившего иск Елены Пе-
тиной, поданный к военному комиссари-
ату области в интересах как самой женщи-
ны, так и ее несовершеннолетних детей 
Дмитрия и Татьяны.

Обращаясь с заявлением в суд, госпо-
жа Петина требовала установить факт 
выполнения ее супругом, капитаном 20-
й отдельной гвардейской мотострелко-
вой Прикарпатско-Берлинской Красно-
знаменной ордена Суворова бригады 
Минобороны Сергеем Петиным специ-
альных задач на территории Сирийской 
Арабской Республики в период с 6 дека-
бря 2017 года по 7 марта 2018 года, при-
знав за ней и ее детьми права на социаль-
ные гарантии, предусмотренные закона-
ми «О ветеранах» и «О пенсионном обеспе-
чении лиц, проходивших военную служ-
бу…», на получение повышенной пенсии 
в связи с потерей кормильца. Кроме того, 
женщина настаивала, чтобы с военкома-
та взыскали 24,8 тыс. руб. задолженности, 
которые она могла получить, если бы во-
енные чиновники своевременно призна-
ли положенные ей льготы.

В обоснование заявленных требова-
ний представитель госпожи Петиной 
привела данные из личного дела воен-
нослужащего, погибшего при крушении 
самолета Ан-26 в аэропорту Хмеймим 7 
марта прошлого года и сразу несколько 

решений «органов военного управле-
ния», подтверждающих, что капитан во-
евал в Сирии.

В свою очередь, представитель воен-
комата предлагал отклонить иск, ссыла-
ясь на то, что при жизни военнослужаще-
му Петину удостоверение ветерана бое-
вых действий не выдавалось, в связи с 
чем «отсутствуют законные основания» 
для признания за членами его семьи пра-
ва на социальные гарантии. В деле, при-
знал ответчик, действительно содержат-
ся документы, подтверждающие факт 
участия капитана Петина в боевых дей-
ствиях, но комиссариат «не правомочен 
признавать право погибшего» на получе-
ние соответствующего удостоверения «в 
целях установления в дальнейшем ста-
туса истцов как членов семьи ветерана». 
Следовательно, полагал представитель 
военкомата, иск предъявлен к ненадле-
жащему ответчику.

Выслушав представителя истца, ответ-
чика и исследовав письменные матери-
алы дела, суд пришел к выводу, что заяв-
ленные требования подлежат удовлетво-
рению. Согласно приказу министра обо-
роны РФ Сергея Шойгу №595 за 2017 год, 
лица, с сентября 2015 года воевавшие в 
Сирии, для получения удостоверения ве-
терана боевых действий должны предо-
ставлять выписки из приказов, подтвер-
ждающие выполнение ими специальных 
задач. В соответствии с законом «О ветера-
нах», получение пенсии в качестве меры 
социальной поддержки предоставляется 
супруге погибшего ветерана боевых дей-
ствий, не вступившей в повторный брак, 
и ее несовершеннолетним детям.

Судом было установлено, что истец 
Елена Петина является супругой военно-
служащего, в течение 92 суток, в том чи-
сле в момент гибели, выполнявшего спе-
циальные задачи в Сирии. За боевые от-
личия в этой стране Сергей Петин был 
награжден медалью «Участнику военной 
операции в Сирии» и орденом Мужества. 
С 1 апреля 2018 года военным комиссари-
атом Волгоградской области госпоже Пе-
тиной и двум ее несовершеннолетним де-
тям выплачиваются пенсии по случаю по-
тери кормильца. Однако, выяснилось в су-

де, данные выплаты были назначены без 
учета того, что капитан Петин как участ-
ник боевых действий имел статус ветера-
на. Право на таковой за ним фактически 
было закреплено приказом командира 
части в Сирии, в которую был откоман-
дирован военнослужащий, отметившим 
его непосредственное участие в боях. Суд 
признал, что за соответствующими доку-
ментами военнослужащие, в том числе и 
Сергей Петин, должны обращаться лично. 
Но поскольку капитан Петин «не вернул-
ся живым к месту дислокации своей во-
инской части в Волгограде», то удостове-
рение ветерана он физически не мог по-
лучить. Таким образом, документ, решил 
суд, не получен «по объективным, не зави-
сящим от сторон обстоятельствам». При-
знав капитана участником боевых дей-
ствий, суд удовлетворил иск его вдовы в 
полном объеме, в том числе и в части не-
дополученных ею выплат. Впоследствии 
решение было подтверждено Волгоград-
ским облсудом.

Отметим, что это уже как минимум вто-
рой иск, связанный с авиакатастрофой в 
Хмеймиме, жертвами которой стали 39 
военнослужащих. Это самая крупная еди-
новременная потеря в сирийской кампа-
нии. Как уже сообщал „Ъ“, вдове офицера 
Андрея Пыленка также пришлось обра-
щаться в суд, чтобы заставить военкомат 
Владимирской области выплачивать ей и 
двум детям повышенные пенсии.

При этом следует отметить, что в спо-
рах с военкоматами в судах приходится 
отстаивать свои интересы даже вдовам ге-
роев России. Так, Гелена Пешкова, муж ко-
торой пилот Олег Пешков погиб в Сирии 
24 ноября 2015 года и посмертно был удо-
стоен высшего звания, в том же году пода-
ла иск в Правобережный райсуд Липецка, 
чтобы доказать право, свое и двух детей, 
на повышенную пенсию по случаю по-
тери кормильца. Социальные выплаты, 
как выяснилось в суде, были назначены 
без учета 100-процентной надбавки, по-
ложенной родственникам Героя России. 
«Обратить решение к немедленному ис-
полнению»,— постановил тогда суд. Об-
жаловать это решение военкомат не стал.

Николай Сергеев

В Мосгорсуде начался закрытый процесс 
над 62-летним бывшим норвежским погра-
ничником Фруде Бергом, обвиняемым в 
шпионаже против России. По данным след-
ствия, через него информация об атомных 
подводных лодках ВМФ России передава-
лась спецслужбам Норвегии и США. Адвока-
ты настаивают на невиновности норвежца, 
считая, что он не знал о содержимом паке-
тов, которые передавал.

Заседание суда началось в закрытом для пу-
блики режиме, поскольку многие материалы 
дела содержат гриф «секретно». Первым высту-
пила прокурор Милана Дигаева. Она сообщила, 
что Фруде Берг обвиняется в шпионаже в поль-
зу Норвегии (ст. 276 УК РФ). «Он был привлечен 
норвежской разведывательной службой для сбо-
ра данных о подводном флоте на севере России, 
согласившись сотрудничать за денежное возна-
граждение,— продолжила государственный об-
винитель.— Берг был задержан при получении 
информации от гражданина России, который ра-
ботал на оборонном предприятии и действовал 
под контролем ФСБ». После задержания норве-
жец был отправлен под арест в СИЗО «Лефорто-
во», где и содержится до сих пор.

По данным ФСБ, Фруде Берг был задержан 
оперативниками у московской гостиницы «Ме-
трополь» 5 декабря 2017 года. При нем были об-
наружены €3 тыс. и два конверта, которые пред-
назначались лицам, подозреваемым в шпиона-
же против России. Деньги же, считают оператив-
ники, Фруде Берг должен был передать некоему 
россиянину в качестве платы за информацию о 
ядерных подводных лодках Северного флота. По 
данным „Ъ“, речь может идти о бывшем москов-
ском полицейском Алексее Житнюке, задержан-
ном сотрудниками ФСБ в середине декабря 2017 
года. По данным следствия, уволившись в 2015 
году со службы в полиции, он устроился в фир-
му, поставлявшую электронику ВМФ. По версии 
следствия, Фруде Берг завербовал Алексея Жит-
нюка и тот стал передавать ему документы о рос-
сийском военном флоте. Сам Житнюк 11 декаб-
ря 2018 года был приговорен Мосгорсудом к 13 
годам колонии за госизмену.

Впрочем, вполне возможно, что господину 
Бергу не придется отбывать наказание, кото-
рое ему вынесет суд. Дело в том, что в сентябре 

прошлого года в Осло (Норвегия) по подозре-
нию в шпионаже в пользу России был задержан 
сотрудник аппарата Совета федерации Михаил 
Бочкарев. Тогда российская сторона заявила, 
что господин Бочкарев не имел никакого отно-
шения к разведке, а стал жертвой попытки шан-
тажа властей РФ в связи с делом Фруде Берга. Как 
бы там ни было, но в октябре того же года Миха-
ил Бочкарев был отпущен на свободу. Это дало 
повод говорить о наличии договоренности меж-
ду российскими и норвежскими властями об ос-
вобождении работника аппарата Совфеда в об-
мен на помилование господина Берга президен-
том РФ после вынесения ему приговора.

Адвокат Илья Новиков утверждает, что его 
подзащитный Фруде Берг не считает себя ви-
новным, хотя и признает факт сотрудничества 
с норвежскими разведслужбами. «Берг призна-
ет, что ездил в Россию по просьбе сотрудников 
Военной разведывательной службы Норвегии, 
выполняя роль курьера,— заверил господин Но-
виков.— Но он не вполне понимал, чем именно 
занимается, и не осознавал возможных послед-
ствий своих действий. Из чего можно сделать 
вывод о том, что нашего подзащитного исполь-
зовали втемную». Защитник отметил, что «Фру-

де Берг рад, что начался суд и что скоро это все 
закончится». «Выглядит он хорошо и хочет вер-
нуться на родину»,— сказал адвокат. Впрочем, 
надежды защиты на быстрое окончание процес-
са могут и не сбыться, учитывая, что срок ареста 
норвежца продлен до 22 сентября.

Фруде Берг последние два десятилетия рабо-
тал пограничником в Стурскуге, а в 2014 году 
уволился со службы, но продолжал работу в ко-
миссии по обустройству норвежско-российской 
границы. Последние годы он жил в городке Кир-
кенесе в 8 км от границы с Россией. Занимал-
ся культурными проектами. Берг неоднократ-
но бывал в Москве и размещал в Facebook фото-
графии из поездок. В норвежской прессе сооб-
щалось, что к сотрудничеству с разведкой Фру-
де Берга привлекли знакомый из Киркенеса, ра-
ботавший в местном подразделении спецслуж-
бы, и его коллега, представлявшийся Йоргеном. 
Именно последний попросил господина Берга 
взять с собой в Россию конверты, с которыми то-
го и задержали.

Алексей Соковнин

Вчера в Санкт-Петербурге в Военно-
космической академии (ВКА) имени 
Можайского сработало взрывное 
устройство, эквивалентное по мощ-
ности полкило тротила. Ранения полу-
чили четыре офицера. Следственный 
комитет считает происшедшее поку-
шением на массовое убийство. Воз-
можно, таким образом кто-то из со-
трудников или курсантов академии 
пытался отомстить кадровикам, возле 
помещения которых и сработало СВУ.

Взрыв прогремел в 13:30, а за несколь-
ко минут до него из академии в экстрен-
ные службы поступило несколько сооб-
щений об обнаружении пакета, в кото-
ром, возможно, находилась бомба. По 
предварительным данным, пакет был 
найден под лестницей, ведущей в службу 
кадров академии. Разобраться с опасной 
находкой попытались сами преподава-
тели, имеющие соответствующий опыт. 
Одним из них стал Рифат Закиров, ранее 
командовавший инженерно-саперным 
батальоном. Однако, осмотрев находку, 
полковник Закиров, награжденный за 
две чеченские кампании орденом Муже-
ства, медалью «За отвагу», а также весьма 
почитаемым в вооруженных силах зна-
ком «За разминирование», очевидно, по-
нял, что нештатное устройство можно 
обезвредить только с помощью робота-
сапера. В результате бомбу, как говорят 
очевидцы, накрыли бронежилетом, что-
бы погасить удар взрывной волны. Тем 
не менее разрушительных последствий 
избежать не удалось.

СВУ, по предварительным данным, сра-
ботало от таймера, в качестве которого ис-
пользовался сотовый телефон. Лестница, 
под которой лежала бомба, обрушилась, а 
находившиеся неподалеку преподавате-
ли получили ранения и контузии. Наибо-
лее тяжелые травмы оказались у полков-
ника Закирова, которому пришлось сде-
лать операцию; сейчас, по данным Ми-
нобороны, его жизнь вне опасности. Кро-
ме того, пострадали полковник Николай 
Курдай, майор Андрей Тонышев и стар-
ший лейтенант Валентина Головачева, ра-
ботавшие в академии.

Вскоре после взрыва из академии, го-
товящей специалистов для воздушно-
космических сил и других видов и родов 
войск вооруженных сил РФ по 40 специ-
альностям, была проведена эвакуация, а 
осмотром места происшествия занялись 
следователи Следственного комитета Рос-
сии и эксперты ФСБ. Последние, предва-
рительно, и оценили мощность бомбы в 
500 г в тротиловом эквиваленте. Опять же 
по первоначальным данным, бомба была 
начинена пластитом и не имела поражаю-
щих элементов.

Военное следственное управление 
СКР по ракетным войскам стратегиче-

ского назначения признало происшед-
шее покушением на убийство двух и бо-
лее лиц, совершенное общеопасным спо-
собом (ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК). Впрочем, ква-
лификация еще может измениться. Тем 
более что в стенах академии имени Мо-
жайского уже выявляли потенциально-
го террориста. То же управление СКР об-
виняло курсанта Вадима Осипова в подго-
товке «ради самоутверждения и привле-
чения к себе внимания» резонансного те-

ракта: вначале, по версии следствия, он 
якобы собирался поджечь казарму акаде-
мии, а затем взорвать в центре Санкт-Пе-
тербурга тележку из-под мороженого, на-
чиненную взрывчатку. Впрочем, Москов-
ский окружной военный суд, рассматри-
вавший дело о подготовке теракта, отпра-
вил курсанта 1-го курса Осипова на при-
нудительное лечение в психиатрическую 
клинику. В конце прошлого года курсанта 
выписали и арестовали для нового судеб-
ного разбирательства.

Николай Сергеев;  
Марина Царева,  
Владислав Литовченко,  
Санкт-Петербург

Подсудимые хотят предстать 
перед камерой
Обвиняемые в подготовке теракта в петербургском 
метро настаивают на видеозаписи их показаний 

Мужество пришлось отстаивать в суде
Вдова доказала боевой ветеранский статус  
погибшего в Сирии офицера

Норвежца подвели конверты
Защита обвиняемого в шпионаже уверена,  
что его использовали втемную

Академию подорвали из кадров
В ведущем военном вузе страны  
покушались на массовое убийство

Взрыв в академии не причинил 
существенных разрушений,  
но вызвал большой  
общественный резонанс 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Вполне возможно, что Фруде Бергу,  
обвиняемому в шпионаже против России,  
не придется отбывать наказание
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Депутат Госдумы Анатолий Вы-
борный («Единая Россия») за-
явил, что представители ТПП 
РФ и участники рынка охранных 
услуг впервые разработали на-
циональные стандарты с тре-
бованиями к охране образова-
тельных учреждений. Документ 
вводит обязательное тестиро-
вание и тренировки охранни-
ков, наличие лицензии на ору-
жие, дежурной части и группы 
быстрого реагирования. Ав-
торы уверяют, что работа ве-
лась в контакте с Министерст-
вом просвещения РФ. Однако 
в образовательном ведомстве 
говорят, что к стандартам отно-
шения не имеют.

Депутат Анатолий Выборный, ко-
торый также является главой коми-
тета по безопасности предпринима-
тельской деятельности Торгово-про-
мышленной палаты (ТПП) РФ, рас-
сказал „Ъ“ о создании националь-
ных стандартов охраны образова-
тельных учреждений. Документ раз-
работан экспертами ТПП при уча-
стии Ассоциации предприятий без-
опасности «Школа без опасности» 
(обеспечивает охрану практически 
всех объектов среднего и дошколь-
ного образования Москвы). 

Национальные стандарты уста-
новят требования к ЧОПам, претен-
дующим на охрану школ, в том чи-
сле вводят обязательное тестирова-
ние и ежесменную тренировку для 
охранников, наличие лицензии на 
оружие, дежурной части, группы ре-
зерва и группы быстрого реагирова-
ния. Отметим, что в Москве с декаб-
ря 2015 года действует утвержден-
ный Минтрудом и департаментом 
образования столичной мэрии по-
хожий свод правил. 

В апреле стандарты планируется 
опубликовать на сайте Росстандар-
та для общественного обсуждения, 
а после, в случае одобрения, напра-

вить в школы в качестве рекоменда-
ций. Господин Выборный в разгово-
ре с „Ъ“ подчеркнул, что эксперты 
ТПП также являются членами рабо-
чей группы по вопросам обеспече-
ния безопасности школ при Мин-
просвещения, поэтому в составле-
нии стандартов есть «полное пони-
мание с министерством».

В Министерстве просвещения 
РФ, впрочем, „Ъ“ заявили, что к раз-
работке документа отношения не 
имеют. «У нас для каждой школы, 
для каждого вида образовательных 
объектов есть разработанные и ут-
вержденные паспорта безопасно-
сти, ежегодно они проходят провер-
ку»,— подчеркнули там. 

При этом именно к позиции Мин-
просвещения по обеспечению ан-
титеррористической безопасности 
учебных заведений в прошлом го-
ду возникли претензии у Генпроку-
ратуры (см. „Ъ“ от 7 ноября 2018 го-

да). Тогда сотрудники пермской про-
куратуры обнаружили, что местные 
власти, работая над обеспечением 
безопасности школ, руководствова-
лись рекомендациями Минобрнау-
ки (сейчас Минпросвещения), а не 
более строгими требованиями про-
куратуры и постановления прави-
тельства №1235 (об утверждении 
требований к антитеррористиче-
ской защищенности объектов (тер-
риторий) Министерства образова-
ния и науки). 

В октябре 2018 года Генпрокура-
тура направила в регионы письма, 
в которых указала на необходимость 
соблюдения требований постанов-
ления правительства вместо реко-
мендаций образовательного ведом-
ства. Однако подготовка защищен-
ности объектов образования в стра-
не была завершена в большинстве 
случаев еще летом 2018 года, до на-
чала текущего учебного года. Источ-
ники „Ъ“ тогда отмечали, что в ре-
зультате части образовательных уч-
реждений могла быть присвоена бо-
лее низкая категория опасности. 

Ксения Миронова

В Минпросвещения вызывают 
группу быстрого реагирования
В ТПП РФ разработаны стандарты охраны 
учебных заведений

В отрасли лесхозы всегда сами за-
рабатывали: рубили, пилили и про-
давали древесину. Но при этом и до-
роги строили, и технику обновляли, 
и за пожарами следили. Просто пото-
му, что деньги были. Но сегодня лес-
ничества фактически лишили воз-
можности что-либо заработать и вес-
ти нормальную хозяйственную дея-
тельность. Я несколько лет нахожусь 
в дискуссии и с Минэкономразвития 
России, и с Федеральной антимоно-
польной службой. Они считают, что 
госучреждения все лучшее оставят 
у себя и бизнесу не отдадут. Я им гово-
рю: «Отрасль загибается». Я согласен, 
что есть такой риск, но давайте хотя 
бы пойдем по такому пути, что если 
торги не состоялись, то эти участки от-
ходят государству. Мы пока сошлись 
на такой модели и подготовили зако-
нопроект в этом формате, он по край-
ней мере компромиссный. Это будет 
либо достаточно серьезное обновле-
ние текущей редакции Лесного ко-
декса именно по концептуальным во-
просам, либо, скорее всего, произой-
дет перераспределение полномочий.
— Каких именно?
— Прежде всего лесоустройство вер-
нут на федеральный уровень. Это пра-
ктически management plan: система 
управления территорией, объем изъ-
ятия древесины и т. д. Наше подве-
домственное учреждение — «Росле-
синфорг», которое уже сегодня через 
госконтракты выполняет 80% работ, 
к этому готово. Но вопрос в другом: 
сегодня регионы, получая субвенции 
на лесоустройство, деньги практиче-
ски не тратят.
— Если отойти от истории с пол-
номочиями, то какие у Рослесхоза 
еще предложения?
— Мы активно призываем к измене-
ниям подходов к ценообразованию 
в отрасли. Сегодня работают дирек-
тивные ставки. В среднем ставка пла-
ты для арендатора равна 98 руб. за ку-

бометр древесины. Это не так много, 
так как в структуре себестоимости это 
от 4% до 8%. В мире же ресурс в структу-
ре себестоимости стоит 40%, поэтому 
потенциал для роста у нас в шесть-семь 
раз. Если мы по рентному подходу по-
считаем нормальную ставку, то она 
будет в районе 500–600 руб. за кубо-
метр, но из этой стоимости можно бу-
дет вычитать инвестиционные состав-
ляющие на строительство дорог и пи-
томников. Сегодня же из 98 руб. вы-
читать нечего. Кроме того, к этим став-
кам можно будет применять систему 
понижающих коэффициентов, кото-
рые учитывают глубину переработки 
древесины. У некоторых крупных ле-
сопромышленных компаний при та-
ком подходе ставка платежа будет рав-
на нулю, но государство будет больше 
получать на налогах, платежах и соци-
ально-экономическом эффекте.
— Но при таком подходе останется 
только крупный бизнес.
— Нет. Даже мелкий и средний биз-
нес будет заниматься хоть и мелкой, 
но деревообработкой. Либо будет 
работать подрядчиком у крупного 
и среднего бизнеса на соответствую-
щих сервисных контрактах. Сегодня 
есть еще одно мое соображение: если 
у тебя нет собственного лесоперераба-

тывающего производства, то у тебя не 
может быть и договора аренды лесно-
го участка. То есть ты можешь заготав-
ливать древесину на основании дого-
вора аренды только в том случае, если 
у тебя есть собственные перерабаты-
вающие мощности.
— Разве это возможно реализо-
вать в каких-то отдаленных местах 
и мелкому бизнесу?
— Все это возможно, просто им невы-
годно. В некоторых субъектах феде-
рации крупные лесопромышленни-
ки вынуждены покупать у латифун-
дистов на корню этот лес, который те 
получили в 1990-е годы по непрозрач-
ным схемам. Но потом, при новом 
Лесном кодексе, эти договоры были 
переоформлены с сохранением всех 
условий: невысокой арендной платы, 
небольшого объема мероприятий по 
лесовосстановлению и по охране ле-
сов от пожаров. Сегодня «лесные ран-
тье» платят арендную плату по 50 руб. 
за кубометр и тот же куб перепрода-
ют по тысяче рублей крупному ле-
сопромышленнику, у которого есть 
переработка древесины. Вот за что 
они 950 руб. рентабельности получа-
ют? Именно от таких надо избавить-
ся. У нас поручение правительства: 
провести сплошную проверку всех 
договоров аренды лесных участков. 
Это 7 тыс. договоров. Мы в эту рабо-
ту уже вошли — нужно проверить за-
конность их заключения, как они ис-
полняются, адекватность лесовосста-
новления, объем изъятия. Мы будем 
в основном проверять тех, кто сегод-
ня не имеет собственных мощностей 
по переработке древесины. Фактиче-
ски абсолютно понятная и прогнози-
руемая модель трансформации это-
го рынка. Либо вы занимаетесь глубо-
кой переработкой древесины и арен-
дуете участок, либо через договоры 
купли-продажи получаете древесину 
по более высокой цене.

полная версия 
kommersant.ru/12588

«Если нет собственного 
производства, то не может быть 
и договора аренды»

Как стало известно „Ъ“, Феде-
ральная палата адвокатов РФ 
раскритиковала президент-
ский законопроект, который дает 
Следственному комитету право 
создавать судебно-экспертные 
учреждения и проводить судеб-
ные экспертизы. В своем отзыве 
на документ палата напоминает, 
что по закону судебный эксперт 
«не может находиться в зависи-
мости от органа или лица, на-
значивших судебную эксперти-
зу». Юристы предупреждают, что 
если законопроект будет принят, 
то «состязательность российско-
го правосудия может окончатель-
но рухнуть». Однако в Госдуме 
считают, что «так называемая не-
зависимая экспертиза» подвер-
жена коррупции.

Федеральная палата адвокатов 
(ФПА) направила официальное пись-
мо (имеется в распоряжении „Ъ“) на-
чальнику государственно-правово-
го управления президента РФ Лари-
се Брычевой, спикеру Госдумы Вяче-
славу Володину и главе комитета ГД 
по безопасности Василию Пискаре-
ву. В документе эксперты ФПА разо-
брали законопроект, который пре-
зидент Владимир Путин внес в Госду-
му 12 марта. Как сообщал „Ъ“, ключе-
вым новшеством инициативы явля-
ется наделение СКР официальным 
правом создавать свои судебно-экс-
пертные учреждения и проводить 
судебные экспертизы. В законопро-
екте говорится, что силовое ведом-
ство сможет проводить для суда мо-
лекулярно-генетическую, информа-
ционно-аналитическую, фоноскопи-
ческую, финансово-аналитическую, 
почерковедческую, экологическую, 
медико-криминалистическую и дру-
гие экспертизы.

В своем отзыве ФПА резко кри-
тикует законопроект, поскольку 
«идея помещения экспертных по-
дразделений в структуру СКР при-
ведет к умалению независимости 
экспертной деятельности». Авторы 
отзыва указывают, что законопро-
ект фактически противоречит зако-
нодательству. Так, УПК РФ запреща-
ет эксперту, зависимому от сторон 
или их представителей, принимать 
участие в производстве по уголов-
ному делу. А закон «О государствен-
ной судебно-экспертной деятель-
ности» подчеркивает, что эксперт 
«не может находиться в какой-ли-
бо зависимости от органа или лица, 
назначивших судебную эксперти-
зу, и других лиц, заинтересованных 
в исходе дела». «Законопроект по-

вышает риски ситуаций, когда экс-
перт de jure зависим от руководите-
ля подразделения СК, а de facto — от 
следователя СК, назначающего ему 
производство экспертизы,— гово-
рится в письме ФПА.— В этих случа-
ях от его независимости ничего не 
остается». Адвокаты указывают, что 
гарантии независимости эксперта 
являются «критически важными», 
поскольку «возможности защиты по 
оспариванию заключения эксперта 
сильно ограничены».

«Это абсолютно излишние пол-
номочия для Следственного коми-
тета,— заявил вчера „Ъ“ председа-
тель ФПА Юрий Пилипенко.— Не-
давно глава СКР Александр Бастры-

кин хвастался, как мало у них оправ-
дательных приговоров. Состязатель-
ность российского правосудия мо-
жет окончательно рухнуть под нати-
ском аппетитов Следственного ко-
митета».

Сейчас у Следственного комитета 
уже есть свои эксперты, но предста-
вители Генеральной прокуратуры 
регулярно критиковали их работу. 
В частности, генпрокурор РФ Юрий 
Чайка минувшей осенью (см. „Ъ“ от 
21 ноября 2018 года) заявил, что про-
веденные специалистами СКР су-
дебно-медицинские экспертизы не 
могут являться доказательствами 
по уголовному делу, так как эти экс-
перты не являются медработниками 
и находятся в служебной зависимо-
сти от руководства СКР.

Отметим, что в пояснительной 
записке к законопроекту не указа-
но, для чего необходима подобная 
реформа. «Это решение вынужден-
ное, потому что так называемая не-
зависимая экспертиза поддержана 
различными коррупционными мо-
ментами,— заявил „Ъ-FM“ член дум-
ского комитета по законодательст-
ву Михаил Емельянов.— Как только 
мы делаем какую-то структуру неза-
висимой, моментально появляются 
чуть ли не расценки и прейскуран-
ты». Отзывы на президентский зако-
нопроект принимаются до 13 апре-
ля, 18 апреля он будет рассмотрен 
в Госдуме.

Александр Черных

Адвокаты защищают экспертизу 
от следователей
Федеральная палата адвокатов выступила 
против расширения полномочий СК

«Законопроект повышает риски  
ситуаций, когда эксперт de jure  
зависим от руководителя подразделе-
ния СК, а de facto — от следователя»

В ТПП предлагают заме-
нить школьных охран-
ников тренированными 
 бойцами с оружием 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Его поздравляет министр просвеще-
ния РФ Ольга  Васильева:
— Уникальный талант организато-
ра науки, непререкаемый автори-
тет в научно-образовательной сфе-
ре и высочайший профессиона-
лизм вызывают искреннее восхи-
щение у всех, кому посчастливи-
лось работать вместе с Вами, Виктор 
Антонович. Безусловно, среди них 
коллектив Министерства просве-
щения Российской Федерации. Для 
многих людей нашей страны Ваше 
имя неразрывно связано с ведущим 
вузом — МГУ имени М. В. Ломоносо-

ва. Благодаря Вашему труду Москов-
ский университет сегодня занима-
ет высокие места в международных 
рейтингах и является центром при-
тяжения для российских и зарубеж-
ных студентов и ученых. Желаю 
Вам дальнейших профессиональ-
ных успехов на благо российского 
образования и науки!

Поздравления передает председа-
тель комитета Госдумы по образова-
нию и науке Вячеслав Никонов:
— Дорогой Виктор Антонович! По-
здравляю от всей души! На протя-

жении многих лет Вы — символ 
Московского университета. Сим-
вол Университета с большой бук-
вы. Вы помогли российской выс-
шей школе пережить тяжелейшие 
для нее 90-е. Вы — новатор. Вы — 
лидер ректорского корпуса стра-
ны, камертон высшего образова-
ния. Вы — лидер международного 
ректорского сообщества, в чем 
я мог не раз убедиться на мировых 
форумах. Сил, удачи и новых свер-
шений во благо России.

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 80 лет ректору МГУ  
Виктору Садовничему

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель комитета Совета федера-
ции по международным делам Константин Косачёв:
— От всей души поздравляю с юбилеем известнейшего 
политика, дипломата, государственного и обществен-
ного деятеля СССР и России и, наконец, моего хороше-
го друга. Мне посчастливилось общаться с Александ-
ром Сергеевичем на самых различных этапах его уди-
вительной карьеры, и каждый раз я знал, что могу рас-
считывать на помощь профессионала и совет опытного 
наставника. Дзасохов — один из тех, кто закладывал 
основы для нынешних добрых отношений между Рос-
сией и Сирией, проявил себя и на ниве парламентской 
дипломатии, будучи председателем Комитета по ме-

ждународным делам Верховного Совета СССР, и позже 
возглавляя делегацию Федерального собрания РФ в ПА-
СЕ. И во внутриполитических вопросах он подтвердил 
свои лучшие качества дипломата и миротворца. Имен-
но поэтому за заслуги «по утверждению мира и добро-
соседства между народами на огнедышащем Северном 
Кавказе», как отметил патриарх Московский и всея Ру-
си Алексий II, Александр Сергеевич, возглавлявший Ре-
спублику Северная Осетия—Алания, стал первым свет-
ским лицом, награжденным орденом князя Даниила 
Московского I степени. Многая лета и кавказского дол-
голетия успешному политику, многогранной личности 
и мудрому человеку!

Сегодня исполняется 85 лет чрезвычайному и полномочному 
послу, заместителю председателя комиссии РФ по делам ЮНЕСКО 
Александру Дзасохову
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«Сам факт моего первого зарубежного визита  
именно в Россию о многом говорит»
Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев дал интервью „Ъ“

В Кремле сегодня пройдут 
 переговоры президентов РФ 
и Казахстана Владимира  Путина 
и Касым-Жомарта Токаева. 
Это первая зарубежная поездка 
 господина Токаева после вступ-
ления в должность главы госу-
дарства. Накануне визита ка-
захстанский лидер ответил на 
вопросы „Ъ“, рассказав, в чем 
«сила Казахстана сегодня», как 
проявилась «политическая про-
зорливость» первого президента 
страны Нурсултана Назарбаева 
и  почему сотрудничество Казахс-
тана и России — это «эталон меж-
государственных отношений».

— Смену власти в Казахстане ми-
ровые СМИ назвали «политиче-
ским землетрясением». Сегодня, 
спустя две недели после сложе-
ния полномочий первым прези-
дентом Казахстана Нурсултаном 
Назарбаевым, испытывает ли 
политическая система «подзем-
ные толчки» или новая конструк-
ция власти уже подтвердила свою 
прочность?
— Понимаю, почему мировая пресса 
назвала это событие «политическим 
землетрясением». В мировой пра-
ктике не так много примеров, ког-
да облеченный всенародным дове-
рием, международным авторитетом 
и всеобщим признанием глава госу-
дарства добровольно слагает свои 
полномочия. Это удел поистине вы-
дающихся политиков.

В этом решении народ Казахстана 
и, судя по реакции мировых СМИ, 
международная общественность, 
лидеры ведущих стран увидели про-
явление железной воли нашего пер-
вого президента Нурсултана Абише-
вича Назарбаева, решившего пере-
дать бразды правления государст-
вом новому поколению политиков.

Конечно, «большое видится на 
расстоянии». Но уже сегодня для 
всех очевидно, что именно благо-
даря Назарбаеву, его титаническим 
усилиям на протяжении почти трех 
десятилетий современный Казахс-
тан — это успешное, стабильное, от-
крытое миру государство с большим 
социально-экономическим, инно-
вационным, интеллектуальным, ду-
ховным потенциалом.

Это воплощение его казахстан-
ской модели ускоренной модерни-
зации в сложнейших исторических 
условиях, в ситуации почти беспре-
рывных глобальных кризисов и ми-
ровых потрясений. 

Старшее поколение, думаю, хо-
рошо помнит, в каких тяжелых реа-
лиях пришлось стартовать Казахста-
ну в не столь далеком 1991 году. Мно-
гие политики и эксперты, включая 
Горбачева (президент СССР Михаил 
Горбачев.— „Ъ“), не верили, что Ка-
захстан в силу открытости границ, 
специфики демографии, геополи-
тического положения готов к само-
стоятельной жизни. Нам твердили: 
свобода и независимость пришли 
слишком неожиданно, и страна не 
только не в состоянии достичь под-
линного суверенитета, но и просто 
выжить как субъект государственно-
сти. Нас пугали: ресурсов хватит на 
несколько месяцев, потом крах, по-
литический коллапс, социальный 
взрыв… Но Казахстану поистине по-
везло. Нурсултану Назарбаеву уда-
лось без социальных потрясений, 
крови и конфликтов найти для сво-
его народа собственный путь в по-
токе истории, сделать родную стра-
ну самостоятельным и заметным иг-
роком на мировой арене. Давно ска-
зано и доказано на практике, что по-
литика — искусство возможного, 

искусство компромиссов, Время по-
казало, что этим искусством Назар-
баев владеет виртуозно. И за долгие 
годы пребывания на вершине влас-
ти он заметно расширил все грани-
цы возможного — для Казахстана, 
прежде всего…

К своей добровольной отставке 
первый президент пришел как при-
знанный руководитель мирового 
масштаба, сделавший Казахстан ав-
торитетным государством, лидером 
международного движения за нера-
спространение ядерного движения 
и всеобщее разоружение.

Хочу, однако, отметить, что все 
эти годы Нурсултан Назарбаев доби-
вался не только укрепления между-
народного авторитета страны, устой-
чивого роста ее экономики. Ведь раз-
руха, как заметил классик, начина-
ется в головах. И потому казахстан-
ский лидер усиленно занимался по-
иском и формулированием «общена-
циональных смыслов», разработкой 
цельной концепции «модернизации 
общественного сознания».

Сила Казахстана сегодня — в спо-
койном, конституционном, леги-
тимном пути передачи власти. В пре-
емственности стратегического курса 
развития страны. В слаженной рабо-
те всех ветвей власти и государствен-
ных институтов.

И самое главное, в наших фунда-
ментальных ценностях — миролю-
бии и толерантности, открытости 
новым знаниям, душевной щедро-
сти и солидарности.

Поэтому «подземные толчки», 
о которых вы говорите, если они 
действительно ощущаются в на-
шем обществе, мы рассматриваем 
не иначе как аккумулирование не-
иссякаемой энергии страны и при-
знаки новых импульсов к развитию 
Казахстана.

— Вы стали преемником полити-
ка, который не только создал но-
вый Казахстан, но и стоял у исто-
ков евразийской интеграции 
в первые годы после распада СС-
СР. Как вам видится сегодня буду-
щее Большой Евразии?
— Нурсултан Назарбаев — главный 
идеолог и последовательный сози-
датель евразийской интеграции. 
Это исторический факт. Еще в нача-
ле 1990-х первый президент Казахс-
тана занялся изучением идей евра-
зийства, а затем сформулировал соб-
ственную концепцию Евразийского 
союза, с которой впервые выступил 
в Московском государственном уни-
верситете 29 марта 1994 года. Сразу 
же после ее опубликования, по вы-
сказываниям московских полити-
ков, стало понятно, что данную кон-
цепцию ожидают нелегкие времена. 
Многие в тогдашнем российском ру-
ководстве сочли идею, мягко говоря, 
несвоевременной.

Зато реакция российской обще-
ственности была по-настоящему во-
сторженной. Идеи евразийства, взра-
щенные в интеллектуальной сердце-
вине дворянской России, получили 
несколько иное звучание в совер-
шенно новых исторических услови-
ях. Российские ученые подчеркива-
ли, что концепция Евразийского со-
юза, разработанная таким популяр-
ным и авторитетным политиком, 
как Назарбаев, является крайне акту-
альной после неожиданного развала 
некогда единой страны. В новых ге-
ополитических реалиях идеи евра-
зийства зовут к объединению, эко-
номическому, политическому, гума-
нитарному, к сохранению и укрепле-
нию единого пространства. 

Я часто задумывался, каким же 
нужно быть жестким прагматиком 
и в то же время романтиком, верным 

высоким идеалам объединения лю-
дей и народов, чтобы на протяжении 
20 лет вопреки всему продвигать ин-
теграционные процессы! Между пер-
вой лекцией в МГУ и подписанием 
29 мая 2014 года в Астане Договора 
о Евразийском экономическом сою-
зе (ЕАЭС) прошло два десятка лет.

Самый строгий и справедли-
вый судья — время в полной мере 
подтвердило историческую право-
ту и политическую прозорливость 
Назарбаева. Сегодня ЕАЭС состоял-
ся и демонстрирует свою эффектив-
ность. Создана институциональная 
основа для формирования единого 
рынка товаров, услуг, капитала, вы-
работаны эффективные форматы 
взаимодействия между государства-
ми—членами союза.

К 2025 году мы сообща надеемся 
устранить имеющиеся до сих пор ба-
рьеры во взаимной торговле и обес-
печить действительно свободное пе-
ремещение товаров, услуг, капитала 
и рабочей силы. Считаю, что все крат-
косрочные и среднесрочные планы 
интеграции на нашем пространстве 
конкретны, экономически обосно-
ванны и вполне реализуемы.

Но при этом следует активизиро-
вать работу в более широких форма-
тах, на дальнюю перспективу. Вклю-
чая налаживание «интеграции ин-
теграций», сотрудничество в форма-
те Большой Евразии.

На мой взгляд, сегодня такой под-
ход как никогда актуален в связи 
с новыми глобальными трендами: 
возрастающим изоляционизмом, 
торговыми и санкционными вой-
нами, новыми угрозами планетар-
ного уровня. Для нас естественны-
ми направлениями является расши-
рение сотрудничества ЕАЭС с ЕС, но-
вый уровень взаимодействия в рам-
ках инициативы «Один пояс — один 
путь», углубление экономических 
отношений с государствами Цент-
ральной Азии и АСЕАН.

Для Казахстана как страны, нахо-
дящейся в эпицентре всех процессов 
в Евразии, очень важно, чтобы все 
участники находили мирные и вза-
имоприемлемые решения сущест-
вующих конфликтов и противоре-
чий. А что может быть лучшей ос-
новой доверия и безопасности, как 
не общие выгоды и экономические 
интересы?
— Господин Токаев, до того как 
стать президентом, вы возглав-
ляли дипломатическое ведомст-
во Казахстана. Как ваш предыду-
щий опыт на внешнеполитиче-
ском направлении помогает вам 
сегодня в вашей работе?
— Есть одна вечная и верная аксио-
ма, которая гласит, что внешняя по-
литика государства является про-
должением внутренней. Мне импо-
нирует высказывание британского 
премьер-министра Уильяма Гладсто-
на: «Главный принцип моей внеш-
ней политики — хорошее правле-
ние внутри страны». Поистине толь-
ко социально и политически ста-
бильное, внутренне устойчивое го-
сударство будет иметь вес на между-
народной арене, способно внести 
реальный вклад в решение глобаль-
ных проблем. Способно быть ответ-
ственным и надежным союзником 
и партнером.

И в свою очередь, благоприятное 
внешнее окружение, поддержка ми-
рового сообщества, хорошая между-
народная репутация, участие в гло-
бальных процессах, приток инвести-
ций — это важные условия как для 
успешного развития, так и для миро-
ощущения страны и народа.

Как и в жизни каждого человека, 
самое сложное для политика и в поли-

тике — это выбор. Но ответственность 
руководителя государства за свой вы-
бор, за свои решения колоссальна. 
Она многократно возрастает, потому 
что за ним — судьбы миллионов.

Наш первый президент с первых 
дней независимости понял, что без 
успешного вхождения в мировое по-
литическое и экономическое сооб-
щество добиться подлинного суве-
ренитета, построить полноценное 
государство невозможно. И прила-
гал к этому все усилия.

Могу только гордиться тем, что 
мне довелось разделять эти усилия 
и получить этот бесценный опыт.
— Казахстан делает ставку на про-
ведение многовекторной внеш-
ней политики. В чем она состо-
ит и возможна ли она вообще се-
годня, когда жесткое противо-
стояние России и Запада факти-
чески ставит многие государства 
современного мира перед непро-
стым выбором, вынуждая их при-
мкнуть к тому или иному лагерю?
— Многосторонний, сбалансиро-
ванный и многовекторный харак-
тер внешней политики Казахстана 
в наибольшей степени соответству-
ет его потенциалу, географическо-
му положению и стратегическим 
интересам. Мировая политика по-
следних лет лишь подтверждает вер-
ность этого курса.

Особенно важную роль много-
векторность сыграла в первые го-
ды независимого существования, 
когда Казахстан только-только вы-
ходил на мировую арену в качестве 
нового самостоятельного и полно-
правного субъекта международных 
отношений.

Последующее расширение меж-
государственного сотрудничества 
по всем направлениям на двусторон-
ней и многосторонней основе от-
крыло ему дорогу во внешний мир 
и позволило активизировать взаи-
модействие с зарубежными партне-
рами, ведущими мировыми держа-
вами и международными органи-
зациями. Это было особенно важно 
и для развития казахстанской эконо-
мики, привлечения в нее иностран-
ных инвестиций.

Это результат личных усилий 
и авторитета первого президента Ка-
захстана. Стратегическое видение 
текущей геополитической обстанов-
ки, а также его доверительные отно-
шения со многими лидерами ино-
странных государств позволили на-
шей стране занять достойное место 
в глобальной системе международ-
ных отношений.

Но внутри системы приоритетов 
существуют особые цели. Я имею 
в виду развитие союзнических отно-
шений с Россией, что, естественно, 
не препятствует развитию сотруд-
ничества с другими государствами. 
Сам факт моего первого зарубежно-
го визита именно в Россию о многом 
говорит.

На мой взгляд, об успехах внеш-
ней политики нужно судить не толь-
ко по тому, чего она достигла, но и по 
тому, чего ей удалось избежать. Ка-
захстану удалось избежать конфлик-
тов и даже просто конфронтации 
с кем бы то ни было, обеспечить «по-
яс дружбы» со всеми соседями.

Наша страна всегда выступает 
за спокойный и равноправный ха-
рактер дискуссий по самым слож-
ным вопросам. При этом мы всегда 
опираемся на собственное мнение 
о происходящих событиях и дейст-
вуем исключительно в националь-
ных интересах.
— В последние годы Казахстан 
выступает инициатором дипло-
матических процессов по урегу-

лированию международных кри-
зисов и конфликтов, в частности, 
став площадкой для межсирий-
ских мирных переговоров. Что 
значат подобные инициативы 
для Астаны?
— Развитие цивилизации, столкнув-
шись в начале XXI века с целым бу-
кетом новых угроз и рисков, обладая 
громадным потенциалом самоунич-
тожения, привело человечество к та-
кому состоянию, когда глобальная 
политика особо нуждается в прагма-
тичных инициативах. В реальных 
шагах, способных цивилизованно 
предотвращать и решать возникаю-
щие противоречия и конфликты.

Казахстан имеет прочную репута-
цию лидера процесса разоружения 
и нераспространения оружия мас-
сового уничтожения, модератора 
в диалоге культур, религий и циви-
лизаций, Благодаря своей взвешен-
ной и конструктивной позиции на-
ша страна на протяжении многих 
лет регулярно выступает последо-
вательным миротворцем, посред-
ником в урегулировании самых 
острых конфликтов.

Все эти усилия диктуются на-
шей убежденностью: альтернативы 
терпеливому диалогу, достижению 
и укреплению доверия между все-
ми сторонами просто не существует. 
Невзирая на всю остроту существую-
щих противоречий и кажущуюся бе-
зысходность ситуации.

Поэтому наша страна всегда 
была и останется приверженной 
миротворчеству.

Одно из наглядных подтвержде-
ний — непрекращающийся, несмо-
тря на все сложности, астанинский 
процесс по Сирии, признанный сто-
ронами одним из самых эффектив-
ных форматов урегулирования этого 
тяжелейшего мирового конфликта.
— В Москве ценят отношения 
с Казахстаном, которые многие 
называют союзническими. Как 
бы вы определили эти отноше-
ния сегодня, в чем состоит их по-
тенциал и главный смысл?
— Россия для нас надежный страте-
гический партнер и добрый сосед, 
который, согласно известной посло-
вице, ближе любого родственника. 
Между нашими странами налажен 
интенсивный политический диа-
лог, выстроены глубокие экономи-
ческие связи, эффективно развива-
ется сотрудничество во всех сферах. 
У нас практически не существует во-
просов, которые бы не находили сво-
его решения в ходе постоянного кон-
структивного диалога.

Как неоднократно подчеркивали 
лидеры наших государств, сотруд-
ничество Казахстана и России явля-
ется эталоном межгосударственных 
отношений.

По мнению Казахстана, благопо-
лучие обоих государств во многом 
зависит от того, будут ли сохранены 
сложившиеся связи между народа-
ми. Сможем ли мы вместе укрепить 
позитивный потенциал экономиче-
ского, научно-технического и гума-
нитарного сотрудничества, а имею-
щиеся связи превратить в широко-
масштабное сотрудничество, в ин-
тенсивную межгосударственную 
кооперацию.

Нас связывает очень многое, не-
разрывное в своей основе: многове-
ковая общая история, единое по су-
ти культурное и духовное простран-
ство, неразрывные экономические 
связи, самая протяженная в мире 
граница. Мы должны беречь друж-
бу наших народов. В этом состоит 
моя обязанность как второго прези-
дента Казахстана.

Подготовил Сергей Строкань

Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев (справа) 
заверяет, что решение его предшественника Нурсултана 
Назарбаева «передать бразды правления новому поколению 
политиков» никак не скажется на политическом курсе страны  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ПРЕЗИДЕНТА КАЗАХСТАНА

Прокуратор у идеи
По мнению господина Брискина, един-

ственное, что принесло бы премьеру ощу-
тимый бонус, сравнимый с признанием 
США суверенитета Израиля над Голански-
ми высотами, могло бы стать включение 
Москвой в список террористических орга-
низаций палестинского движения «Хамас» 
или ливанского шиитского движения «Хез-
болла», однако это практически невозмож-
но. Впрочем, он не исключил, что Россия 
и Израиль могут достичь других договорен-
ностей, например, по Сирии. Это третья из 
обсуждаемых версий визита: премьер Изра-
иля хочет добиться прорыва на сирийском 
направлении.

Напомним, военное присутствие Ирана 
в Сирии стало постоянной темой перего-
воров Биньямина Нетаньяху в Москве. Так, 
по итогам февральских переговоров изра-
ильский высокопоставленный источник 
заявил журналистам, что достигнута дого-
воренность о совместной работе, нацелен-
ной на уход иранцев из Сирии. Со слов Би-
ньямина Нетаньяху выходило, что достиг-

нута договоренность о создании рабочей 
группы, которая будет заниматься вопро-
сами, связанными с выводом иностран-
ных войск. Со своей стороны, Владимир 
Путин подтвердил, что план создания ко-
ординационной группы с участием госу-
дарств региона, включая представителей 
сирийского руководства, действительно 
существует. По его словам, задачей этой 
группы должна стать нормализация ситуа-
ции в Сирии после окончательного подав-
ления там очагов терроризма. Речь идет 
о выводе всех иностранных вооруженных 
сил с территории Сирии и восстановле-
нии в «полном объеме сирийской государ-
ственности». «Мы всегда об этом говорили, 
это полностью соответствует российской 
позиции»,— подчеркнул он.

Вместе с тем, говоря о совместных меж-
дународных усилиях по восстановлению 
Сирии, а также о необходимости вывода от-
туда иностранных военных, Москва имеет 
в виду прежде всего американские войска, 
а не проиранские формирования. По дан-
ным российских источников „Ъ“, несмо-
тря на наличие претензий Москвы к неко-

торым действиям Ирана в Сирии, Биньями-
ну Нетаньяху ничего конкретно не обеща-
ли, хотя он действительно предлагал Рос-
сии, объединив усилия с Израилем и США, 
выгнать Иран из Сирии. Однако публичные 
заявления израильтян на эту тему после пе-
реговоров в Москве были весьма негатив-
но восприняты их российскими партнера-
ми. Москва не против присоединения Изра-
иля к работе по координации вывода ино-
странных военных из Сирии. Ведь имен-
но израильтяне пока выступают среди сто-
ронников сохранения американского при-
сутствия в Сирии, в том числе военной ба-
зы Эт-Танф, которая позволяет контролиро-
вать действия Ирана. Но пока неясно, го-
товы ли израильтяне к предлагаемому им 
формату сотрудничества, если не будет ого-
ворено четких условий ухода из Сирии про-
иранских сил.

Израиль намерен продолжать наносить 
удары по военным объектам в Сирии, кото-
рые он связывает с Тегераном и его союзни-
ками, в первую очередь с «Хезболлой». С са-
мого начала российской военной операции 
Москва в целом закрывала глаза на дейст-

вия израильтян в сирийском небе. Главный 
вопрос, который волновал Россию,— без-
опасность ее военных.

Осенью 2015 года военные двух стран 
договорились задействовать линию опе-
ративной связи, чтобы избежать столкно-
вений в небе над Сирией в районах, пред-
ставляющих интерес для обеих сторон. 
Примечательно, что у истоков механизма 
«деконфликтинга» был занимавший тог-
да пост министра обороны Израиля Моше 
Яалон. Сейчас он идет на выборы от блока 
«Кахоль-лаван».

В марте стало известно, что Россия и Из-
раиль работают над обновлением и доку-
ментальным закреплением достигнутых 
тогда договоренностей. В 2015 году воен-
ные никаких документов не подписыва-
ли. Как сказали источники „Ъ“, все строи-
лось на взаимном доверии. Ситуация изме-
нилась в прошлом году, когда в ходе изра-
ильского авианалета российский самолет-
разведчик попал под огонь сирийских ПВО. 
Москва потребовала изменения условий 
«деконфликтинга», в частности увеличения 
времени уведомления об израильских ата-

ках, а также письменного закрепления всех 
договоренностей. «Мы продолжаем совер-
шенствование механизма. Есть прямое по-
ручение завершить работу над таким доку-
ментом»,— сообщил 20 марта РИА высоко-
поставленный источник в дипломатиче-
ских кругах.

Израильтяне полагают, что новые дого-
воренности могут ограничить их действия 
в Сирии против Ирана, о чем они не раз за-
являли. Вопрос не в том, подписывать или 
нет соглашение с Россией, а в том, какой 
у Москвы настрой в отношении Ирана, что 
будет включать этот документ, сказали „Ъ“ 
несколько опрошенных израильских экс-
пертов. На фоне политической борьбы в Из-
раиле объявление о достижении консенсу-
са о механизме «деконфликтинга» может 
трактоваться Биньямином Нетаньяху как 
карт-бланш Москвы на продолжение изра-
ильских ударов по Сирии, даже если это не 
то, что будет иметь в виду российская сторо-
на. Такой предвыборный «подарок» может 
существенно укрепить позиции Биньями-
на Нетаньяху накануне выборов.

Марианна Беленькая
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«Надо с этим бороться»,— призыва-
ла на своей странице в Facebook моя 
знакомая, возмущенная отказами ре-
сторанов принимать к оплате бан-
ковские карты. Параллельно с завид-
ной периодичностью в соцсетях ста-
ли попадаться аналогичные жало-
бы от других пользователей. В на-
чале зимы я специально прошелся 
по Пятницкой, ресторанной улице 
Москвы: из десяти заведений толь-
ко в трех можно было оплатить заказ 
картой. Причины отказа у всех были 
одни и те же — не работает терминал. 
История повторилась в марте, но уже 
на Тверской и Мясницкой.

Моя знакомая нашла для себя 
успешный способ борьбы за пра-
ва держателей карт: она фиксиру-
ет на видео отказ официантов от без-
наличного расчета и грозится обра-
титься с заявлением в налоговую. По-
сле громкой истории владельца сети 
«Корчма „Тарас Бульба“» Юрия Бе-
лойвана, обвиненного в уклонении 
от уплаты налогов на 2 млрд руб., каж-
дый ресторатор должен быть начеку.

А теперь деятельностью общепи-
та заинтересовался Банк России. Под 
прицелом может оказаться целая от-
расль, чей оборот в 2018 году по всей 
стране достиг 1,5 трлн руб. (данные 
Росстата). Замглавы ведомства Дмит-
рий Скобелкин 2 апреля подтвердил, 
что ЦБ обращает внимание на отказы 
ресторанов принимать карты. «Пока 
они не являются массовыми»,— за-
верил топ-менеджер, но подчеркнул, 
что ЦБ будет следить за ситуацией. 
У рестораторов есть, на кого переве-
сти вину — дороговизна эквайринга 
в рознице беспокоит даже президен-
та России. Но ЦБ на мякине не прове-
дешь: «Есть предположение, что кар-
ты не принимают не по причине до-
рогого эквайринга, а совсем по дру-
гой причине». За осторожной форму-
лировкой могут скрываться серьез-
ные обвинения: рестораторов подо-
зревают в участии в схемах обналичи-
вания средств (см. стр. 8).

Конечно, напрямую у Банка Рос-
сии есть только косвенные спосо-
бы влияния на рестораторов. Но, на-
пример, регулятор может принудить 
банки под лупой рассматривать все 
операции своих клиентов, рабо-
тающих в общепите. Еще в конце 
2018 года ЦБ, борясь с обналичива-
нием средств, в том числе на веще-
вых и продуктовых рынках, разра-
ботал «маркеры», которые переводят 
тех или иных клиентов банков в спи-
сок рискованных: например, малое 
предприятие с налоговой нагрузкой 
не выше 2%. В эту категорию как раз 
попадают несетевые заведения об-
щепита. У таких фирм банки-контр-
агенты должны тщательно проверять 
все операции по счетам. У банков по-
явилась возможность приостановить 
операцию, если у клиента обнаружат-
ся признаки транзитной компании. 
А дальше — выяснения отношений 
вплоть до блокировки счетов.

То есть хотя рестораторам 
ЦБ и не регулятор, найти управу 
на них там вполне способны. И если 
Банк России встанет на тропу войны, 
предприятия общепита могут надо-
лго застрять в списках компаний вы-
сокого риска, сотрудничать с которы-
ми тем же банкирам нежелательно.

Как стало известно „Ъ“, «Газ-
пром нефть» и НОВАТЭК рас-
сматривают возможность со-
здания совместного предпри-
ятия, куда войдут участки 
в Карском море вдоль побере-
жья Ямала. Сейчас лицензии 
на них принадлежат «Газпро-
му», но, по данным „Ъ“, могут 
быть переоформлены на «Газ-
пром нефть». Контроль в СП бу-
дет у нее же. Если партнерст-
во сложится,  НОВАТЭК может 
стать первой частной россий-
ской компанией с доступом 
на шельф Арктики. Эксперты 
называют партнерство нефтя-
ных и газовых компаний но-
вым трендом, не сомневаясь 
в его целесообразности.

«Газпром нефть» и НОВАТЭК об-
суждают возможность создания 
совместного предприятия по раз-
ведке и последующей разработке 
нефтегазовых участков в Карском 
море, расположенных вдоль побе-
режья полуострова Ямал, рассказа-
ли источники „Ъ“, знакомые с си-
туацией. По словам одного из них, 
в СП могут войти, в частности, 
Белоостровский, Скуратовский 
и Нярмейский участки. Сейчас ли-
цензии принадлежат «Газпрому», 
но, говорят источники „Ъ“, «Газ-
пром нефть» изучает возможность 
их получения от материнской ком-
пании. По оценке «Росгеологии», 
прогнозные ресурсы газа на этих 
участках — около 3,4 трлн кубоме-
тров по D1, нефти и конденсата — 
183 млн тонн. 

Два собеседника „Ъ“ утвер-
ждают, что «Газпром нефть» вне-

сет в СП лицензии и получит 51%, 
а НОВАТЭК предоставит денеж-
ные средства. По закону, лицен-
зиями на шельфе могут владеть 
только госкомпании с соответст-
вующим опытом работы не менее 
пяти лет — «Газпром нефть» удов-
летворяет этим требованиям. Та-
ким образом, НОВАТЭК в случае 
создания СП может стать первой 
частной российской компанией, 

которая сможет работать на аркти-
ческом шельфе. Однако перегово-
ры «сложные» и «идут трудно», го-
ворят источники „Ъ“.

«Газпром нефть» и НОВАТЭК 
уже имеют плотную кооперацию 
по ряду проектов на суше. Речь, 
в частности, идет о двух сухопут-
ных паритетных СП — «Арктикгаз» 
и «Нортгаз» — по разработке газо-
конденсатных месторождений. 

Кроме того, партнеры также рассма-
тривают обмен активами на Ямале.

В «Газпром нефти» сказали „Ъ“, 
что «полученный опыт продук-
тивного взаимодействия с НОВА-
ТЭКом является следствием боль-
шого количества общих интере-
сов в регионах деятельности и по-
зволяет говорить о перспективах 
продолжения и развития партнер-
ских проектов». В НОВАТЭКе за-
явили „Ъ“: «С „Газпром нефтью“ 
сложились прекрасные партнер-
ские взаимоотношения, которые 
мы, при наличии такой возможно-
сти и наличии экономической це-
лесообразности, заинтересованы 
укреплять и расширять».

Однако в «Газпроме» уточнили, 
что передача лицензий «в настоя-
щее время не рассматривается». 
Там добавили, что на трех участ-
ках на шельфе идет геологоразвед-
ка: в частности, на Нярмейском 
участке в 2018 году пробурена пер-
вая поисковая скважина. В про-
грамме «Газпрома» на Ямале осво-
ение этих участков лежит за гори-
зонтом 2030 года.

«Газпром нефть» уже получала 
шельфовые лицензии от «Газпро-
ма», хотя и не без споров. Источ-
ники „Ъ“ приводят в пример Аяш-
ский участок на шельфе Сахалина: 
«Газпром нефть» сумела доказать 
его нефтеносность и убедить мате-
ринскую компанию отдать лицен-
зию. В итоге «Газпром нефть» от-
крыла там крупное месторожде-
ние «Нептун», запасы которого 
оценила в 416 млн тонн нефти.

До последнего времени аркти-
ческий шельф был зоной для инте-

реса только госкомпаний, но санк-
ции стали препятствием для при-
влечения иностранных партне-
ров, а снижение цен на нефть при-
вело к удорожанию проектов и от-
срочкам выполнения лицензион-
ных обязательств. Так, «Роснефть» 
и американская ExxonMobil свер-
нули свои шельфовые СП, а проек-
ты с итальянской Eni приостанов-
лены на неопределенный срок. 
Фактически с 2013 года новых 
партнерств для освоения шельфа 
Арктики не формировалось. Един-
ственное месторождение в реги-
оне — Приразломное — разраба-
тывает «Газпром нефть». При этом 
НОВАТЭК планирует в ближай-
шие годы начать разработку круп-
ного Северо-Обского участка, рас-
положенного сравнительно неда-
леко от указанных выше участков 
на шельфе Ямала, для своего сле-
дующего СПГ-проекта после «Арк-
тик СПГ 2».

Директор консультационного 
центра «Гекон» Михаил Григорь-
ев отмечает, что кооперация неф-
тяных и газовых компаний мо-
жет стать трендом в разработке 
нефтегазоконденсатных место-
рождений. Так, добавляет он, по-
добное партнерство уже есть у ЛУ-
КОЙЛа и «Газпрома» по Лаявожско-
му и Ванейвисскому месторожде-
ниям. Добытый компаниями газ, 
поясняет эксперт, может быть ис-
пользован для производства СПГ, 
а нефть будет вывезена вместе 
с конденсатом.

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков,  
Татьяна Дятел
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21505,31 (−3,72)
РТС 1216,2 (+1,91)
FTSE 100 7391,12 (+73,74)

DAX 30 11754,79 (+72,8)
DJIA* 26153,26 (−105,16)
NASDAQ Composite* 7830,13 (+1,22)

*На 19:30.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.04.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.04.19
Австралийский доллар 46,3284
Английский фунт 85,5269
Белорусский рубль** 30,5647
Датская крона* 98,2482

Доллар США 65,4726
Евро 73,3162
Индийская рупия*** 94,7642
Казахский тенге*** 17,2396

Канадский доллар 49,1204
Китайский юань* 97,4092
Норвежская крона* 76,0761
СДР 90,8858

Сингапурский доллар 48,2872
Новая турецкая лира 11,7467
Украинская гривна* 24,3506
Шведская крона* 70,3469

Швейцарский франк 65,5119
Японская иена*** 58,7857
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Предприятия 
 общепита рискуют 
 застрять в списках 
компаний высокого 
риска, сотрудничать 
с которыми банкирам 
нежелательно

в продажу наличности в ресторанах 
изучал редактор отдела 
потребительского рынка

Халиль Аминов

«Ростех» возьмет трубку
Корпорация готова поставить радиостанции и планшеты силовикам и другим бюджетникам

Как стало известно „Ъ“, входя-
щий в «Ростех» концерн «Со-
звездие» может принять учас-
тие в проекте создания сети мо-
бильного интернета для МЧС, 
МВД, Росгвардии и социально 
значимых объектов. Концерн 
готов заняться производст-
вом планшетов, радиостанций, 
а также операторского обору-
дования. В отрасли говорят, 
что аналогичные решения мо-
гут предоставить и другие рос-
сийские производители, опаса-
ясь ограничения конкуренции. 
Минкомсвязь планирует проте-
стировать отечественные план-
шеты и радиостанции вместе 
с участковыми, спасателями 
и фельдшерами уже в этом году.

Концерн «Созвездие» планиру-
ет войти в проект по созданию сото-
вой сети связи для МЧС, МВД, Рос-
гвардии и социально значимых 

объектов, следует из презентации 
Минкомсвязи (есть у „Ъ“). Для про-
екта предлагается использовать 
абонентское и операторское обору-
дование российского производст-
ва. К абонентскому оборудованию 
относят планшетные компьютеры, 
а также носимые и автомобильные 
радиостанции, к операторскому — 
базовые станции, антенные систе-
мы и софт для управления и диспет-
черизации. Сейчас на рынке до-
ступно только импортное абонент-
ское оборудование, преимущест-
венно из Китая, а с 2020 года его 
должно производить «Созвездие», 
говорится в презентации. Оно го-
тово заниматься и операторским 
оборудованием, уточняет один 
из источников „Ъ“.

• Воронежский концерн «Созве-
здие» занимается разработкой ра-
диоэлектронной продукции военно-
го, гражданского и двойного назна-

чения. «Созвездие» входит в холдинг 
«Росэлектроника» госкорпорации 
«Ростех». Представители «Созве-
здия», «Ростеха» и Минпромторга 
комментарии не предоставили.
В Минкомсвязи „Ъ“ сообщили, 

что к ним поступили предложения 
от четырех российских производи-
телей операторского и абонентско-
го оборудования, которые плани-
руют участвовать в создании новой 
беспроводной сети. Названия этих 
компаний там не уточнили. Во вто-
ром полугодии 2019 года заплани-
ровано тестирование сети в четы-
рех регионах, в каждом из которых 
будет размещено не менее 25 базо-
вых станций. Также планируется 
выдать радиостанции и планше-
ты фельдшерам, участковым, спа-
сателям и др., подтвердили в Мин-
комсвязи.

Как сообщал „Ъ“ 12 февраля, 
Минкомсвязь предложила назна-

чить единственным исполнителем 
проекта по созданию беспровод-
ной сети для социально значимых 
объектов консорциум, в который 
входят «Ростелеком», мобильный 
оператор Tele2 (45% его акций при-
надлежат «Ростелекому») и ФГУП 
«Российская телерадиовещатель-
ная сеть». Всего к сети до 25 декаб-
ря 2021 года планируется подклю-
чить более 100 тыс. объектов. Об-
щий бюджет проекта может соста-
вить 73 млрд руб. до 2024 года.

Российские производители уже 
сейчас могут предложить заказчи-
кам «широкий выбор аппаратных 
решений» в телекоммуникацион-
ной отрасли, однако у заказчиков 
пока нет достаточной мотивации 
переходить с импортных на отече-
ственные решения, полагает ис-
полнительный директор Ассоци-
ации российских разработчиков 
и производителей электроники 

Иван Покровский. «Концерн „Со-
звездие“ мог бы продвигать россий-
ские разработки на рынке государ-
ственных программ, тогда его лоб-
бистский ресурс послужит разви-
тию отрасли»,— полагает эксперт. 
Впрочем, структуры «Ростеха» так-
же могут использовать свои воз-
можности, чтобы отодвинуть част-
ные компании от рынка, опасает-
ся Иван Покровский. «В этом слу-
чае проиграют все — и заказчи-
ки, и частные компании отрасли, 
и предприятия, контролируемые 
„Ростехом“», — добавляет он. В сов-
ременных условиях, подчеркивает 
эксперт, совмещать массовый вы-
пуск гражданского оборудования 
и мелкосерийной продукции спе-
циального назначения почти не-
возможно.

Кристина Жукова, 
Владислав Новый, 
Денис Скоробогатько

Технологические сети  
обойдутся без «суверенного рунета»
В «Газпроме» обсудили поправки к законопроекту

Законопроект о «суверенном 
рунете» не должен распростра-
няться на предприятия, вла-
деющие технологическими се-
тями, иначе это грозит риска-
ми чрезвычайных ситуаций, 
считают в «Газпроме». Внедре-
ние на таких сетях оборудо-
вания Роскомнадзора чрева-
то сбоями и может потребо-
вать дополнительных расхо-
дов компаний, соглашаются 
эксперты.

Требования законопроекта о «су-
веренном рунете» угрожают работе 
технологических сетей предприя-
тий и могут привести к возникно-
вению чрезвычайных ситуаций 
на объектах топливно-энергети-
ческого комплекса (ТЭК), следует 
из справки для топ-менеджмента 
«Газпрома», с которой ознакомил-
ся „Ъ“. Подключение к технологи-
ческой сети «посторонних» техни-

ческих средств контроля, систем 
оперативно-разыскных меропри-
ятий (СОРМ) и централизованного 
мониторинга, как и наделение Ро-
скомнадзора полномочиями опре-
делять маршрутизацию в техноло-
гических сетях, нарушит принцип 
их изолированности, говорится 
в справке. Такие сети обеспечива-
ют управление технологическими 
процессами на производстве, они 
не могут использоваться для про-
пуска интернет-трафика и созда-
вать угрозу безопасности рунета. 
Поэтому предлагается «исключить 
распространение требований за-
конопроекта на технологические 
сети связи», отмечается в докумен-
те. По словам источника „Ъ“ на те-
лекоммуникационном рынке, по-
добной позиции придерживается 
также ОАО РЖД. В управлении ин-
формации «Газпрома» сообщили, 
что не комментируют служебную 

переписку. В ОАО РЖД коммента-
рий не предоставили.

Законопроектом о «суверенном 
рунете» назвали поправки к зако-
нам «О связи» и «Об информации», 
которые были одобрены Госдумой 
в первом чтении 12 февраля. Про-
ект должен обеспечить работоспо-
собность рунета в условиях хакер-
ских атак и невозможности под-
ключения к зарубежным серверам. 
В случае возникновения таких уг-
роз собственники или владельцы 
технологических сетей связи долж-
ны будут выполнять указания Ро-
скомнадзора в рамках централизо-
ванного управления сетью связи, 
говорится в поправках. В соответст-
вии с одной из версий законопро-
екта, подготовленного ко второму 
чтению, с которыми ознакомился 
„Ъ“, он может вступить в силу че-
рез полгода с момента официаль-
ной публикации за исключением 

требования об использовании на-
циональной системы доменных 
имен — оно может вступить в силу 
с 1 января 2021 года. Председатель 
комитета Госдумы по информполи-
тике Леонид Левин сообщил „Ъ“, 
что эта версия проекта не является 
актуальной.

Ранее технологические сети свя-
зи не попадали под регулирование, 
в том числе связанное с СОРМ, отме-
чает гендиректор «ОрдерКом» Дмит-
рий Галушко. Для владельцев таких 
сетей эти требования могут повлечь 
новые издержки, считает он.

Кроме того, за полгода компа-
нии отрасли связи не успеют пол-
ностью подготовиться к реализа-
ции требований законопроекта, 
считает эксперт.

У компаний транспортной сфе-
ры или ТЭКа есть потребность в ор-
ганизации сети связи для управ-
ления и мониторинга различных 

устройств, поясняет руководитель 
Content Review Сергей Половни-
ков. По его словам, в случае с РЖД 
это могут быть, например, датчики 
GPS и ГЛОНАСС, а в ТЭКе — датчи-
ки температур и давления. С этих 
устройств поступает «критическая 
конфиденциальная информация» 
о производственной инфраструк-
туре компании, которая переда-
ется по закрытым системам связи 
и не покидает IT-периметр компа-
нии, отмечает он. В такой сети так-
же используется собственная мар-
шрутизация, нарушение которой 
может привести к сбоям техноло-
гического цикла, добавляет он. 
Подключение к технологическим 
сетям дополнительного оборудо-
вания Роскомнадзора также грозит 
нарушением их безопасности, за-
ключает эксперт.

Юлия Тишина, 
Юрий Барсуков

Шельф на двоих
НОВАТЭК может стать партнером «Газпром нефти» по участкам в Арктике
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Получить средства под залог не-
движимости станет сложнее: ЦБ 
хочет запретить такую практику 
для микрофинансовых органи-
заций (МФО). Регулятор объясня-
ет идею заботой о гражданах, но 
для многих из них это последняя 
возможность получить средства. 
Кроме того, займами под залог 
недвижимости нередко пользу-
ются предприниматели.

Банк России считает нужным за-
претить МФО выдавать займы под за-
лог недвижимости для предотвраще-
ния мошенничеств, заявила в ходе за-
седания Межрегионального банков-
ского совета при Совете федерации 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина. Идею 
поддержала спикер Валентина Матви-
енко: «Человек оказался в безвыход-
ной ситуации, он не читает весь дого-
вор, остается без жилья, а там семьи, 
дети. Нужно вводить запрет». Она 
обратилась к профильным комитетам 
с просьбой немедленно начать гото-
вить соответствующий законопроект.

Сейчас деньги в долг под залог жи-
лья имеют право выдавать только бан-
ки, МФО, кредитно-потребительские 
кооперативы (только среди своих пай-
щиков), круг возможных кредиторов 
ограничен поправками, которые всту-
пили в силу 28 января. Проблему кре-
дитования МФО граждан под залог жи-
лья поднял Роспотребнадзор. Глава ве-
домства Олег Прусаков говорил о ри-
ске лишения граждан жилья: «Мы не 
видим необходимости экономиче-
ской, общественной целесообразности 
для того, чтобы дать микрофинансо-
вым организациям возможность зани-
маться ипотечным кредитованием». 
Против выдачи займов МФО под залог 
недвижимости выступали и в «Обще-
российском народном фронте» (ОНФ). 
«С подобной инициативой эксперты 
ОНФ обратились в ЦБ еще в августе 

2018 года, и вот теперь нас услыша-
ли»,— заявила глава проекта ОНФ «За 
права заемщиков» Евгения Лазарева. 

Эксперты утверждают, что под за-
лог жилья кредитуют лишь немногие 
МФО. «Если общий объем рынка ми-
крозаймов в 2018 году принять за 

270 млрд руб., это не более 1–2 млрд 
руб., около 0,5% в денежном выраже-
нии,— утверждает гендиректор МФК 
„Мани Фани“ Александр Шустов.— 
Большинство добросовестных компа-
ний, и мы в том числе, не слишком ув-
лекаются такими займами, так как там 
большие суммы, ниже ставки, трудно-
сти с реализацией залогов, а также со-
циально-этический аспект в виде лю-
дей, которые закладывают квартиры, 
в которых проживают. И в среднем 

кредитные истории более низкого ка-
чества, потому что, если человек реша-
ется сдать в залог единственную квар-
тиру, значит, другой возможности по-
лучить кредит у него не осталось». В то 
же время, добавляет он, много мошен-
нических схем с использованием зай-
мов под залог жилья.

Юристы считают сомнения в отно-
шении микрозаймов под залог жилья 
оправданными. «Максимальный раз-
мер микрозайма, согласно действую-
щему закону, составляет 1 млн руб. для 
физлиц (500 тыс. руб. при выдаче зай-
ма микрокредитной организаци-
ей),— указывает руководитель депар-
тамента контроля качества НЮС „Аму-
лекс“ Нурида Ибрагимова.— При 
этом стоимость заложенного жилья 
может в десятки раз превышать сумму 
полученного займа. Случаев обраще-
ния взыскания на предмет залога в ви-
де жилого помещения при неспособ-
ности граждан выплатить долг доста-
точно много». И судебная практика, 
добавляет она, складывается не в 
пользу граждан.

Но все же эксперты полагают, что 
полностью запрещать эту практику не 
стоит, нужно лишь ввести ограниче-
ния. «Когда есть несколько жилых по-
мещений в собственности и одно из 
них заемщик готов оставить в залоге 
за быстрые деньги без документаль-
ной волокиты, предоставление ми-
крозаймов под залог жилья вполне до-
пустимо»,— отмечает Нурида Ибраги-
мова. По мнению председателя совета 
СРО «МиР» Эльмана Мехтиева, «если 
уж вводить запреты, то не для всех». 
Например, поясняет он, непонятно, 
как быть с МФО, выдающими займы 
малому бизнесу,— нередко предпри-
ниматели могут предоставить в каче-
стве залога только недвижимость.

Светлана Самусева,  
Ксения Дементьева

Квартиры выселяют из микрозаймов
Заложить недвижимость станет сложнее

Во вторник стоимость самой из-
вестной виртуальной валюты — 
биткойна — впервые с ноября 
прошлого года превысила уро-
вень $5 тыс. В течение дня курс 
поднимался на 23%. В отсутствие 
значимых новостей инвесторы 
готовы отыгрывать любые пози-
тивные сообщения, даже косвен-
но указывающие на появляюще-
еся регулирование отрасли.

Курс биткойна на мировом рынке 
во вторник впервые за пять месяцев 
поднимался выше уровня $5 тыс. По 
данным агентства Reuters, в ходе тор-
гов курс виртуальной валюты дости-
гал отметки $5079,8 — максимального 
значения с 19 ноября. К 20:30 курс на-
ходился возле отметки $4725, что на 
14,5% выше закрытия предыдущего 
дня. Капитализация основной вирту-
альной валюты поднялась к уровню 
$85 млрд, а общая капитализация ми-
рового рынка криптовалют составила 
$162,4 млрд.

В предыдущий раз курс биткойна 
взлетал так стремительно (в относи-
тельных величинах) в декабре 2017 го-
да. Тогда подъем курса происходил на 
фоне сообщений о том, что Комиссия 
по срочной фьючерсной торговле сы-
рьевыми товарами (CFTC) выдала бир-
жам CBOE и CME разрешение на за-
пуск торгов фьючерсами на биткойн. 
Тогда непрерывный рост продолжал-
ся пять дней, и за это время криптова-
люта прибавила в цене 45%, достигнув 
отметки $15,6 тыс.

Текущий рост котировок произо-
шел в отсутствие значимых для рынка 
новостей. Конечно, в последние два 
дня появлялись сообщения, подогре-
вающие интерес к рынку. В частности, 
о том, что разработчик Luke Dashjr 
предложил описать в программном 

коде минимальную цену для биткой-
на на уровне $50 тыс. Или что амери-
канская Комиссия по ценным бумагам 
и биржам (SEC) зарегистрировала пер-
вый биржевой фонд (ETF) на биткойн. 
Однако первая новость выглядит фан-
тастично, а вторая может относиться к 
разряду фейковых, так как никакого 
официального подтверждения реги-
страции пока не было. «Дыма без огня 
не бывает: да, сейчас регистрации не 
произошло, но вероятность регистра-
ции первого ETF на биткойн именно в 
США постепенно растет, что не может 
не отражаться на рынке»,— отмечает 
начальник аналитического департа-
мента Aurora Blockchain Capital Олег 
Абелев. «Начался новый квартал, и пе-
ред многими инвесторами стоит зада-
ча найти „пристань“ для денежных 
средств, поэтому они очень чутко реа-
гируют на любые новости»,— отмеча-
ет руководитель департамента по рабо-
те с клиентами «Церих Кэпитал Менед-
жмент» Сергей Королев.

Первыми покупателями стали 
крупные азиатские инвесторы. «Ос-
новной скачок пришелся на „китай-
скую“ сессию. Инвесторы решили, что 
пора заходить на рынок, и, забрав с 
рынка всю ликвидность, они за корот-

кое время подняли цену более чем на 
тысячу долларов»,— отмечает управ-
ляющий партнер инвесткомпании 
EXANTE Алексей Кириенко. По слова 
начальника отдела альтернативных 
инвестиций ИК «Велес Капитал» Алек-
сея Пикуза, в результате скачка был 
пробит важный технический уровень 
сопротивления, что могло подстег-
нуть широкий круг инвесторов к уве-
личению вложений в биткойн.

В таких условиях участники рынка 
не исключают дальнейшего роста сто-
имости криптовалюты. «Локальный 
откат еще может произойти, однако 
теперь он скорее будет воспринят как 
точка входа. Похоже, что длинный 
„медвежий“ период завершен, и ры-
нок постепенно разворачивается к ро-
сту. Фундаментальных причин для но-
вых серьезных продаж нет»,— отмеча-
ет Алексей Кириенко. «Негативные 
последствия, которые обрушились на 
рынок в прошлом году, были на 9/10 
связаны с большим количеством мо-
шеннических ICO и проблемами с ра-
ботой бирж. Сейчас негативная волна 
начинает спадать, поэтому инвесторы 
снова стали смотреть в сторону крип-
торынка»,— считает Олег Абелев.

Виталий Гайдаев

Азиатские инвесторы  
поддержали биткойн
Курс криптовалюты нашел повод для роста

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По данным ЦБ, в марте заметно 
снизились размеры комиссий 
за незаконное обналичивание 
денежных средств — до 14–15% 
с 17% в феврале. Эксперты среди 
возможных причин называют 
сезонные колебания, снижение 
спроса и появление новых при-
влекательных предложений 
по обналичиванию, например 
в общепите и на рынках других 
стран—участниц Евразийского 
экономического союза.

Если в феврале в среднем комиссии 
за незаконное обналичивание денеж-
ных средств составляли 17%, то в марте 
— 14–15%, такие данные привел зам-
пред ЦБ Дмитрий Скобелкин, выступая 
2 апреля в Совете федерации. Таким 
образом, за месяц стоимость обналичи-
вания упала на 2–3 процентных пункта 
(п. п.). По словам топ-менеджера, сниже-
ние комиссии обусловлено сезонными 
колебаниями. «Мы сейчас наблюдаем 
15%, но это колеблется в зависимости от 
сезонности и от объема денег,— пояс-
нил он.— Когда идут какие-то налого-
вые платежи, выплаты социального ха-
рактера, все это варьируется».

Но эксперты говорят о других при-
чинах. «Колебание спроса и стоимости 
действительно есть,— отмечает глава 
АБ „Корчаго и партнеры“ Евгений Кор-
чаго.— Максимальный процент перед 
Новым годом, бывает до +10 п. п. к стан-
дартным тарифам осени, но назад став-
ки откатываются уже к февралю». При 
этом, утверждает партнер Taxology 
Алексей Артюх, связь с налоговыми 
платежами неочевидна. Господин Кор-
чаго подтверждает, что схема ухода от 
налогов через обналичивание начала 
терять смысл. «Введение налоговым 
органом тотального контроля за нало-
говыми разрывами, то есть когда нало-
говики видят всю цепочку от входа де-
нежных средств до выхода их в кэш, де-
лает обналичку малоинтересной. Все 
равно налоговая доначислит НДС по 
разрывам, и бизнес понимает, что еже-

минутная выгода потом обернется до-
полнительными санкциями — штра-
фами, пенями. То есть наблюдается па-
дение спроса на старый вариант опти-
мизации налогообложения таким спо-
собом»,— говорит он. Косвенным сви-
детельством, по его словам, можно счи-
тать и рост спроса на услуги налоговых 
юристов со стороны тех, кто раньше оп-
тимизировал средства с использовани-
ем фирм-однодневок.

Одновременно появились и новые 
схемы обналичивания. «Насколько 
мне известно, на сегодняшний день в 
общепите расценки ниже, чем в розни-
це,— отмечает собеседник „Ъ“ в юри-
дической фирме.— Если через пред-
приятия торговли действительно на-
личные приобретались под 17%, то в 
общепите комиссия всего 10%». Сред-
недневная выручка ресторана невели-
ка, уточняет юрист, действовать прихо-
дится через посредников, но и с их ко-
миссионными тарифы выгоднее.

Кроме того, рассказал другой собе-
седник „Ъ“, есть достаточно привлека-
тельные предложения от зарубежных 
партнеров. «Между странами Евразий-
ского экономического союза возможно 
свободное движение капитала, рабо-
чей силы и товаров,— описывает суть 
набирающей популярность схемы со-
беседник „Ъ“.— Законодательство в 
других странах намного мягче, чем в 
России, стоимость обналичивания ни-
же, так что многие увлеклись внешнеэ-
кономической деятельностью, перево-
дя за рубеж средства по безналу и воз-
вращая наличные». В частности, он 
привел пример Киргизии, где комис-
сия за обналичивание всего 6–7%,— да-
же с накладными расходами получает-
ся выгоднее и безопаснее, чем в России.

Однако за трендом массового отказа 
предприятий общепита принимать 
карты уже пообещал внимательно про-
следить ЦБ (см. стр. 7), и участники 
рынка ожидают, что экспортные схемы 
«на очереди».

Вероника Горячева

Купюры подешевели
Цену незаконного обналичивания  
сбили рестораны и ЕвразЭС

Судьба Росгосстрахбанка 
 неожиданно изменилась — 
он не будет присоединен к «От-
крытию», а превратится из уни-
версального банка в автокре-
дитный монолайнер, причем 
рассчитывает занять лидирую-
щие позиции в сегменте. Экс-
перты считают заявленные бан-
ком цели амбициозными, осо-
бенно с учетом того, что рынок 
достаточно конкурентен, а мар-
жа на нем низкая. При этом, по 
их словам, на рынке есть только 
один перспективный сегмент — 
кредитование подержанных 
 машин.

О новой стратегии банка во втор-
ник рассказал главный исполни-
тельный директор Росгосстрахбан-
ка Алексей Токарев. Согласно ей, к 
2022 году банк планирует стать лиде-
ром на российском рынке по выда-
чам автокредитов, заняв 10% рынка 
автокредитования. В целом же он на-
мерен войти в топ-15 банков на рын-
ке розничного кредитования с до-
лей рынка в 2%. Розничный кредит-
ный портфель Росгосстрахбанка по 
итогам 2018 года составлял 3,5 млрд 
руб., а к 2022 году ожидается его рост 
до 228 млрд руб. Господин Токарев 
уточнил „Ъ“, что в эту прогнозную 
сумму входят не только целевые кре-
диты на покупку авто, но и нецеле-
вые потребительские кредиты и кре-
дитные карты.

• Согласно данным Frank RG,  
сейчас лидерами рынка авто
кредитования являются Сетелем
банк (группа Сбербанка) и ВТБ  
с примерно одинаковыми порт
фелями по 115 млрд руб. каждый.  
На каждого из них приходится  
13% рынка. Следом идут Русфинанс
банк (группа Росбанка) и Совком
банк — 11% и 8%. На пятом месте — 
Тойотабанк (7,9%). 
Алексей Токарев пояснил „Ъ“, что 

для завоевания доли рынке Росгос-
страхбанк планирует в рамках стра-
тегии внедрить современные циф-
ровые технологии, мультипродук-
товое предложение для автолюбите-
лей (кредитные, сберегательные, сер-
висные продукты и т. д.), обеспечить 
комплексное обслуживание ком-
паний из сферы автобизнеса и по-
строить кросс-продажи. Таким обра-
зом будет обеспечена синергия вну-
три группы «Открытие», в том числе 

с компанией «Росгосстрах». Фонди-
рование Росгосстрахбанка будет на 
80% обеспечено за счет межбанков-
ских кредитов от «Открытия», поряд-
ка 20% — собственное привлечение, 
уточнил господин Токарев. 

Эксперты считают, что войти на 
рынок автокредитования новому иг-
року будет сложно, хоть и возмож-
но. «Все зависит от стратегии. У нас 
неоднократно были случаи, когда 
новые игроки заходили на этот ры-
нок и сейчас вполне комфортно се-
бя чувствуют,— поясняет директор 
департамента автокредитования Ру-
сфинансбанка Наталья Русова.— На-
пример, Тинькофф-банк за полгода 
вошел в число ведущих игроков на 
рынке подержанных автомобилей». 
С тем, что на рынке есть определен-
ная ниша, которая позволяет актив-
ным игрокам на него входить, согла-
сен и член правления Юникредит-
банка (6-е место на рынке автокреди-
тования) Иван Матвеев. «Кредитова-
ние подержанных автомобилей сей-
час интересует многих игроков, и 
они им успешно занимаются,— по-
ясняет он.— Этот тренд поддержива-
ется тем обстоятельством, что сделки 
по таким автомобилям все чаще про-
исходят через официальные салоны. 
Рынок становится более цивилизо-
ванным, поэтому увеличивается чи-
сло кредитов». Что касается рынка но-
вых автомобилей — он высококонку-
рентен, добавляет господин Матвеев. 
«Еще одно условие входа на рынок — 
программа льготного кредитование 
Минпромторга. У нее высокие стан-
дарты участия, не все игроки могут 
соответствовать ее  требованиям».

Топ-менеджер одного из лидеров 
рынка автокредитования неофици-
ально оценил цели Росгосстрахбан-
ка как «очень амбициозные», отме-
тив при этом, что непонятно, как они 
будут достигнуты. «Теоретически воз-
можен демпинг по ставкам для заем-
щиков, предложение каких-либо 
комплексных решений для дилеров, 
например, кредитование их как юр-
лиц, складов автомобилей и так да-
лее»,— считает собеседник. По его 
словам, этот рынок сложный — нуж-
ны финансовые ресурсы, команда и 
технологии, позволяющие быстро 
реагировать на потребности клиен-
тов, а также договоренности с авто-
производителями.

Виталий Солдатских

Поворот  
на автобанк 
Росгосстрахбанк  
круто изменил стратегию развития

Один из крупнейших негосудар-
ственных пенсионных фондов 
(НПФ) — «Будущее» — принес сво-
им клиентам убыток за 2018 года 
в размере 12,6%. Эксперты сомне-
ваются, что по итогам и этого го-
да инвестиции фонда обеспечат 
заметную доходность с учетом 
низкого качества его активов. 
 Таким образом, накопленные 
за прошедшие пять лет убытки 
по счетам клиентов фонду при-
дется латать с помощью резерва 
по ОПС или даже собственного 
капитала (как требует законода-
тельство). В самом НПФ надеют-
ся, что его новый мажоритар-
ный акционер будет «оказывать 
поддержку фонду для обеспече-
ния» его обязательств.

Как минимум 6 из 36 НПФ, рабо-
тавших с пенсионными накопления-
ми, принесли убытки застрахован-
ным лицам по итогам 2018 года, сви-
детельствует их отчетность. Два из 
них — «Сафмар» и «Доверие», объеди-
ненные в начале этого года,— при-
надлежат холдингу «Сафмар Финан-
совые инвестиции» (см. „Ъ“ от 1 апре-
ля). Четыре других фонда, ранее при-
надлежавших Борису Минцу, в прош-
лом году перешли к новым владель-
цам. НПФ «Образование» и «Социаль-
ное развитие» стали собственностью 
инвесткомпании (ИК) «Ленинград-
ское адажио» Сергея Сударикова, «Те-
леком-Союз» остался у финансовой 
группы (ФГ) «Будущее», принадлежа-
щей офшору Riverstretch Trading & 
Investments. Четвертый по величине 
обязательств по ОПС НПФ «Будущее» 
был поделен между ФГ и ИК.

Худшие результаты показали фон-
ды «Образование» (101 тыс. застрахо-
ванных лиц) и «Социальное разви-
тие» (85,3 тыс.), которые начислили 
на счета клиентов убытки в размере 
15,6% и 15,1% соответственно. НПФ 
«Телеком-Союз» (16,3 тыс. человек) и 
НПФ «Будущее» (4,5 млн) приносят 
клиентам убытки второй год подряд: 
в 2017 году они расписали по счетам 
граждан 1,4% и 4% убытков соответст-
венно, а в 2018 году — уже 10,6% и 
12,6%. При этом НПФ «Будущее» ока-
зался единственным фондом, пока-
завшим в пятилетнем периоде нако-
пленный отрицательный результат 
(6,7%) для своих клиентов.

Согласно действующему законода-
тельству, с 1 января 2015 года НПФ 
должны показывать только положи-
тельный (или нулевой) результат в пя-

тилетнем периоде (заканчивается 31 
декабря 2019 года). В случае образова-
ния убытка за этот период фонды 
должны покрывать его из резерва по 
ОПС (РОПС) и из капитала НПФ. По 
оценке „Ъ“, основанной на данных 
переходных кампаний последних 
лет, как минимум для 1 млн клиентов 
фонда фиксация наступает в 2019 и 
2020 годах. По расчетам „Ъ“, чтобы 
выйти в ноль по итогам этого года и 
не тратить РОПС для возмещения 
средств застрахованным лицам, фон-
ду нужно заработать для клиентов бо-
лее 8,7%. Чтобы выйти в ноль по ито-
гам двух лет, ему каждый год нужно 
зарабатывать по 7%. Однако это весь-
ма проблематично, учитывая финан-
совое положение фонда.

В результате действий прежних 
топ-менеджеров и акционеров НПФ 
«Будущее» оказался владельцем боль-
шого объема некачественных акти-
вов (см. «Ъ-Онлайн» от 2 апреля). На 
начало этого года почти 8% из них не 
соответствовали правилами инвес-
тирования пенсионных накопле-
ний, а еще более 20% активов должны 
быть заменены к 1 июля 2019 года. 
После проигрыша судов банку 
«Траст» в первом квартале этого года 
фонд уже обесценил принадлежа-
щие ему акции банка «ФК Открытие» 
на 2,4 млрд руб. «Учитывая, что у фон-
да, согласно отчетности, рабочих 
только половина активов, можно 
ожидать, что его доходность по этому 
году будет находиться на уровне 3% 
плюс-минус 1 процентный пункт»,— 
оценивает результаты НПФ управля-
ющий директор агентства «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. В таком слу-
чае, по его словам, фонду, скорее все-
го, придется покрывать убытки кли-
ентов. «Это станет первым случаем 
использование РОПС для покрытия 
обязательств перед клиентами, а зна-
чит, мы сможем наблюдать, как рабо-
тает система гарантирования в дейст-
вии»,— отмечает эксперт. В зависимо-
сти от доходности покрытие может 
составить несколько миллиардов ру-
блей, если показатели будут не очень 
хорошие, то, возможно, фонду при-
дется восполнять РОПС из капитала, 
предполагает господин Митрофанов. 
В отчетности фонда указано, что но-
вый мажоритарный акционер про-
должит «в дальнейшем оказывать 
поддержку фонду для обеспечения» 
обязательств НПФ. В самом фонде не 
ответили на запрос „Ъ“.

Илья Усов

Заплатный резерв
«Будущему» по итогам этого года придется 
восполнять убытки своих клиентов

Ни один, наверное, 
нормальный человек  
не будет получать 
ипотечный заем  

в микрофинансовой 
организации  

под огромные проценты, 
когда можно получить  

в банке под другие проценты
— Олег Прусаков,
глава управления  

федерального государственного надзора  
в области защиты прав потребителей  

Роспотребнадзора,  
31 октября 2018 года
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SEC отложил решение 
о регистрации первого ETF 
на криптовалюту

Появление информации о том, что SEC 
зарегистрировал первый ETF на криптовалюту

Разделение биткойна 
на две криптовалюты JP Morgan объявил 

о запуске собственной 
криптовалюты
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ОАО РЖД предложило Минтран-
су внести в железнодорожное 
 законодательство изменения, 
которые позволят пропускать 
вне очереди некоторые катего-
рии грузов, а также предостав-
лять приоритет тем, кто инвес-
тирует в расширение пропуск-
ной способности сети или с кем 
заключен договор take-or-pay и 
получена предоплата за перевоз-
ку. По мнению собеседников „Ъ“ 
среди грузоотправителей, это 
 радикальное изменение правил 
игры на железных дорогах, гро-
зящее дискриминацией одних 
клиентов относительно других.

Гендиректор ОАО РЖД Олег Бело-
зеров 4 марта направил главе Мин-
транса Евгению Дитриху письмо, в 
котором предложил поправки к же-
лезнодорожному законодательству, 
многие из которых ранее вызывали 
ожесточенные споры в сообществе. 
Так, предлагается ввести понятие осо-
бо значимых грузов, список которых 
определяет правительство и под кото-
рые операторы обязаны предостав-
лять вагоны и контейнеры. Минтранс 
ранее говорил, что к приоритетным 
могут причисляться грузы, перевози-
мые в государственных или социаль-
но значимых целях, по долгосрочным 
контрактам, перевозки грузоотправи-
телей в адрес портов, в развитие кото-
рых они инвестируют, и так далее.

В другом разделе устанавливается 
возможность заключения с ОАО РЖД 
договоров на условиях take-or-pay (с 
ответственностью грузоотправителя 
за непоставку согласованных объе-
мов груза, а оператора — вагонов под 
него). ОАО РЖД разрешается получать 
с грузоотправителя предоплату в го-
довом объеме, в том числе в целях ин-
вестирования в инфраструктуру. 
«Данные договоры могут содержать 

особый порядок тарификации услуг 
по перевозке,— гласит документ.— 
Перевозки во исполнение таких дого-
воров осуществляются в приоритет-
ном порядке». Также в документе по-
является новая сущность — «участок с 
ограниченными пропускными и про-
возными способностями», по кото-
рым перевозки могут осуществляться 
особым порядком.

Экономические предпосылки это-
го обсуждения — дефицит пропуск-
ной способности железных дорог, ве-
дущих в направлении экспортных 
портов, при стабильно хорошей экс-
портной конъюнктуре. БАМ и Транс-
сиб загружены настолько, что ОАО 
РЖД уже предлагает грузоотправите-
лям ехать через сухопутные погранпе-
реходы в других направлениях. Обсу-
ждение активизировалось с предло-
жением владельца «Сибантрацита» 
Дмитрия Босова профинансировать 
второй Северомуйский тоннель на 
БАМе в обмен на приоритетный про-
пуск по нему (см. „Ъ“ от 27 сентября 
2018 года). На прошлой неделе «Ведо-
мости» писали, что господин Босов с 
этим вопросом дошел до президента. 
Один из собеседников „Ъ“ уверен, что 
предложение ОАО РЖД связано с за-
просом господина Босова, но источ-
ник в монополии говорит, что такой 
связи нет. В «Сибантраците» это не 
комментируют. Другой стимул обсу-
ждения — поручение вице-премьера 
Дмитрия Козака обдумать приоритет-
ный доступ для перевозок топлива на 
Дальний Восток. В ОАО РЖД от ком-
ментариев отказались. В ФАС „Ъ“ со-
общили, что данный законопроект в 
службу не поступал, но «при приня-
тии решений служба будет исходить 
из интересов развития экономики» и 
необходимости достижения ОАО 
РЖД утвержденных правительством 
показателей.

Опрошенные „Ъ“ отправители 
массовых грузов, в основном уголь-
ные и металлургические компании, 
от комментариев отказались. Источ-
ник в совете потребителей ОАО РЖД 
говорит, что совет «крайне негативно 
относится к этой инициативе, потому 
что она противоречит антимонополь-
ному законодательству, закрепляю-
щему равный доступ к объектам ин-
фраструктуры». Другой собеседник 
„Ъ“ среди клиентов ОАО РЖД замеча-
ет, что если решено инфраструктуру 
развивать только на деньги потреби-
телей, то тариф надо снизить до уров-
ня себестоимости, убрав инвестсо-
ставляющую, в том числе дополни-
тельную экспортную надбавку в раз-
мере 8%. Источник, близкий к крупно-
му грузовладельцу, говорит, что сей-
час законом предусмотрен приоритет 
перевозки грузов только для ликвида-
ции последствий ЧС. «Введение прио-
ритетного доступа в условиях дефи-
цита пропускных способностей ин-
фраструктуры влечет для потребите-
лей услуг ОАО РЖД высокие риски на-
рушения условий публичных догово-
ров и понуждения грузоотправите-
лей к заключению договоров на ка-
бальных условиях»,— считает он.

Представленный ОАО РЖД проект 
крайне радикален и не выглядит гото-
вым предложением — скорее, вызо-
вом к обсуждению, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Рынок не готов к столь лобово-
му нарушению принципа равнодо-
ступности инфраструктуры, которое, 
конечно, позволит некоторым уголь-
ным компаниям улучшить свою логи-
стику, но за счет других грузоотправи-
телей. Торговля пропускной способ-
ностью ликвидирует стимулы для 
ОАО РЖД к расшивке узких мест, от-
мечает эксперт.

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД сортирует грузы 
Монополия просит ввести  
приоритетный доступ к перевозкам По его словам, у сторон возник 

конфликт вокруг поставок на завод 
«Урал» группы ГАЗ продукции того 
же завода «Хартунга» и иск является 
«инструментом давления».

• ООО «Хартунг» — официальный 
 дистрибутор колесной продукции 
и прицепной техники ПАО «Челябин-
ский кузнечно-прессовый завод» (ЧКПЗ, 
торговая марка Hartung). По данным 
«СПАРК-Интерфакс», 59% в компании 
принадлежит супруге депутата 
Гоcдумы от Челябинской области 
 Валерия Гартунга Марине, 25% 
и 16% — его сыновьям Дмитрию 
и  Андрею. ЧКПЗ также аффилиро-
ван с семьей господина Гартунга.
В группе ГАЗ намерены отстаивать 

свои права в суде. «Удивительно, как 
вообще могла возникнуть настолько 
непатриотичная идея — использо-

вать легендарный автомобильный 
бренд в автокомпонентах. Где истец 
планирует его применять — в брен-
дировании стальных заготовок или 
колес? Или рассчитывает перепро-
дать право на „Победу“ зарубежному 
производителю?» — заявила „Ъ“ вице-
президент ГАЗа Елена Матвеева. Она 
отмечает, что бренд «неотъемлемо 
связан с ГАЗом, его наследием» и стал 
легендарным именно как автомо-
бильный бренд. В ГАЗе не комменти-
руют судебную стратегию. Однако в 
ответ на обвинения в «неиспользова-
нии» товарного знака госпожа Матве-
ева поясняет, что группа его «бережно 
хранит» для новых разработок.

Историческая значимость автомо-
бильной марки «Победа» новым поко-
лениям уже незнакома, но для ГАЗа 
важна как наследие, полагает Сергей 
Удалов из «Автостата». По его мнению, 
группа «развивается в разных направ-

лениях» и вполне может использо-
вать марку в будущем. Однако управ-
ляющий партнер юридической ком-
пании «Гаврюшкин и партнеры» Сер-
гей Гаврюшкин поясняет, что суд мо-
жет удовлетворить заявление истца, 
если тот докажет заинтересованность 
в товарном знаке, а правообладатель 
не сможет подтвердить использова-
ние в последние три года. Глава пра-
ктики по интеллектуальной собствен-
ности Bryan Cave Leighton Paisner Еле-
на Трусова уточняет, что использова-
нием товарного знака считается его 
введение в оборот в отношении това-
ров, входящих в классы, для которых 
знак зарегистрирован. Однако, уточ-
няет она, вероятность того, что заяви-
тель после оспаривания знака сможет 
легко зарегистрировать его на свое 
имя и начать использовать, невелика.

Юлия Гарипова, Челябинск; 
Ольга Никитина

«Победу» разбирают на запчасти

«Свои действия Росавиация моти-
вирует тем, что заключенные согла-
шения не являются международными 
договорами, поэтому к судам предъяв-
ляются требования внутреннего зако-
нодательства вне зависимости от стра-
ны регистрации»,— говорится в пись-
ме. Согласно федеральным авиацион-
ным правилам (ФАП), эксплуатант ор-
ганизует поддержание летной годно-
сти машин «в соответствии с требова-
ниями государства регистрации».

В Росавиации ссылаются на нормы 
Воздушного кодекса, согласно кото-
рым произведенные за рубежом суда 
проходят сертификацию в соответст-
вии с ФАП, «требование в отношении 
обязательной валидации типовой 
конструкции судна и изменений к ней 
закреплено на уровне федерального 

законодательства». «Достаточно вспом-
нить недавнюю историю с катастрофа-
ми Boeing 737 MAX 8. У ведомства нет 
новых подходов. Мы ведем целена-
правленную систематическую работу, 
направленную на безопасность поле-
тов»,— утверждает регулятор.

Собеседники „Ъ“ в отрасли полага-
ют, что ужесточение требований Роса-
виации — попытка стимулировать 
авиакомпании регистрировать суда в 
российском реестре. В ведомстве за-
верили, что это не так. Регулятор на-
помнил, что 95% самолетов в РФ заре-
гистрированы в Великобритании 
(Бермуды) и Ирландии, «которые яв-
ляются членами НАТО». В Минтрансе 
не прокомментировали обращение 
АЭВТ, но добавили, что «президентом 
РФ дано указание, согласно которому 
Минтранс разработал и представил в 
правительство проект плана меро-

приятий, обеспечивающих повыше-
ние конкурентоспособности условий 
регистрации воздушных судов в РФ».

Партнер юридической компании 
НАФКО Ирина Мостовая утверждает, 
что, в соответствии со ст. 33 Чикаг-
ской конвенции, удостоверения о 
годности судна к полетам и свидетель-
ства стран-участниц, в которых заре-
гистрировано судно, признаются дей-
ствительными в других странах-
участницах при условии соответст-
вия минимальным стандартам кон-
венции. Россия признает конвенцию, 
что закреплено и в ФАП. «Решения ре-
гулятора не могут противоречить фе-
деральному законодательству и ме-
ждународным соглашениям РФ,— го-
ворит юрист.— Перевозчики имеют 
основания для обращения как в Мин-
транс, так и в ИКАО».

Герман Костринский

Росавиация приземлила  
подержанные самолеты
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«Яндекс» договорился о внедре-
нии своего рекомендательного 
сервиса «Яндекс.Дзен» в браузе-
ры Coc Coc во Вьетнаме и Opera 
в Турции. В перспективе «Ян-
декс» не исключает создания 
платформы для авторов в дру-
гих странах. Выход за рубеж по-
ка не обещает сервису значи-
тельного роста выручки, но по-
зволит набрать новых пользо-
вателей, полагают эксперты.

«Яндекс» подписал контракт о 
внедрении своего сервиса «Яндекс.
Дзен» в мобильный и веб-браузер вь-
етнамской компании Coc Coc, рас-
сказал „Ъ“ гендиректор «Яндекс.
Дзен» Дмитрий Иванов и подтверди-
ли в Coc Coc. Соглашение заключено 
в феврале сроком на несколько лет с 
возможностью пролонгации; вьет-
намская компания будет выплачи-
вать «Яндексу» долю с продаж рекла-
мы, уточнили стороны. Господин 
Иванов надеется окупить затраты на 
выход «Яндекс.Дзен» на вьетнам-
ский рынок в течение года.

Coc Coc основана российским 
предпринимателем Виктором Лав-
ренко и помимо браузеров развива-
ет во Вьетнаме поисковую систему и 
рекламную платформу. Месячная ау-
дитория Coc Coc достигает 24 млн 
пользователей, говорят в компании.

Виктор Лавренко заявил „Ъ“, что 
сейчас не занимается операцион-
ным управлением Coc Coc и входит в 
совет директоров компании. По его 
словам, директорам Coc Coc были 
представлены результаты внедре-
ния сервиса, согласно которым ко-
личество просмотров рекламного 
инвентаря Coc Coc упало. По словам 
представителя компании, «Яндекс.
Дзен» изначально тестировался в ста-
ром дизайне браузера, потому ре-
зультаты были «менее эффективны». 
Внедрение «Яндекс.Дзен» приводит 
к увеличению времени, которое 
пользователи Coc Coc проводят на ее 
сервисах, в среднем на 10%, настаи-
вает представитель Coc Coc.

Аудитория «Яндекс.Дзен», по дан-
ным на март 2019 года, составляет 
40 млн пользователей. Сервис досту-
пен более чем в ста странах. Дмитрий 
Иванов сообщил, что «Яндекс.Дзен» с 
29 марта внедрен в браузер Opera в 
Турции. В отличие от Coc Coc у Opera 

нет собственной площадки по прода-
же рекламы, поэтому выручка, кото-
рую будут делить партнеры, будет ге-
нерироваться от разных рекламных 
систем, уточнил он. Сделка основана 
на соглашении о разделении дохо-
дов, при этом «Яндекс» платит Opera 
за распространение сервиса, уточни-
ли „Ъ“ в пресс-службе Opera.

В дальнейшем «Яндекс.Дзен» пла-
нирует ряд подобных сделок по ин-
теграции сервиса в продукты зару-
бежных партнеров, по поводу не-
скольких из них ведутся перегово-
ры, добавил Дмитрий Иванов. За ру-
бежом «Яндекс» планирует масшта-
бировать именно рекомендатель-
ный сервис «Дзена», в перспективе в 
странах, где наберется значительная 
аудитория, компания будет рассма-
тривать возможность создания плат-
формы для авторов и развитие соци-
альных функций.

Технологии, лежащие в основе 
российских рекомендательных сис-
тем, вполне могут быть конкуренто-
способны на международном рын-
ке, считает Анна Артамонова, вице-
президент Mail.ru Group (развивает, 
в частности, рекомендательный сер-
вис «Пульс»). «Выход на рынки дру-
гих стран — это не только техноло-
гии, но еще и большие маркетинго-
вые затраты на построение бренда с 
нуля и отсутствие „бесплатной“ ау-
диторной поддержки. Поэтому оце-
нивать вероятность успеха довольно 
сложно»,— сообщила она.

В среднем «Яндекс» платит парт-
нерам за трафик около 60% выручки, 
но на новых для «Яндекса» рынках 
эта доля может быть выше, так что 
основную часть выручки, вероятно, 
получат партнеры, предполагает 
аналитик Райффайзенбанка Сергей 
Либин. О значительном приросте 
выручки «Яндекса» за счет двух парт-
нерств говорить пока не стоит, на 
этом этапе важно набрать базу, ука-
зывает он. Любой такой контракт — 
это всегда риск с двух сторон, преду-
преждает издатель N+1 Андрей Ко-
няев. «„Дзен“, скорее всего, берет на 
себя обязательства по разработке — 
это деньги. А браузеры — по внедре-
нию и размещению. Результат может 
при этом оказаться нулевым»,— за-
ключает он.

Валерия Лебедева

«Дзен» на экспорт
Рекомендательный сервис «Яндекса»  
начал работать во Вьетнаме и Турции

Рост российского рынка питье-
вой воды стимулирует интерес 
к слияниям и поглощениям. 
Так, собственники выставили 
на продажу подмосковного про-
изводителя «Шишкин лес» — 
 почти за 3 млрд руб. Актив мо-
жет заинтересовать Coca-Cola 
и Nestle, которые вели перего-
воры о приобретении Borjomi. 

О том, что владельцы ГК «Шишкин 
лес» начали поиск покупателя на биз-
нес, „Ъ“ рассказали источник в финан-
совых кругах и топ-менеджер крупно-
го производителя безалкогольных на-
питков. «Шишкин лес» основан в 1998 
году. Сегодня называет себя одним из 
крупнейших производителей питье-
вой бутилированной воды в стране 
под одноименным брендом. Пред-
приятие находится в Подмосковье, до-
быча ведется из двух скважин глуби-
ной 75 м. Разливает воду в бутылки 
объемом от 0,4 до 19 л. Производствен-
ные и финансовые показатели не рас-
крываются. Знакомый с компанией 
источник „Ъ“ оценил годовой объем 
производства «Шишкиного леса» при-
мерно в 900 тыс. дал. Среднегодовой 

оборот, по его данным,— 2 млрд руб., 
EBITDA — на уровне 240–320 млн руб. 
Одним из бенефициаров считается 
гендиректор Сергей Угер. 

Собственники оценивают «Шиш-
кин лес» почти в 3 млрд руб., говорит 
один из собеседников „Ъ“. По его сло-
вам, консультантом выступает «Ренес-
санс Капитал», предварительные пе-
реговоры прошли с несколькими 
участниками рынка. Вдаваться в под-
робности источник не стал. Управля-
ющий партнер Walnut Capital Артем 
Моторный полагает, что «Шишкин 
лес» стоит на уровне 6,5–7 EBITDA, 
или 2–2,2 млрд руб. По его словам, 
сумма учитывает премию за удачное 
географическое расположение к 
крупнейшему рынку сбыта, лояль-
ность аудитории и может быть увели-
чена при наличии обоснованных 
предпосылок для роста. 

Предпочтение покупателей по-
прежнему отдается известным брен-
дам, поэтому узнаваемость марки в 
сочетании с обширной географией 
дистрибуции создает дополнитель-
ную ценность при оценке бизнеса, до-
бавляет президент Союза производи-

телей безалкогольных напитков и ми-
неральных вод Максим Новиков. В X5 
Retail Group говорят, что бренд «Шиш-
кин лес» входит в пятерку в категории 
питьевой воды в «Перекрестке» и по-
казывает стабильно высокие прода-
жи в центральной части страны. В ГК 
«Шишкин лес» и «Ренессанс Капита-
ле» не предоставили комментарии. 

В числе способных приобрести 
«Шишкин лес» компаний один из со-
беседников „Ъ“ называет Coca-Cola 
(бренд BonAqua), PepsiCo (Aqua Miner-
ale), IDS Borjomi («Святой источник»), 
«Аквалайф» («Напитки из Черноголов-
ки»), Nestle и «Карачинский источник» 
(марка «Карачинская»). Скорее всего, 
из-за раздробленности рынка интерес 
к активу будет у российских произво-
дителей бутилированной воды, заин-
тересованных в увеличении доли в 
Московском регионе, считает госпо-
дин Моторный. Но, отмечает он, на фо-
не отсутствия новостей об успешной 
продаже Borjomi российские активы 
на этом рынке могут привлечь и ме-
ждународные компании. 

О том, что «Альфа-групп» Михаи-
ла Фридмана и Германа Хана ведет 

переговоры о продаже Borjomi, ста-
ло известно в конце 2018 года. По 
данным источников „Ъ“, сделка 
должна была закрыться в 2019 году. 
Наиболее вероятным покупателем 
считалась Nestle, интерес к активу 
также проявляла Coca-Cola (см. „Ъ“ 
от 4 октября 2018 года). Переговоры, 
скорее всего, приостановились, и 
сделка в подвешенном состоянии, 
считают два собеседника „Ъ“ на рын-
ке. В Nestle, Borjomi и Coca-Cola не 
предоставили комментарии. Так же 
поступили в PepsiCo. В «Аквалайфе» 
и «Карачинском» на вопросы не от-
ветили. 

Как отмечает господин Новиков, 
бутилированная питьевая вода — од-
на из немногих категорий рынка, ко-
торая в 2018 году показала двузнач-
ный прирост. По данным Nielsen, за 
тот период ее продажи росли на 14% в 
денежном выражении и на 13% — в 
натуральном. В этом году объем сег-
мента может увеличиться на 5,35%, 
до 505,4 млн дал, а оборот — на 2,6%, 
до 176,07 млрд руб., прогнозируют в 
Euromonitor International.

Анатолий Костырев

В «Шишкин лес» зовут инвесторов
Компанию по разливу воды продают за 3 млрд рублей

Совладелец российского бизне-
са «Стокманна» Яков Панченко 
лишился многообещающего 
 девелоперского проекта в цент-
ре Москвы: он теперь не будет 
застраивать площадку рядом 
с Третьяковской галереей элит-
ным жильем. От продажи квар-
тир можно было бы выручить, 
по оценкам экспертов, более 
10 млрд руб. Собственник зем-
ли — принадлежащий госкор-
порации «Росатом» институт 
«Гиредмет» — теперь хочет окон-
чательно избавиться от актива.

Институт редкометаллической 
промышленности «Гиредмет» выста-
вил на аукцион участок в Большом 
Толмачевском переулке, возле Треть-
яковской галереи, по стартовой цене 
3,7 млрд руб. Эту информацию обна-
ружили консультанты рынка недви-
жимости на сайте объявлений Avito: 

там указывается, что аукцион прой-
дет на площадке «Сбербанк-АСТ». «Ги-
редмет» владеет в Большом Толмачев-
ском переулке двумя участками об-
щей площадью 16,2 тыс. кв. м, где на-
ходятся 14 зданий и сооружений об-
щей площадью 29,5 тыс. кв. м. Сам 
институт, по данным Росстата, при-
надлежит структуре «Росатома» АО 
«Атомэнергопром».

Ранее сообщалось, что застраивать 
участок будет совладелец российско-
го бизнеса финского ритейлера 
«Стокманн» Яков Панченко. ЗАО «Фар-
минжиниринг», где его структуре 
принадлежит 50%, в 2012 году заклю-
чило с «Гиредметом» инвестконтракт 
на развитие участка. Вторым соинвес-

тором выступило ООО «Карлсон 
лифт», которое на рынке связывают с 
Мариной Сечиной, экс-супругой гла-
вы «Роснефти». Но в 2017 году «Гиред-
мет» решил через суд разорвать кон-
тракт, ссылаясь на реорганизацию 
«Фарминжиниринга». Осенью 2018 
года кассационный суд подтвердил 
законность решения. Тогда «Ведомо-
сти» связывали проблему реализации 
инвестконтракта с внутрикорпора-
тивным конфликтом в «Фарминжи-
ниринге». Спор косвенно подтвер-
ждается материалами из картотеки су-
да за 2017 год.

Яков Панченко через пресс-службу 
«Стокманна» передал „Ъ“, что в проек-
те по застройке «Гиредмета» он непро-
должительное время выступал в роли 
инвестора, владеющего 49% акций 
компании—исполнителя инвесткон-
тракта. Расторжение контракта прои-
зошло по основаниям, которые, по 
словам бизнесмена, возникли до его 
вхождения в проект и были неизвест-
ны ему на момент входа. Господин 
Панченко не намерен участвовать в 
июньском аукционе. В «Росатоме» не 
ответили на запрос „Ъ“.

Реорганизация одного из участни-
ков инвестконтракта действительно 
является основанием для расторже-
ния договора, согласен с решением 
суда гендиректор юридической ком-
пании «Сотби» Станислав Зиновьев. 
Но он предполагает, что реальной 
причиной для расторжения контрак-

та стал существенный денежный 
долг. Дело в том, что в отношении 
«Фарминжиниринга» введена проце-
дура банкротств, и «Гиредмет» стал од-
ним из крупнейших кредиторов, ука-
зывает юрист. Но нужно учитывать и 
то, что «Гиредмет» владеет крупным 
участком в центре Москвы. Посколь-
ку ситуация на рынке недвижимости 
с 2012 года существенно изменилась, 
планы по развитию проекта и инте-
рес участников могли поменяться, до-
бавляет юрист.

Партнер Colliers International в Рос-
сии Владимир Сергунин указывает, 
что район возле Третьяковской гале-
реи пользуется спросом у покупате-
лей элитного жилья. Наиболее опти-
мальным вариантом использования 
участка он называет реализацию жи-
лого комплекса премиального или 
элитного класса. Средневзвешенная 
стоимость квартир в проекте составит 
800 тыс. руб. за 1 кв. м. В строительство 
потребуется вложить 4,5–5,5 млрд 
руб., выручка от реализации проекта 
может составить 14–6 млрд руб., под-
считал господин Сергунин. Руководи-
тель по работе с инвестиционными 
проектами JLL Максим Чернядьев 
считает, что, учитывая обилие охран-
ных зон в центре Москвы и ограниче-
ние объема застройки, интерес деве-
лоперов может быть реализован толь-
ко в случае снижения стоимости про-
дажи участка.

Елизавета Макарова

Ритейлер отступил от Третьяковки
Совладелец «Стокманна» отказался застраивать участок в центре Москвы

Фармкомпания «Биокад», которая жестко вытес-
няет с российского рынка зарубежные компа-
нии, оспаривая их патентные права на различ-
ные лекарства, впервые локализовала на своих 
мощностях производство иностранного препара-
та. Это лекарство японской Takeda «Адвейт», при-
меняемое в лечении гемофилии и закупаемое 
ежегодно Минздравом примерно на 3 млрд руб.

Takeda завершила локализацию производства препа-
рата «Адвейт» (октоког альфа), предназначенного для те-
рапии пациентов с гемофилией А, на подмосковном за-
воде «Биокада». Об этом рассказали „Ъ“ в японской ком-
пании. Там пояснили, что стороны организовали вы-
пуск готовой лекарственной формы лекарства, а также 
первичную упаковку. Стороны не раскрывают объем 
вложений в локализацию.

Октоког альфа закупается Минздравом в рамках го-
спрограммы двенадцати высокозатратных нозологий. В 
2018 году министерство провело четыре тендера на по-
ставку этого международного непатентованного наиме-
нования (МНН) суммарно на 3,8 млрд руб. Все контракты 
были заключены с «Фармстандартом» Виктора Харитони-
на, которому принадлежит 20% «Биокада». Во всех случа-
ях «Фармстандарт» поставлял «Адвейт», так как в России, 
по данным госреестра лекарственных средств, это един-
ственный препарат с МНН октоког альфа. Регистрацион-
ное удостоверение на «Адвейт» принадлежит компании 
«Эс Джи Биотех» — совместному предприятию «Генери-
ум» (контролируется также Виктором Харитониным) и 
ирландской Shire. Последнюю в 2018 году приобрела 
Takeda, после чего «Адвейт» стал частью портфеля япон-
ской компании. 

С 2016 года «Адвейт» проходил вторичную упаковку на 
заводе «Биокада». Причем это единственный иностран-
ный препарат, чье производство российская компания ло-
кализовала на своих мощностях. Более того, «Биокад» ак-

тивно оспаривает в судах интеллектуальной собственно-
сти патенты зарубежных производителей на различные 
препараты, для того чтобы получить возможность созда-
вать собственные аналоги. Наиболее громким примером 
была победа «Биокада» в споре с американской Genentech 
о признании недействительным патента на ритуксимаб.

Сотрудничество с Takeda подтверждает высокий уро-
вень производительности «Биокада», заявляет гендирек-
тор российской компании Дмитрий Морозов. Гендирек-
тор «Такеда» в России Андрей Потапов, в свою очередь, от-
мечает, что сотрудничество поспособствует улучшению 
доступа российских пациентов к необходимой терапии. 

Впрочем, препарат может стать доступнее для большо-
го числа пациентов, только если Минздрав увеличит объ-
ем его закупок, а для этого потребуется либо рост финанси-
рования со стороны министерства, либо снижение стои-
мости производителем, поясняет источник „Ъ“ на рынке. 
Заместитель гендиректора Stada CIS Иван Глушков предпо-
лагает, что, несмотря на локализацию производства, вви-
ду отсутствия аналогов стоимость «Адвейта» на россий-
ском рынке не изменится. По его оценке, вложения сто-
рон в трансфер технологий были минимальными — 10–
20 млн руб., так как необходимое для выпуска этого препа-
рата оборудование на заводе «Биокада» уже установлено. 
По мнению гендиректора DSM Group Сергея Шуляка, 
партнерство с Takeda необходимо «Биокаду» в том числе 
для того, чтобы загрузить производственные мощности. 
По собственным данным, у компании сейчас два произ-
водства в Подмосковье и одно в Санкт-Петербурге, там же 
возводится еще одно. Кроме этого, «Биокад» строит завод в 
Зеленограде в рамках заключенного в 2017 году офсетно-
го контракта с департаментом здравоохранения Москвы 
на 14 млрд руб. Вероятности того, что «Биокад» смог бы за-
грузить такое количество площадок производством собст-
венных лекарств, невысока, отмечает господин Шуляк.

Мария Котова

Японское лекарство  
прописалось в России
Takeda локализовала производство на мощностях «Биокада»

В последние годы 
так получается, 

что я выхожу 
из девелоперских проектов

— Яков Панченко,
совладелец «Стокманн» в России,  
в интервью „Ъ“, ноябрь 2017 года

Ц И Т А Т А
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В Новосибирске проходит 
VI Транссибирский фести-
валь, основанный знаме-
нитым скрипачом Вадимом 
Репиным. На фестивале по-
бывал Алексей Мокроусов.

 Строители Транссибир-
ской магистрали вряд ли подо-
зревали, как расширят геогра-
фию в 2019 году. VI Транссибир-
ский фестиваль объединил про-
странство от Южной Кореи до 
Франции, от Японии до Амери-
ки, концерты проходят в Лилле 
и Вене, Нью-Йорке и Токио. Но 
большая часть программы свя-
зана с Россией, с обеими столи-
цами, с городами-миллионни-
ками вроде Самары и Краснояр-
ска, а также центрами Новоси-
бирской области; впервые в мар-
шрутный лист попал Норильск.

В афише концерты, в том чи-
сле молодых исполнителей, 
и театральные постановки. От 
марионеточной «Спящей кра-
савицы» миланской труппы 
«Карло Калла и сыновья» до про-
екта Дмитрия Ситковецкого 
«Черт, солдат и скрипка» по мо-
тивам «Истории солдата» и дру-
гих опусов Стравинского. Среди 
участников — Андрей Макаре-
вич, Владимир Познер и Поли-
на Осетинская. Вновь приехал 
французский режиссер Бруно 
Монсенжон, он привез ленту об 
Иегуди Менухине, в рамках фе-
стиваля открыты мастер-клас-
сы для сибирской молодежи, 
Вадим Репин, например, прово-
дит три.

Музыкальная часть строится 
по принципу дружеского круга, 
исполнители сами определяют 
программу. Особенность нынеш-
ней афиши — мировые премье-
ры. В этом году их две: скрипич-
ный концерт Александра Раска-
това и симфоническая фантазия 
«Музыка моря» Бориса Лисицы-

на. Калифорнийский компози-
тор родом из Новосибирска по-
святил ее памяти Арнольда Каца 
(1924–2007), основателя Новоси-
бирского академического сим-
фонического оркестра.

Впервые был сыгран в Ново-
сибирске секстет Брамса в пере-
ложении для трио, прозвучав-
ший в программе камерной му-
зыки. Его исполнили Вадим Ре-
пин, пианист Константин Лиф-
шиц и виолончелист Александр 
Князев. Все трое — выдающиеся 
ансамблисты, что было ясно и по 
трио, особенно второй части; 
в России его играют редко, хотя 
переложение Теодора Кирхнера 
понравилось автору, они дружи-
ли, и Брамс не раз помогал бедст-
вующему коллеге.

Среди открытий — гастроли 
Харбинского симфонического 

оркестра под управлением Му-
хая Танга. Коллектив появил-
ся в 1908 году как оркестр вто-
рого батальона бригады Амур-
ской железной дороги, затем 
Первый симфонический ор-
кестр клуба КВЖД; впечатля-
ют выучка и самоотдача музы-
кантов. В меньшей степени эти 
качества раскрыл концерт для 
фортепиано с оркестром Кат-
рин Янг и Дьюлы Фекете «Сон 
в красном тереме» (Янг и соли-
ровала) — слишком голливуд-
ски звучит опус, вдохновлен-
ный мегароманом XVIII века. 
Зато Девятая симфония Двор-
жака «Из нового света» и фее-
рия бисов, ставших третьим от-
делением, предсказывают бу-
дущее оркестра.

Опыт Новосибирска дока-
зывает — в провинции воз-

можно многое, лишь бы не ме-
шали, недаром его оркестр из 
лучших в стране. Для откры-
тия главный дирижер Томас За-
ндерлинг выбрал Второй кон-
церт для фортепиано Рахмани-
нова с Сергеем Тарасовым, вто-
рую сюиту Бизе к «Арлезианке» 
Альфонса Доде и «Болеро» Раве-
ля — и дал пример сочетания 
техники и понимания музыки. 
Что оркестр хорош не только 
с «родными» дирижерами, на-
помнил вечер с Туганом Сохие-
вым. Помимо премьеры Лиси-
цына звучали Второй концерт 
Прокофьева для скрипки (бле-
стящее соло Репина) и Пятая 
симфония Шостаковича, где 
дирижер показал себя масте-
ром интерпретации.

Концерт посвятили памяти 
Арнольда Каца, руководившего 

оркестром 51 год. Ученик Ильи 
Мусина, он приехал в Новоси-
бирск до основания Академго-
родка, это был просто промыш-
ленный город. Уже на первых 
концертах с оркестром выступа-
ли Эмиль Гилельс и Святослав 
Рихтер, они записали с новоси-
бирцами и пластинки. Жизнь 
большого дирижера в советской 
провинции — феномен загадоч-
ный, сегодня нелегко понять, 
правда ли Кац стоял в одном ря-
ду с Мравинским и Светлано-
вым. Вадим Репин, выступав-
ший под управлением Каца еще 
подростком, видит в нем дири-
жера экстрауровня, сделавшего 
бы при других обстоятельствах 
мировую карьеру. Томас Зандер-
линг делает упор на Каце—стро-
ителе оркестра; это уникальная 
работа, доступная единицам, 
вровень здесь, пожалуй, лишь 
Натан Рахлин, основавший ор-
кестр в Казани.

Сегодня открыт музей Каца, 
его имя носит концертный зал 
(но не оркестр). Вышла книга вос-
поминаний, но главным в лю-
бой биографии остаются стра-
ницы современности. Фести-
валь создал оркестр из студентов 
консерватории. Первый опыт — 
сразу «Тангейзер», версию в кон-
цертном исполнении готовил 
Дмитрий Юровский, в послед-
ний момент по не зависящим от 
фестиваля обстоятельствам ди-
рижировать он не смог, выручил 
Дмитрий Крюков. «Тангейзер» — 
особая страница в жизни города. 
На памяти скандал с постанов-
кой Тимофея Кулябина, которую 
закрыли под давлением РПЦ, ди-
ректора Новосибирского театра 
оперы и балета уволили, при-
слав ему на замену Владимира 
Кехмана. Сейчас представители 
церкви вновь выступили в прес-
се, заявив, что случилось «очище-
ние от кулябинщины», но не ду-
маю, что фестиваль обрадовала 
такая похвала.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Транссиб от Японии до Америки
Арнольда Каца и Тимофея Кулябина вспомнили в Новосибирске

Кульминацией Весенне-
го фестиваля фильмов об 
искусстве в Третьяковской 
галерее стала премьера 
картины «Микеланджело. 
Бесконечность» Эмануэле 
Имбуччи, которая уже выш-
ла в широкий прокат. В про-
грамме этого фестиваля 
значатся фильмы о Ботти-
челли, Леонардо, Тинторет-
то. Но, как считает Сергей 
Соловьев, экранный Мике-
ланджело побил всех своих 
современников.

 Фильмы об искусстве, 
если их смотреть много и за 
раз, как на фестивале в Третья-
ковке,— зрелище довольно од-
нообразное. Большая часть ки-
но о художниках снимается так: 
консультант накидывает кан-
ву жизни и творчества великого 
мастера, как если бы он готовил 
лекцию, а режиссер в меру своей 
изобретательности расцвечива-
ет ее спецэффектами. Прорывом 
шаблона стал фильм «Микелан-
джело. Бесконечность». Рядом 
с ним остальные картины о ху-
дожниках кажутся самодеятель-
ностью. Тут что ни кадр — то эф-
фектный постер, что ни фраза — 
то афоризм, саундтрек вдавли-
вает вас в кресло, а компьютер-
ная графика пытается убедить, 
что она тоже искусство. Иными 
словами, «Микеланджело. Беско-
нечность» — самый настоящий 
блокбастер. Неслучайно прокат-
чики запускают его внушитель-
ным количеством копий едва ли 
не во всех кинотеатрах.

Очевидно, что лучшего героя 
для блокбастера, чем Микелан-
джело, не придумать. Пока ка-
мера доплывет от пяток до ма-
кушки семиметрового «Давида», 
изучая напряженные мускулы 
и вздутые вены, успеваешь вы-
слушать всю увертюру Вагнера. 
С какого ракурса ни сними «Пь-
ету», всегда будут слезы сострада-
ния и восторга. Хочешь ударить 
зрителя под дых — вознеси его 
под своды Сикстинской капеллы 
и оставь один на один с огром-

ными, тянущимися друг к другу 
пальцами Бога Саваофа и Адама.

Для столь мощной визуаль-
ной атаки умиротворяющий го-
лос диктора уже не подходит. Тут 
нужен рассказчик с харизмой. 
Первым из них в фильме стано-
вится сам Микеланджело; в мод-
ной белой рубахе среди необрабо-
танных блоков каррарского мра-
мора он исповедуется в своем ар-
тистическом кредо. Вторым — 
Джорджо Вазари, автор сочине-
ния «Жизнеописание наиболее 
знаменитых живописцев, вая-
телей и зодчих», который в дан-
ном случае отвечает за биографи-

ческую линию. И если предъяв-
лять фильму какие-то претензии 
по содержанию, то все их следу-
ет адресовать именно Вазари, ко-
торому сценаристы доверились 
безоглядно. Дело в том, что Ваза-
ри, знавший Микеланджело, счи-
тал его почти божеством во пло-
ти. Вот он пишет: «Поистине яв-
ление его в мире было знамени-
ем, ниспосланным Богом людям 
нашего искусства, дабы научи-
лись они по его жизни — как ве-
сти себя, по творениям его — ка-
кими должны быть художники 
подлинные и наилучшие». Отсю-
да и пафос, с которым характери-
зуется каждое произведение Ми-
келанджело. И оправдание каж-
дого жеста. И вкусовщина (осо-
бенно насчет последних работ, 
которые якобы слабее зрелых). 

В желании возвести художника 
в статус святого приходится идти 
на хитрую подтасовку: доверчи-
вому зрителю сообщают о «двух 
любовях» Микеланджело, якобы 
случившихся одновременно. Од-
на — к молодому дворянину Ан-
дреа Кваратези, вторая — к кра-
савице и меценатке Виттории Ко-
лонне. Видите, какая безгранич-
ная личность! Впрочем, и в уста 
киношного Микеланджело тоже 
вложена масса выспренней чепу-
хи — хотя, казалось бы, в распо-
ряжении создателей фильма был 
целый свод его стихов и поэм. Но 
ничего не поделаешь: когда воро-
чаешь такими мраморными глы-
бами и бюджетами, не до тонко-
стей и нюансов.

Как всякий художник Возро-
ждения, Микеланджело всегда 

с кем-то соперничал и враждо-
вал. Судьба не раз заставляла его 
биться с другим «суперстаром», 
чьи амбиции с легкостью преодо-
левали любые пределы. Речь, ко-
нечно, о Леонардо да Винчи. В ХХ 
веке и до последнего времени он 
явно побеждал. Любая выставка, 
где было собрано более пяти кар-
тин да Винчи, немедленно прев-
ращалась в хит сезона. Наконец-
то Микеланджело, большинство 
произведений которого не подле-
жат транспортировке, отыгрался 
на другом поле. Пусть Леонардо 
мудрит с кодексами и едва уло-
вимыми улыбками, кино требует 
размаха и зрелища. Тут один толь-
ко «Страшный суд» при правиль-
ной раскадровке обеспечит мил-
лионные сборы, какие сейчас 
обеспечивает Музеям Ватикана.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Развесистая глыба
Фильм «Микеланджело. Бесконечность» 
на фестивале в Третьяковской галерее

В Таллине закончилась  
ежегодная музыкаль-
ная конференция Tallinn 
Music Week. С одним 
из ее героев 60-летним 
Барри Адамсоном,  
участником групп 
Magazine и Nick Cave 
and The Bad Seeds, 
чьи песни выпускал 
 легендарный лейбл 
Mute  и брали в свои 
фильмы Дэвид Линч, 
Оливер Стоун и Дэн-
ни Бойл, побеседовал 
 Борис Барабанов.

— Вы всерьез занялись со-
зданием собственной му-
зыки в тот период, когда 
вокруг вас гремела «манче-
стерская волна» — Happy 
Mondays, The Stone Roses, 
клуб Hacienda и прочее. 
Но ваш стиль в корне от-
личался от всей моды того 
времени, вы стали писать 
саундтреки к несуществу-
ющим фильмам-нуар.
— Не думайте, что я сторо-
нился Мэдчестера, напро-
тив, я был глубоко погру-
жен во все манчестерские 
дела. И именно это позволи-
ло мне заниматься всем, что 
мне было интересно. Это как 
семья. Ты всегда можешь вер-
нуться домой, как бы далеко 
ты ни уехал. Постпанк-сцена 
Манчестера была моей семь-
ей. Что бы ни происходило, 
в пятницу вечером я всегда 
торчал в Hacienda и слушал 
Buzzcocks или кто там высту-
пал в тот вечер.
— Вы играли с Ником Кей-
вом, когда в его группе The 
Bad Seeds были такие лю-
ди, как Бликса Баргельд 
и Мик Харви. Что для вас 
комфортнее — единолич-
ное лидерство с крепкой 
командой аккомпаниа-
торов или работа в кругу 
одинаково щедро одарен-
ных творцов?
— Игра с персонами тако-
го уровня, как музыканты 
The Bad Seeds, велась по за-
конам театральной труп-
пы, в которой есть прима 
и окружающие ее актеры. 
В The Bad Seeds я не был 
примой, но меня это впол-
не устраивало, пока я не 
решил заняться собствен-
ной музыкой. И тогда я сам 
оказался в центре внима-
ния, устроил фактически 
свое one man show. Иногда 
я скучаю по временам The 
Bad Seeds. Они напомина-
ли мне футбольную коман-
ду. Да, в ней был свой Ибра-
химович, но без остальных 
он ничего бы не смог.
— В первой половине 
2010-х вы вернулись в The 
Bad Seeds. Но когда я спро-
сил Ника Кейва, правда 
ли, что Барри снова в деле, 
он сказал: «Никогда нель-
зя сказать точно».
— Да, а где Барри? Он дома? 
Или куда-то сбежал? Похоже 
на правду. The Bad Seeds то-
же семья, да, но совсем дру-
гая. В тот раз я пришел на по-
мощь Нику. Мик Харви ушел 
из группы. Нику ничего не 
оставалось, кроме как по-
звать меня, потому что я мог 
играть и на клавишных, и на 
барабанах, как Мик. Ник не 
делал больших предложе-
ний, он попросил просто 
помочь в течение несколь-
ких месяцев. И это затяну-
лось на пару лет. Но больше 
я им дать не мог, у меня бы-
ли свои дела.
— Какие у вас отношения 
с Ником Кейвом?
— Мы не общаемся. И это не-
смотря на то, что я живу бук-
вально за углом от него. Соб-
ственно, поэтому он и обра-
тился ко мне в 2012 году. Но, 
чтобы вы понимали, до этого 
он не разговаривал со мной 
десять лет. Таков Ник. Прой-
дет еще десять лет, и, воз-
можно, один из нас позво-
нит другому.
— На Tallinn Music Week 
вы участвовали в дискус-
сии на тему музыки для 
кино. Но, если верить «Ви-
кипедии», в последний 
раз вы писали музыку для 
фильма в 2001 году.
— После этого было еще кое-
что, буквально в прошлом 

году. Но мне было забавно 
участвовать в дискуссиях на-
равне с людьми, которые ак-
тивно работают с большими 
композиторами для дорогих 
кинопроектов. Что я могу им 
посоветовать? Но, вообще, 
я это дело не бросаю, в бли-
жайшие годы моя музыка 
появится еще в нескольких 
лентах.
— Ваш последний EP «Love 
Sick Dick» звучит молодо, 
я бы сказал, сексуально. 
Он напоминает мне груп-
пу Freak Power. Но вы не 
так много гастролировали 
с этим материалом.
— Хорошее сравнение, спа-
сибо. Да, большим турне 
я бы это не назвал. Иногда 
мы выступали в клубах на 
сто человек. Конечно, я не-
доволен тем, как мы в ито-
ге реализовали то, что было 
заложено в «Love Sick Dick». 
Я вложил в эти песни очень 
много энергии и ожидал, 
что выхлоп будет больше. 
Но я не учел, что времена 
изменились. До «Love Sick 
Dick» я чувствовал, что в со-
стоянии издавать музыку 
самостоятельно. Был пери-
од, когда в этом был смысл. 
Но экономическая ситуа-
ция сейчас такова, что спра-
виться с продажами и ре-
кламой мне одному не под 
силу, так что придется снова 
искать партнеров среди ре-
корд-компаний.
— Снова будете издаваться 
на Mute?
— Не исключаю такой ва-
риант.
— Вы, похоже, знаете, как 
сейчас все устроено в ин-
дустрии. Но использовать 
это знание не торопитесь.
— Я бы назвал себя убежден-
ным аутсайдером. Конечно, 
были времена, когда я был 
более непримирим. Не хо-
тите слушать мою музыку — 
не надо. Не нравятся первые 
три трека на альбоме? Отва-
лите. Я не буду делать ничего 
специально, чтобы вы оста-
лись. Сейчас я стал более 
дружелюбным.
— Знаете, я недавно смо-
трел заголовки публика-
ций в интернете о смер-
ти Скотта Уокера, и там 
в основном было: «Умер 
автор музыки к послед-
нему фильму с Натали 
Портман». А ведь он, мяг-
ко говоря, сделал кое-что 
еще…
— Понимаю, о чем вы. Не 
удивлюсь, если мои некроло-
ги будут озаглавлены «Умер 
басист Ника Кейва» или 
«Умер автор музыки к филь-
мам Линча». Так все устро-
ено сейчас. Но я бы этого 
не хотел. Вы правы, мне по-
ра взяться за ум, напомнить 
о себе всерьез. Конечно, я не 
в восторге от того, что в ин-
тервью большая часть вопро-
сов о Кейве и Линче, как буд-
то я с ними не разлей вода. 
Может быть, следующим по-
воротом в моей карьере бу-
дет очередной альбом моих 
фото. У меня уже выходила 
книга моих фотографий — 
вместе с альбомом «Know 
Where To Run» (2016).
— Какую музыку вы сей-
час пишете?
— Я бы сказал, более ком-
мерческую, чем раньше. 
Я пытаюсь писать так, слов-
но я поп-композитор из 
1960-х или 1970-х, ищу это 
настроение. И знаете, я пре-
успел. Я спродюсировал пла-
стинку шведской группы 
Weeping Willows, и она заня-
ла первое место в чартах на 
этой неделе.

МУЗЫКА РОК

«Мне пора 
взяться за ум»
Барри Адамсон  
о вчерашнем и сегодняшнем 
музыкальном рынке

Микеланджело 
в фильме Эмануэле 
Имбуччи говорит 
как пишет 
ФОТО «ПИЛОТКИНО»

Главный дирижер Томас Зандерлинг открывал  фестиваль рука об руку с его создателем 
скрипачом Вадимом Репиным  ФОТО АЛЕКСАНДРА ИВАНОВА

В Венеции открылась персональная выставка  
знаменитого бельгийского живописца Люка Тёйманса
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Сегодня пройдут первые матчи  
1/2 финала Кубка России:  
«Урал»—«Арсенал», «Локомотив»—«Ростов»
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РЕЗУЛЬТАТ

В зимних видах открылась перспектива
Итоги сезона добавили олимпийского оптимизма

Результаты, показанные россий-
скими спортсменами в завершаю-
щемся зимнем сезоне, формаль-
но можно трактовать как не такие 
уж грандиозные. В его условном 
медальном зачете сборная Рос-
сии не попадает в топ-тройку из-
за дефицита побед на главных 
турнирах по сравнению с лидера-
ми. Но правильнее, видимо, будет 
куда более оптимистичная трак-
товка. Огромное количество заво-
еванных ею медалей вкупе с мо-
лодостью большинства лидеров 
рисуют неплохие перспективы 
на Олимпиаде 2022 года в Пекине.

ормально очередной зим-
ний спортивный сезон не совсем за-
крыт. В его рамках еще будут разыг-
рываться медали на довольно замет-
ных турнирах. Сейчас в Канаде, на-
пример, завершается чемпионат ми-
ра у керлингистов, на следующей не-
деле в Японии пройдет мировое ко-
мандное первенство в фигурном ка-
тании, вынесенное за рамки «класси-
ческого», а в мае в Словакии — в хок-
кее. Но они уже не могут оказать су-
щественного влияния на итоги сезо-
на, которые проще всего оценивать 
тем же способом, что и на Олимпиа-
дах,— по количеству добытых стра-
ной медалей. В данном случае — на 
главных состязаниях сезона, то есть 
тех, которые обладают рангом чемпи-
оната мира.

Этой весной соблазн заняться 
медальной математикой у тех, кому 
небезразличен российский спорт, 
видимо, был велик как никогда. И 
породил его сезон прошлый. По хо-
ду того сезона кульминации достиг 
допинговый кризис, и из-за жесто-
кой фильтрации, устроенной Ме-
ждународным олимпийским ко-
митетом (МОК), сборная России на 
Олимпиаде в Пхёнчхане недосчи-
талась огромного отряда своих луч-
ших представителей, а ее медаль-
ный набор — с двумя победами — 
из-за секвестра был худшим в исто-
рии и не позволил проникнуть хо-
тя бы в первую десятку медального 
зачета. В постолимпийском сезоне 
состав российских зимних команд 
претерпел, конечно, изменения 
(скажем, его пропустил гений шорт-
трека Виктор Ан, а Антон Шипулин, 
основной поставщик призов отече-
ственному биатлону, попрощался 
со спортом, зато дозрели до элитно-
го уровня некоторые новые лица), 
но все-таки не настолько радикаль-
ные, чтобы проекция на Южную Ко-
рею потеряла смысл. Вывод полу-
чился таким же предсказуемым, как 
и пхёнхчханское падение: ну да, в 
оптимальном составе наград у сбор-
ной России было бы не просто боль-
ше, а намного больше. Спорный мо-
мент заключается в том, стоит ли со-
бранную ею коллекцию приравни-
вать к возвращению лидирующего 
статуса в зимних видах, официаль-
но обретенного на Олимпиаде в Со-
чи. Ведь даже масштабные чистки 
во время допингового кризиса пока 
не лишили Россию позиции на вер-
хушке таблицы ее медального за-
чета, казалось, гарантирующей не 
только светлое настоящее, но и — 
благодаря заложенной базе — свет-
лое будущее.

В классификации закрывающе-
гося сезона, в которой учитывают-
ся лишь фигурирующие в олим-
пийской программе дисциплины, 
она шестая, позади и других зим-
них грандов — Норвегии, Герма-
нии и США,— и Голландии с Юж-
ной Кореей (см. справку). И это вро-
де бы не совсем то место, которым 
следует гордиться. Как и число по-
бед, одержанных на чемпионатах 

мира российскими спортсменами. 
Для того чтобы сосчитать их, паль-
цев руки вполне хватает. Максим Бу-
ров — чемпион мира по фристайлу 
в акробатике, Дмитрий Логинов — 
по сноуборду в слаломе (на самом де-
ле двукратный, но в олимпийской 
программе из двух разновидностей 
слалома присутствует одна), Алина 
Загитова — по фигурному катанию, 
Виктор Мурашов — по конькобежно-
му спорту на дистанции 500 м, и на-
конец, на мировом санном первен-
стве золото взяла российская брига-
да в эстафете.

Полдесятка высших наград по 
созданным сочинским фейервер-
ком меркам — так себе результат. На 
Олимпиаде пятилетней давности 
их у российских спортсменов бы-

ло — в «актуальной», после допин-
говых зачисток, версии — 11. Мож-
но, правда, предположить, что в 
ближайшие недели побед станет по-
больше, поскольку командный тур-
нир в фигурном катании и хоккей 
— это очевидные шансы для России. 
Но в лучшем случае они поднимут 
ее на строчку выше.

Но тут надо учитывать важный 
нюанс. Не позволил пробраться в 
топ-тройку России именно побед-
ный дефицит. По общему же ко-
личеству медалей она вторая, сра-
зу вслед за Норвегией. А 36 призо-
вых мест — это грандиозная цифра. 
Даже на аномально успешной, про-
рывной сочинской Олимпиаде их 
было меньше: в «актуальной» вер-
сии осталось 29 наград.

Но есть и другие нюансы, застав-
ляющие корректировать окраску се-
зона, считать его не средненьким, 
рядовым, а чрезвычайно примеча-
тельным. Первый — это достижения 
россиян в Кубках мира в своих жан-
рах, не всегда конвертировавшиеся 
в такой же ценности достижения на 
пиковых состязаниях.

В конькобежном спорте на 
500-метровке в сезоне доминиро-
вал вообще-то не Мурашов, а его со-
отечественник Павел Кулижников, 
выигрывавший старт за стартом и 
обновивший мировой рекорд. А на 
«полуторке» и стайерских дистанци-
ях стабильнее остальных были Де-
нис Юсков и Александр Румянцев. В 
санном спорте чемпионат мира на 
хорошо знакомой домашней трас-
се выиграл великий немец Феликс 
Лох, но Кубок мира прошел под зна-
ком превосходства россиян — Семе-
на Павличенко и Романа Репилова. 
Примерно тот же расклад в скелето-
не. Золото чемпионата мира — у ла-
тыша Мартина Дукурса, однако на 
кубковых этапах царил российский 
спортсмен Александр Третьяков. В 
«дистанционном» зачете Кубка мира 
по лыжным гонкам равных не бы-
ло Александру Большунову, кото-
рого норвежцы на чемпионате ми-
ра обыгрывали, кажется, не столько 
классом, сколько слаженной, как в 
велоспорте, командной работой: в 
российской сборной она до сих пор 
не прижилась.

Второй нюанс еще прочнее свя-
зан с перспективами России на сле-
дующей зимней Олимпиаде, кото-
рую примет в 2022 году Пекин. Он 
заключается в возрастных характе-

ристиках российских команд и их 
героев. Они, эти характеристики, 
весьма привлекательны.

Александру Большунову, только 
в предыдущем сезоне попавшему 
в основу сборной, 22 года. Наталье 
Непряевой, тоже медалистке лыж-
ного мирового первенства и тоже 
серебряному призеру Кубка мира, 
стремительно прибавляющей,— 
23, как и Роману Репилову. Павлу 
Кулижникову — 24. Столько же Ни-
ките Трегубову, который на чемпио-
нате мира финишировал вторым за 
Мартином Дукурсом. По 27 — Семе-
ну Павличенко и новому биатлон-
ному фронтмену Александру Логи-
нову: для их видов спорта, где в це-
не опыт,— даже не расцвет, а при-
ближение к нему. Максим Буров с 
его невероятной сложности прыж-
ками и Дмитрий Логинов, который 
свои золотые медали на чемпиона-
те мира завоевывал, играючи рас-

правляясь с конкурентами, вообще 
вчерашние юниоры: Бурову — 20, 
Логинову недавно исполнилось 19.

С Алиной Загитовой «кейс» спе-
цифический, потому что в женском 
фигурном катании проблемы фи-
зиологического свойства часто на-
чинаются именно в 16 лет. Но тут 
надо знать о том, что Загитову, что 
бы с ней ни происходило в даль-
нейшем, подпирает целый взвод 
неординарных по потенциалу рос-
сийских фигуристок, в том числе 
работающих в той же группе тре-
нера Этери Тутберидзе юниорок с 
ультрасложными программами, го-
товых уже выйти на взрослый лед. 
Сдача высот в этом жанре выглядит 
чем-то маловероятным. Как, впро-
чем, и в большей части остальных, 
наоборот, сулящих скорее движе-
ние вперед.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков
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Алина Загитова, фигурное катание
Чемпионка пхёнчханской Олимпиады в этом сезоне проходила через 
тот мучительный процесс взросления, который подкосил карьеры уже 
очень многих взлетевших на верхушку в школьном возрасте фигури-
сток. Алина Загитова не выиграла ни один из важнейших турниров, 
предшествовавших чемпионату мира в Сайтаме,— ни финал Гран-при, 
ни чемпионат Европы, ни российское первенство. Она часто ошиба-
лась, падала, а те, кто разбирается в тонкостях фигурного катания, 
обратили внимание на тот факт, что в плане сложности и ценности 
технического контента россиянку обошла японка Рика Кихира. 
Но в Сайтаме замандражировавшая Кихира до медалей не добралась, 
а Загитова, безупречно, словно вернувшись в олимпийский сезон, 
исполнив обе программы, взяла золото.

Семен Павличенко, санный спорт
Если после сочинской Олимпиады и были какие-то сомнения насчет 
того, что Семен Павличенко способен компенсировать сборной 
России потерю ее выдающегося лидера — завершившего карьеру 
Альберта Демченко, то этот сезон развеял их полностью. Прибав-
лявший от года к году Павличенко одержал четыре личные победы 
на этапах Кубка мира, уверенно выиграв общий зачет. На этом фоне 

две бронзы мирового первенства — в «классике» и не входящем 
в олимпийскую программу спринте — воспринимались как досадные 
осечки. Впрочем, Павличенко реабилитировался блестящим высту-
плением в эстафете, принесшей российской команде золото.

Дмитрий Логинов, сноуборд
Одним из самых ярких событий чемпионата мира по сноуборду 
в американском Парк-Сити было, конечно, выступление Дмитрия 
Логинова. Спортсмен, только-только перебравшийся во взрослую 
элиту из юниорских соревнований, а за год до этого на Олимпиаде 
в Пхёнчхане оставшийся за пределами топ-30, поражал и скоростью, 
и тактической зрелостью, заставляя нервничать и ошибаться куда 
более матерых соперников. Сочетание этих качеств принесло Логи-
нову золото и в параллельном слаломе, и в параллельном гигантском 
слаломе и сделало самым молодым в истории чемпионом мира 
в дисциплине, подразумевающей вроде бы, что для прорыва нужно 
накопить приличный опыт.

Максим Буров, фристайл
О Максиме Бурове много говорили еще год назад. Он первенствовал 
в Кубке мира в своей дисциплине — акробатике — и на Олимпиаду 

в Пхёнчхан отправлялся, будучи одним из фаворитов, но там упал 
в квалификации. В итоге в центре внимания оказался старший брат 
Бурова Илья, которому досталась бронза. В следующем сезоне прыж-
ки Максима Бурова стали еще сложнее, а приземления — еще четче. 
Его победа на чемпионате мира в Парк-Сити получилась эталонной. 
Выиграны все три раунда, а по оценкам Буров на голову превзошел 
украинца Александра Абраменко, обладателя пхёнчханского золота.

Александр Большунов, лыжные гонки
То, что в России появилась новая суперзвезда лыжных гонок, стало 
ясно еще год назад. Александр Большунов, недавний юниор, попал 
на Олимпиаду в Пхёнчхан почти случайно — из-за того, что, проводя 
«фильтрацию», МОК «отцепил» половину российских лидеров. К тому 
же выступал на ней он сразу после болезни. Несмотря на это, Боль-
шунов привез из Южной Кореи три серебра и бронзу, упустив золото 
в престижнейшем 50-километровом марафоне только из-за неопыт-
ности — в концовке не переобулся в свежие лыжи. В этом сезоне 
он еще добавил. Большунов отдал Кубок мира своему сверстнику 
— норвежскому вундеркинду Йоханнесу Клэбо — лишь потому, что 
в сегодняшнем кубковом формате больше «удельный вес» сприн-
терских соревнований: в них Клэбо немножко сильнее. В гонках 

дистанционных же Большунову равных нет. А его медальный набор 
на чемпионате мира в Зефельде — четыре серебра — был бы навер-
няка куда богаче, если бы не сумасшедшая форма Клэбо и не умение 
норвежцев всей командой работать на своих лидеров, помешавшее 
россиянину первенствовать в скиатлоне и марафоне.

Павел Кулижников, конькобежный спорт
В карьере Павла Кулижникова могло быть уже две Олимпиады 
и несколько олимпийских наград. В Сочи, будучи недавним юнио-
ром, вышедшим на вполне взрослые скорости, он не попал из-за 
допинговой дисквалификации (основная версия — виноват спрей 
для носа, содержавший запрещенный препарат), в Пхёнчхан, будучи 
уже лидером на спринтерских дистанциях,— из-за того, что с его 
бэкграундом никак не мог проскочить «фильтр» МОК. Но Кулижников 
еще очень молод, и признаков его регресса после таких психоло-
гических ударов нет никаких. Наоборот, этот сезон, если оставить 
за скобками неудачный чемпионат мира на отдельных дистанциях, 
вышел для него замечательным. Доминирование на дистанции 500 м 
в Кубке мира, победа на мировом первенстве в спринтерском мно-
гоборье плюс новый мировой рекорд на «пятисотке», установленный 
в марте в Солт-Лейк-Сити,— 33,61.

Ф

Золото Серебро Бронза Всего

*97 ДИСЦИПЛИН ИЗ 109.

МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ В ЗИМНИХ ОЛИМПИЙСКИХ ДИСЦИПЛИНАХ 
ПО ИТОГАМ ЧЕМПИОНАТОВ МИРА 2019 ГОДА*
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В завершившемся сезоне Павел Кулижников победил на мировом первенстве  
в спринтерском многоборье и стал обладателем Кубка мира на дистанции 500 м

Алина Загитова не выиграла ни один из важнейших турниров,  
предшествовавших чемпионату мира, но в Сайтаме, безупречно исполнив  
обе программы, взяла золото

Максим Буров по оценкам на голову превзошел обладателя пхёнчханского золота  
украинца Александра Абраменко и выиграл чемпионат мира в Парк-Сити

Медали России на Олимпиаде 2018 года  
и на чемпионатах мира 2019 года  
в олимпийских дисциплинах
Вид спорта Пхёнчхан-2018 ЧМ-2019*
 З С Б Всего З С Б Всего
Биатлон – – – – – 2 1 3

Коньки – – 1 1 1 – 8 9

Лыжи – 3 5 8 – 5 3 8

Сани – – – – 1 – 1 2

Скелетон – 1 – 1 – 1 – 1

Сноуборд – – – – 1 1 0 2

Фигурное катание 1 2 – 3 1 2 2 5

Фристайл – – 2 2 1 1 1 3

Хоккей 1 – – 1 – – – –

Шорт-трек – – 1 1 – 1 2 3

Всего 2 6 9 17 5 13 18 36

*В 97 из 109 дисциплин.
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